
ЗДОРОВЬЕ Стартовала 
акция по анонимному 
обследованию на ВИЧ

Тест на жизнь

Марина Гусенко

С сегодняшнего дня, 17 июня, Минздрав России запу-
скает ежегодную Всероссийскую акцию по бесплатно-
му анонимному экспресс-тестированию на ВИЧ-ин-
фекцию. Ее цель — проинформировать россиян о про-
блемах ВИЧ/СПИДа, снизить стигматизацию ВИЧ-по-
ложительных граждан и мотивировать людей прохо-
дить тесты на ВИЧ.

«Тест на ВИЧ: Экспедиция 2019» начнется сегодня 
в Севастополе и закончится 5 ноября в Москве. Акция 
проходит при партнерстве с Горьковским автомобиль-
ным заводом (ГАЗ) и является продолжением автопро-
бега 2018 года. Мобильные пункты тестирования — 
брендированные автомобили белого цвета с широкой 
красной лентой и надписью «Тест на ВИЧ: Экспеди-
ция» на бортах проедут через 191 город 40 регионов 
страны.

Пункты тестирования будут делать остановки у же-
лезнодорожных и автобусных вокзалов, перед торговы-
ми центрами, в парках и скверах, на территориях учеб-
ных заведений. Каждый желающий сможет быстро, 
анонимно и бесплатно узнать свой ВИЧ-статус и полу-
чить необходимую информацию о ВИЧ/СПИ-
Де, в том числе как не заразиться вирусом им-
мунодефицита и что делать, если он выявлен.

ФИНАНСЫ Налоговая 
служба наращивает 
поступления в бюджет
при сокращении проверок

Правила 
приумножения

Юлия Кривошапко

За январь-май Федеральная налоговая служба (ФНС) 
перечислила в консолидированный бюджет на 15,7 
процента больше средств, чем за это время годом рань-
ше, сообщил глава ФНС Михаил Мишустин на выезд-
ной коллегии ведомства в Санкт-Петербурге.
Около 20—25 процентов прироста ненефтегазовых до-
ходов бюджета на протяжении ряда лет обеспечивает 
налоговое администрирование.
За пять месяцев 2019 года в консолидированный бюд-
жет поступило 9,5 триллиона рублей. Заметный при-
рост дал налог на прибыль. Сборы увеличились на 28,9 
процента, достигнув 2,2 триллиона рублей.
Рост поступлений налога на доходы физлиц (НДФЛ) и 
страховых взносов превысил динамику роста заработ-
ных плат. Результат пяти месяцев — плюс 9,9 процента 
(1,5 триллиона рублей) и 10,2 процента (2,7 триллиона 
рублей) соответственно.
Объем поступлений налога на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ) увеличился на 20 процентов (до 2,6 
триллиона рублей). НДС дал прирост в 13,1 процента 
(1,6 триллиона рублей).
С января 2019 года иностранные поставщики элек-
тронных услуг платят налог на добавленную стои-
мость в российский бюджет независимо от 
того, кто покупатель: физическое лицо или 
компания, напомнил Михаил Мишустин.

Роман Маркелов

Б
анк России впервые с ве-
сны 2018 года понизил 
ключевую ставку и факти-

чески просигнализировал о на-
чале цикла дальнейшего смяг-
чения денежно-кредитной по-
литики. На это решение повлия-
ло устойчивое замедление ин-
фляции, которое, впрочем, мо-
жет быть обусловлено не только 
положительными факторами, 
но также слабым потребитель-
ским спросом и вялым ростом 
экономики. Новый цикл сниже-
ния ключевой ставки означает и 
продолжение тенденции по сни-
жению доходности вкладов и 
удешевлению кредитов. 

ЦБ снизил в пятницу ключе-
вую ставку на 0,25 процентных 
пункта, до 7,5 процента годо-
вых. Предыдущий цикл сниже-
ния показателя, идущий с 2015 
года, прервался в прошлом году. 
ЦБ повысил ставку два раза (в 

сентябре и декабре), до 7,75 
процента. Сентябрьское повы-
шение стало реакцией регуля-
тора на колебания финансовых 
рынков и обесценение рубля. В 
декабре ставка повышалась уже 
как страховка от проинфляци-
онных рисков.

Упреждающее повышение 
ставки среди прочих факторов 
сработало. Тенденция к устой-
чивому замедлению инфляции 
действительно сформирова-
лась, сообщила на пресс-конфе-
ренции в пятницу глава Банка 

России Эльвира Набиуллина. 
Пик годовой инфляции в 5,3 
процента был пройден в марте, 
к 10 июня показатель составил 
уже 5 процентов. 

По словам Набиуллиной, та-
кая динамика связана с исчер-
панием эффекта от повышения 
НДС с 1 января, укреплением 
рубля с начала года и соглаше-
нием по розничным ценам на 
топливо между правительством 
и крупнейшими нефтяными 
компаниями. Тормозила инфля-
цию и сдержанная динамика 

внутреннего спроса, добавила 
глава ЦБ.

Последнее связано и с тем, 
что темпы роста экономики в 
первом полугодии оказались го-
раздо ниже ожидаемых. В связи 
с этим Банк России изменил 
прогноз по росту ВВП на 2019 
год с 1,2—1,7 до 1—1,5 процента. 
Прогнозы по динамике потре-
бительского и инвестиционного 
спроса ЦБ пока менять не стал, 
поскольку рассчитывает на бо-
лее активные госрасходы во 
втором полугодии, связанные с 
национальными проектами.

Прогноз по инфляции на 
2019 год ЦБ также понизил, 
причем на 0,5 процентного пун-
кта. Теперь он равен 4,2—4,7 
процента. Если рост потреби-
тельских цен пройдет по ни-
жней границе диапазона, то 
цель ЦБ по инфляции «вблизи 4 
процентов» может вы-
полниться и в этом 
году. 

Иван Егоров

С 
18 по 20 июня в Уфе 
пройдет уже десятая 
м е ж д у н а р о д н а я 
встреча  высоких 
представителей, ку-
рирующих вопросы 
безопасности. Мно-
гие наблюдатели го-
ворят о том, что на 

сегодняшний день форум вошел 
в число наиболее авторитетных 
мировых переговорных площа-
док по безопасности. О том, чем 
важно это мероприятие и какие 
результаты могут быть достиг-
нуты в ходе встреч и перегово-
ров, «Российской газете» рас-
сказал заместитель секретаря 
Совета безопасности РФ Алек-
сандр Венедиктов.

Александр Николаевич, чем 
уникальна эта конференция?

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Действи-
тельно, проводимая под эгидой 
Совета безопасности Россий-
ской Федерации встреча высо-
ких представителей успела ут-
вердиться в качестве одного из 
ключевых международных со-
бытий, посвященных вопросам 
безопасности.

Уникальных особенностей у 
нашей конференции сразу не-
сколько. Одна из них заключает-
ся в том, что наш форум дает 
всем желающим возможность 
для открытого диалога по лю-
бым интересующим темам.

Другая уникальная особен-
ность мероприятия — его широ-
чайший географический охват. 
Оно собирает за одним столом 
государственных деятелей из 
всех регионов мира. 

В минувшем году на встрече в 
Сочи было представлено 118 го-
сударств, из которых более 50 на 
высоком уровне. 

Приезжают гости с Ближнего 
Востока, из Азии, Африки, Ла-
тинской Америки и даже остров-
ных государств Океании.

Можете назвать некоторые 
из этих стран?

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: К примеру, в 
этом году в форуме впервые 
принимают участие Кабо-Вер-
де, Эсватини, Восточный Ти-
мор, Науру, Коморские Остро-
ва, Сьерра-Леоне, Мальдивы и 
еще целый ряд других стран — 
всех сразу и не перечислить. 

Планируется ли сделать ак-
центы на каких-либо отдель-
ных странах и регионах?

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Основной 
принцип нашей международ-
ной встречи заключается в том, 
что мы уделяем равное внима-

ние всем государствам, невзи-
рая на их размер или географи-
ческое положение.

Принимая во внимание на-
меченный на октябрь первый в 
истории саммит «Россия — Аф-
рика», отдельный акцент будет 
сделан на работе с нашими аф-
риканскими партнерами. В 
этом году, за исключением че-
тырех-пяти стран, все государ-
ства континента официально 
подтвердили свое участие.

А высоких представителей ев-
ропейских стран ждете на 
конференцию?

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Несмотря 
на антироссийскую кампанию 
на Западе, у нас ежегодно участ-
вует до двух десятков европей-
ских государств. Среди них Ита-
лия, Германия, Франция, Испа-
ния, Швейцария, Сербия, Тур-
ция, Финляндия, Норвегия, Ру-
мыния, Словакия, Кипр, Маль-

та, Словакия, Словения, Болга-
рия, Венгрия, Албания, Босния 
и Герцеговина. 

Конечно, год от года этот пе-
речень меняется, некоторые из 
указанных стран, видимо, не 
смогут на этот раз приехать в 
Уфу, с другой стороны — добавят-
ся новые флаги, но общая тен-
денция очевидна — список евро-
пейцев на нашем мероприятии с 
каждым годом расширяется. И 
это очень позитивный сигнал, 
который свидетельствует о том, 
что как бы ни пытались демони-
зировать Россию, европейские 
партнеры убеждены, что без ди-
алога с нами полноценно ре-
шать ключевые вопросы регио-
нальной и глобальной безопа-
сности просто невозможно.

Несмотря на столь предста-
вительный состав стран-
участниц, в предыдущие годы 
Вашингтон не направлял сво-

их делегатов на форум. Как 
обстоят дела с участием 
США в этом году? 

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Вы правы, в 
последние годы американцы в 
нашем мероприятии не участво-
вали. Однако в этом году на 
встрече в Уфе мы рассчитываем 
их увидеть. По крайней мере, 
нам подтвердили приезд одного 
из директоров аппарата Совета 
национальной безопасности 
США.

Убежден, что это конструк-
тивный сигнал Вашингтона о го-
товности к диалогу по пробле-
мам безопасности. Уверен, аме-
риканские партнеры обеспечат 
достойное участие своей страны 
и выступят с докладом по одной 
из намеченных к обсуждению 
тем. Их участие в уфимском фо-
руме будет иметь важное значе-
ние, в том числе в контексте на-
меченной на конец месяца встре-
чи секретарей советов безопа-
сности России, США и Израиля.

В прошлом году на сочинской 
встрече обсуждались «горя-
чие» конфликты, а теперь в 
качестве основной темы заяв-
лено обеспечение националь-
ной безопасности и устойчи-
вого социально-экономическо-
го развития в условиях роста 
гибридных угроз. С чем связан 
выбор именно этой темы?

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: На самом 
деле мы не изобретаем какую-то 
новую тему, а лишь реагируем 
на запросы наших партнеров по 
всему миру. Еще на этапе плани-
рования мероприятия мы полу-
чили многочисленные пожела-
ния обсудить в ходе конферен-
ции гибридные угрозы. Актуаль-
ность этой темы очевидна. Пра-
ктически во всех государствах 
можно найти явные следы при-
менения гибридных методов 
влияния — агрессивную пропа-
ганду, подрыв национальной 
экономики, дестабилизацию 
внутриполитической обстанов-
ки, дипломатическое давление, 
военные провокации, киберата-
ки…

То есть речь идет о своего рода 
«бескровных» войнах?

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Не стоит об-
манываться якобы бескровным 
характером гибридных войн. 
Такие методы зачастую приво-
дят к затягиванию на долгие 
годы «горячих» конфликтов. 
Если бы они, к примеру, не при-
менялись против Сирии или 
востока Украины, то урегулиро-
вание проблем в упо-
мянутых странах было 
бы давно обеспечено.

ФИНАНСЫ Банк России начал цикл снижения ключевой ставки  

Сезон дешевых денег

03
Российские 
паспорта   
начали 
выдавать 
жителям  
ДНР и ЛНР 

04
Продавать 
алкоголь через 
интернет хотят 
разрешить 
со следующего  
года 

06
Кибератаки 
США на рос-
сийскую энер-
гетику — 
выдумка СМИ 
или реальность 

06
Иранский 
тупик — кому 
выгоден и чем 
опасен инци-
дент с танкера-
ми в Оманском 
заливе

08
Больше тысячи 
улиц столицы 
будут благоу-
строены   
до конца года

11
«Спартак», 
ЦСКА, 
«Краснодар» 
и «Ростов» 
сыграют между 
собой на тур-
нире в Австрии 

Ушел из жизни 
Франко Дзеффирелли — 
каким мы запомним 
великого маэстро, 
повелителя вечности 
и красоты 

А К Ц Е Н Т

Особенность встречи в Уфе — широчай-
ший географический охват. Для участия 
в ней приедут государственные деятели 
из всех регионов мира

А К Ц Е Н Т

В России сформировалась тенденция 
к устойчивому замедлению инфляции. 
Не исключено, что по итогам года 
рост цен составит около 4 процентов

Австралийский доллар  44,4327
Азербайджанский манат  37,9797
Армянский драм**  13,4712
Белорусский рубль  31,2416
Болгарский лев  37,1584
Бразильский реал  16,7388

Венгерский форинт**  22,5794
Вон Республики Корея***  54,3639
Гонконгский доллар* 82,3420
Датская крона*  97,3376
Доллар США  64,4326
Евро  72,6993

Индийская рупия**  92,5211
Казахстанский тенге**  16,7741
Канадский доллар  48,2967
Киргизский сом**  92,0992
Китайский юань*  93,0596
Молдавский лей*  35,4025

Новый туркменский манат  18,4357
Норвежская крона*  74,2722
Польский злотый  17,0800
Румынский лей  15,3902 
СДР  89,1947
Сингапурский доллар  47,1240

Таджикский сомони*  68,2910
Турецкая лира  10,8916
Узбекский сум****  75,6592
Украинская гривна*  24,3463
Фунт стерлингов  81,5910
Чешская крона*  28,4433

Шведская крона*  68,2570
Швейцарский франк  64,7629
Южноафриканский рэнд*  43,3948
Японская иена**  59,5413

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.06.19

Разработан стандарт дорог, 
по которым 
разрешат ездить 
со скоростью 
до 130 км/ч

В минюсте готовят процедуру
изъятия 

у чиновников 
сомнительных 

средств 

Альбина Шагимуратова  
о будущих   
лауреатах   
конкурса имени 
Чайковского  
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II Европейские игры — 
какие награды 
наши спортсмены
могут привезти 
из Минска
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ТОЛЬКО В «РГ» Замсекретаря Совета безопасности РФ Александр 
Венедиктов – о международной встрече силовиков в Уфе

Мир без опасности
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ОЧЕВИДЕЦ Первым 
Молдавию покинул олигарх 
Владимир Плахотнюк

Белый аист, 
черный самолет

Константин Волков, Кишинев

В понедельник пройдет первое заседание нового мол-
давского парламента и начнет работать правительст-
во под руководством премьера Майи Санду. После от-
каза Демократической партии от власти одним из 
первых страну покинул контролировавший прежний, 
ушедший в отставку кабинет олигарх Владимир Пла-
хотнюк.  Причем как именно он это сделал — остается 
тайной. Кто-то видел стоящие под парами в аэропорту 
Кишинева шесть или семь черных самолетов.  На од-
ном из них бизнесмен, которого называли «серым 
кардиналом» молдавской политики, предположи-
тельно и улетел. Другие утверждают, что он 
выехал через Приднестровье в Одессу, а уже 
оттуда направился в Стамбул. 

Якобы бескровные гибридные 
войны на деле приводят к «горя-
чим» многолетним конфликтам.

Предполагают, что на этом черном самолете Молдавию поки-
нул олигарх Владимир Плахотнюк. 
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ПРАВО Судьям с осени 
в очередной раз повысят 
оклады

Судьям 
добавили

Наталья Козлова

Должностные оклады российских судей согласно ука-
зу Владимира Путина повысятся с 1 октября текущего 
года на 4,3 процента.

Указ касается судей Конституционного суда, Вер-
ховного, федеральных судов общей юрисдикции, феде-
ральных арбитражных судов, а также мировых судей. 
Делается это «в целях обеспечения социальных гаран-
тий судьям, полного и независимого осуществления 
правосудия», как сказано в документе.

Напомним, что в последний раз зарплаты судьям 
повышали с 1 января 2018 года. Тогда их оклады выро-
сли на 4 процента. Новое повышение коснется не толь-
ко людей в мантиях, 
но и остальных ра-
ботников судов. По-
сле перерасчета де-
нежное содержание  
различных работ-
ников судопроиз-
водства увеличится 
от 54 000 до 600 000 
рублей в зависимо-
сти от занимаемой 
должности. Вопрос 
увеличения и без 
того немаленькой 
по среднероссий-
ским меркам зар-
платы судей не про-
стой. Но судьи — это 
одна из ветвей влас-
ти в стране. И де-
лать ее дешевой 
просто нельзя. Судей не набирают по объявлению, к 
этой работе человек идет десятилетиями. Нагрузка 
при этом на каждого действующего судью  колоссаль-
ная. Многие не выдерживают этой работы, и как итог, 
даже при хороших деньгах, — нехватка кадров. 

Все помнят начало девяностых, когда ситуация с су-
дейскими кадрами была совсем плохая. В немалой сте-
пени из-за мизерных заработков в судах практически 
не осталось судей, особенно в глубинке. И в те времена 
вопрос решения элементарного спора часто упирался 
банально в корзину продуктов, которую приносила 
одна из сторон. Стыдно, но так было. 

Сейчас ситуация изменилась кардинально. В то же 
время нагрузка возросла многократно. Ведь большин-
ство споров, что в бизнесе, что в обычной жизни, пере-
шло из разряда бандитских разборок в цивилизован-
ное русло, многократно увеличив число рассматривае-
мых в судах дел. Так что увеличение зарплат оправдан-
но. Впрочем, по общемировым меркам наши судьи по 
зарплатам занимают место где-то в шестом десятке. 

Разные категории российских судей получают зар-
платы, зависящие от уровня их квалификации и типа 
правовой инстанции, в которой они трудятся. Сущест-
вует несколько видов доплат и вознаграждений, кото-
рые иногда могут быть больше официального оклада. 

По данным судейской статистики, количество со-
трудников всего судебного штата в стране насчитыва-
ет более 27 тысяч человек. Среди них 23 тысячи судей 
общей юрисдикции. Это цифра без учета военных су-
дов. 

Указ Президента Российской Федерации
Об увеличении должностных окладов 

судей в Российской Федерации
В целях обеспечения социальных гарантий судьям, полного и незави-

симого осуществления правосудия постановляю:
1. Повысить с 1 октября 2019 г. в 1,043 раза должностные оклады 

судей Конституционного Суда Российской Федерации, Верховного Суда 
Российской Федерации, федеральных судов общей юрисдикции, феде-
ральных арбитражных судов, а также мировых судей субъектов Россий-
ской Федерации.

2. Правительству Российской Федерации обеспечить финансирова-
ние расходов, связанных с реализацией настоящего Указа.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. ПутинМосква, Кремль 

13 июня 2019 года № 279

РЕШЕНИЕ 

КС РФ защитил 
право 
потерпевших 
на судебное 
производство 
в разумный 
срок

ВСЕМУ 
СВОЕ ВРЕМЯ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Неповоротливость судебной 
системы не должна лишать гра-
ждан права на защиту и ком-
пенсацию, если такая защита 
не была предоставлена своев-
ременно. Соответствующее ре-
шение вынес КС РФ по делу 
предпринимателя Бориса Со-
тникова из Коми. 

Как следует из материалов 
дела, директор фирмы, кото-
рой владел Сотников, подворо-
вывал у хозяина. Добиться воз-
буждения уголовного дела в 
отношении растратчика уда-
лось только спустя 6,5 лет по-
сле обращения в правоохрани-
тельные органы, еще почти 2,5 
года заняло следствие, поэто-
му виновный избежал наказа-
ния в связи с истечением срока 
давности. Сотников пытался 
добиться компенсации за на-
рушение разумных сроков су-
допроизводства, однако суды 
общей юрисдикции посчитали, 
что таковой срок исчисляется 
не с момента подачи заявле-
ния, а с момента фактического 
возбуждения уголовного дела. 
Тот факт, что бизнесмену не-
сколько раз неправомерно от-
казывали, суды во внимание не 
приняли, поэтому Сотников 
обратился в КС РФ.  

Изучив обстоятельства кон-
кретного дела, КС вынес реше-
ние без проведения публичных 
слушаний, обосновав его соб-
ственными ранее обнародо-
ванными правовыми позиция-

ми. Так, КС напомнил, что це-
лый ряд статей Конституции 
РФ предполагает «обязанность 
государства как предотвра-
щать и пресекать какие бы то 
ни было посягательства, спо-
собные причинить вред и нрав-
ственные страдания личности, 
так и гарантировать постра-
давшему возможность отстаи-
вать, прежде всего в суде, свои 
права и законные интересы 
любыми не запрещенными за-
коном способами». В то же вре-
мя «действующее законода-
тельство не раскрывает поня-
тия «момент начала осущест-
вления уголовного преследо-
вания». И хотя есть разъясне-
ние Верховного суда РФ, в со-
ответствии с которым отсчет 
можно вести с момента возбу-
ждения уголовного дела, но по-
добный подход не всегда отве-
чает целям защиты права гра-
ждан на судебную защиту.

На этом основании КС РФ 
указал, что оспоренная Сотни-
ковым статья 6.1 УПК РФ не со-
ответствует Конституции Рос-
сии, поскольку позволяет не 
учитывать «период со дня пода-
чи заявления о преступлении и 
до момента возбуждения уго-
ловного дела об этом преступле-
нии в случаях, когда производст-
во по данному уголовному делу 
завершилось постановлением 
обвинительного приговора».

— Федеральному законодате-
лю надлежит внести в правовое 
регулирование судебной защи-
ты права граждан на судопро-
изводство в разумный срок из-
менения, направленные на 
уточнение порядка определе-
ния для потерпевших от престу-
плений момента начала исчи-
сления разумного срока уго-
ловного судопроизводства, — 
указал КС РФ.

До внесения этих изменений 
суды обязаны применять часть 
3.3 статьи 6.1 УПК РФ, а именно 
«учитываются такие обстоя-
тельства, как своевременность 
обращения лица, которому дея-
нием, запрещенным уголовным 
законом, причинен вред», а 
также «достаточность и эффек-
тивность действий прокурора, 
руководителя следственного 
органа, следователя, органа до-
знания, производимых в целях 
своевременного возбуждения 
уголовного дела». Дело Бориса 
Сотникова подлежит пересмо-
тру. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин призвал лидеров Азии 
вместе бороться с санкциями и терроризмом

По новым правилам

Айсель Герйеханова, 
Бишкек-Душанбе 

П
артнерство в Евра-
зии нужно строить 
без политического 
и экономического 
эгоизма. Об этом 
Владимир Путин 
заявил на саммите 
Шанхайской орга-
низации сотрудни-

чества (ШОС) в Бишкеке. Уже на 
следующий день в Душанбе — на 
другом саммите — Совещании 
по взаимодействию и мерам до-
верия в Азии (СВМДА) россий-
ский лидер выступил против 
торговых войн и боев без пра-
вил в мировой экономике. На 
этих двух площадках Владимир 
Путин обозначил ключевые 
подходы России к важнейшим 
вопросам мировой повестки.

За три дня — с 13 по 15 июня — 
в Бишкеке и Душанбе было про-
демонстрировано, как может 
работать модель многополярно-
го мира, когда у каждого госу-
дарства есть право голоса, вне 
зависимости от его экономиче-
ских и военных показателей и 
размера территории. Лидерам 
стран-участников удалось прий-
ти к единой позиции по многим 
важным мировым вопросам.

ШОС: укрепить партнерство 
в Евразии 

Основной день саммита 
ШОС в Бишкеке прошел в госу-
дарственной резиденции «Ала-
Арча» 14 июня.  Работа началась 
с совещания в узком составе ли-
деров стран-участников ШОС: 
России, Китая, Киргизии, Ка-
захстана, Узбекистана, Таджи-
кистана, Индии, Пакистана. По-
том к ним присоединились гла-
вы четырех стран-наблюдате-
лей (Афганистан, Беларусь, 
Иран, Монголия) и партнеры по 
диалогу. Важно отметить, что 
после саммита в Бишкеке пред-
седательство в ШОС на 2019—
2020 год перешло к России. Сле-
дующий саммит пройдет в Че-
лябинске 22—23 июля 2020 года. 
Поэтому Владимир Путин в сво-
ем выступлении на заседании 
расширенного состава обозна-
чил главные направления дея-
тельности ШОС на предстоя-
щий период. В частности, рос-
сийский президент заявил, что 
борьба с терроризмом и экстре-
мизмом остается одним из глав-
ных приоритетов ШОС. «Следу-
ет наращивать сотрудничество 
по выявлению и нейтрализации 
террористических группиро-
вок, блокированию их финансо-
вой подпитки, в том числе за 
счeт наркотрафика», — сказал 
он. Путин призвал делать все, 
чтобы не подпустить террори-
стов к химическому, биологиче-
скому «и иным видам оружия 
массового уничтожения, пресе-
кать пропаганду экстремист-
ских идей».

Российский лидер отметил, 
что реальных результатов по 
борьбе с международным терро-
ризмом удалось добиться в Си-
рии. «Во многом благодаря все-
сторонней помощи России за-
конному сирийскому правитель-
ству боевики террористических 
формирований потерпели пора-
жение», — пояснил президент. 
Под контроль Дамаска на сегод-
няшний день уже вернулась 
большая часть территории стра-

ны, идет работа по формирова-
нию Конституционного комите-
та, констатировал Путин. «Сей-
час первоочередная задача — 
обеспечить полную ликвидацию 
сохраняющихся в Сирии терро-
ристических очагов, прежде все-
го в Идлибе», — подчеркнул он.

Озабоченность всего мира 
вызывает ситуация вокруг 
иранской ядерной программы. 
Выход США из Совместного 
всеобъемлющего плана дейст-
вий по иранской ядерной про-
грамме (СВПД) не только деста-
билизирует обстановку в регио-
не, но и способен подорвать ре-

жим нераспространения ядер-
ного оружия, заявил Путин. Он 
также подчеркнул, что Россия 
как председатель ШОС будет до-
биваться выполнения СВПД 
взятых на себя обязательств.

Российский лидер также от-
дельно остановился на ситуа-
ции в Афганистане. «Афганцам 
необходима помощь в достиже-
нии национального примире-
ния и экономического возро-
ждения». Россия всецело под-
держивает план по расширению 
взаимодействия ШОС с Афга-
нистаном в области безопасно-
сти, экономического и гумани-
тарного сотрудничества, отра-
женный в дорожной карте, кото-
рая будет подписана по итогам 
саммита в Бишкеке, заявил пре-
зидент РФ. Среди основных на-
правлений работы ШОС Путин 
также назвал необходимость 
формирования большого евра-
зийского партнерства, где со-
трудничество будет основано 
«на принципах и нормах между-
народного права, без всякого 
политического и экономиче-
ского эгоизма, а с учетом закон-
ных интересов друг друга».

Владимир Путин также при-
гласил всех участников самми-
та ШОС на 75-летие Победы в 
Москву.

Почти все основные тезисы 
выступления российского лиде-
ра нашли свое отражение в сов-
местной декларации лидеров 
стран ШОС по итогам саммита. 
В ней говорится, что главы 
стран-участников ШОС призва-
ли все стороны сделки по иран-
ской ядерной программе неуко-
снительно исполнять свои обя-
зательства. Кроме того, лидеры 
ШОС подчеркнули безальтер-
нативность мирного урегулиро-
вания в Афганистане («самими 
афганцами и под руководством 
самих афганцев»), а также вы-
ступили против вмешательства 
в дела других стран под видом 
борьбы с терроризмом, нара-
щивания систем ПРО и за ядер-
ное разоружение во всем мире.

Встречи «на полях»: 
интеграция, безопасность, 
проекты

Рабочий график президента 
в Бишкеке не ограничился толь-
ко саммитом. В резиденции 

«Ала-Арча» Владимир Путин 
также провел переговоры с пре-
зидентом Ирана, лидерами КНР 
и Монголии. Кроме того, рос-
сийский президент коротко по-
общался с главой Беларуси 
Александром Лукашенко: оба 
лидера подтвердили намерение 
провести двустороннюю встре-
чу в ближайшее время. Как рас-
сказал пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков, в ходе 
этой беседы Лукашенко и Пу-
тин обсудили актуальные во-
просы интеграции и затронули 
тему проведения в Минске II Ев-
ропейских игр.

На встрече с президентом 
Ирана Хасаном Роухани рос-
сийский лидер отметил успеш-
ную совместную борьбу с тер-
роризмом и поблагодарил за ак-
тивную позицию Ирана по Си-
рии. «Безусловно, это наш сов-
местный успех — Ирана, Турции 
и России», — сказал он. В свою 
очередь Рухани отметил, что «в 
текущих условиях, при наличии 
серьезного внешнего воздейст-
вия, вводимых внешних сан-
кций необходимость взаимо-
действия между странами в ре-
гионе, в частности между наши-
ми странами, актуализируется 
с каждым днем».

В рамках переговоров с пред-
седателем КНР Си Цзиньпином 
и президентом Монголии Хал-
тмаагийн Баттулгой Путин рас-
сказал о финансовых, транспор-
тных и энергетических проек-
тах, которые могут быть реали-
зованы между странами в бли-
жайшее время. В частности, 
российский лидер предложил 
увеличить расчеты в нацио-
нальных валютах и заявил о го-
товности обеспечить беспере-
бойные поставки электроэнер-
гии в энергодефицитные регио-
ны Китая и Монголии.

Повестка для Азии: 
нет торговым войнам 
и боям без правил  

На саммите Совещания по 
взаимодействию и мерам дове-
рия в Азии (СВМДА) в Душанбе 
лидеры государств также гово-
рили о борьбе с терроризмом, а 
к обсуждению ситуации в Си-
рии добавились заявления по 
Корейскому полуострову. Кро-
ме того, особое внимание Вла-
димир Путин уделил проблемам 
в мировой торговле.

В Душанбе приехали лидеры 
России, Китая, Турции, Индии, 
Казахстана, Узбекистана, Ката-
ра, Шри-Ланки и Бангладеш, от 
других стран в саммите приня-
ли участие представители пра-
вительств. Саммит СВМДА — пе-
реговорная площадка, которая 
объединяет 27 стран (они 
«представляют» 90% террито-
рии Азии).

Приехав на площадку самми-
та, во Дворец Навруз, Владимир 
Путин во время церемонии фо-
тографирования успел коротко 

поговорить с новым президен-
том Казахстана Касым-Жомар-
том Токаевым: оба лидера нахо-
дились в первом ряду. А чуть по-
зже Путин также в формате «на 
ногах» пообщался с лидером 
Турции Эрдоганом.

Уже на заседании во время 
своего выступления Владимир 
Путин снова акцентировал вни-
мание на сирийском вопросе. 
«Реальную отдачу приносит ко-
ординация России, Ирана и Тур-
ции в астанинском формате. Со-
обща мы способствуем продви-
жению межсирийского процес-
са, включая формирование и за-
пуск работы сирийского кон-
ституционного комитета», — 
сказал он и призвал скорее при-
ступить к подготовке необходи-
мых для нормализации в Сирии 
политических преобразований.

Говоря о ситуации на Корей-
ском полуострове, российский 
лидер сказал, что «здесь нет и не 
может быть альтернативы мир-
ному дипломатическому пути».

Один из ключевых моментов 
в выступлении российского 
президента — его оценка ситуа-
ции в сфере мировой экономи-
ки. Торговые войны, санкции 
создают неконкурентные усло-
вия для многих стран, констати-
ровал российский президент. 
Позже об этом же говорили и 
другие лидеры Азии.

«Фактически идут бои без 
правил с запугиванием и устра-
нением конкурентов нерыноч-
ными методами», — охарактери-
зовал ситуацию Путин. Он при-
звал утвердить нормы справед-
ливого экономического взаимо-
действия. В качестве первого 
шага президент РФ также пред-
ложил вывести из-под торговых 
и санкционных ограничений  
товары первой необходимости, 
лекарства, медицинское обору-
дование.

В Душанбе на площадке сам-
мита Путин также провел пере-
говоры с эмиром Катара шей-
хом Тамимом бен Хамадом Аль 
Тани. Лидеры обсудили инве-
стиционное сотрудничество и 
другие вопросы двусторонних 
отношений. Так, Путин сооб-
щил, что благодаря решению ка-
тарских властей ранее было вы-
делено $2 млрд на совместные 
проекты, и сейчас изучаются 
возможности дополнительно 
выделить еще $10 млрд. В свою 
очередь Аль Тани поблагодарил 
Россию за поддержку в органи-
зации чемпионата мира по фут-
болу в Катаре. В настоящее вре-
мя несколько экспертов из Рос-

сии помогают Катару готовить-
ся к предстоящему чемпионату 
мира по футболу, сообщил он и 
поздравил российского прези-
дента «с очередным успехом и 
успешным проведением этого 
грандиозного мероприятия».

По итогам саммита  его 
участники приняли деклара-
цию. В ней указано, что безопа-
сность в регионе можно обеспе-
чить только на основе междуна-
родного права. Лидеры Азии 
также подчеркнули важность 
открытой мировой экономики, 
«позволяющей всем странам и 
народам участвовать в распре-
делении благ глобализации». 
Отдельным пунктом страны 
СВМДА призвали все стороны 
выполнить свои обязательства 
по иранской ядерной сделке.  

Мороженое 
для Си Цзиньпина 

В Душанбе Владимир Путин 
посетил резиденцию китайско-
го лидера, чтобы поздравить его 
с 66-летием. Президент РФ по-
дарил Си Цзиньпину в день его 
рождения коробку с россий-
ским эскимо, торт и вазу. Путин 
выпил с председателем КНР 
шампанское и отметил, что ког-
да он отмечал свой день рожде-
ния во время визита в Индоне-
зию в 2013 году, то находился в 
более выигрышном положении. 
«Мы тогда отмечали после рабо-
чего дня. А здесь приходится 
вначале: ограничимся шампан-
ским», — с улыбкой сказал Пу-
тин, обращаясь к своему колле-
ге. «В тот раз, мне кажется, я 
больше всех выпил водки, ни-
когда не пил столько водки», — 
признался Си Цзиньпин рос-
сийскому президенту. Лидер 
КНР также напомнил свой не-
давний визит в Россию и заме-
тил, что в Китае считают, что от-
крыта новая страница в отноше-
нии двух стран. «Вы в наших 
сердцах пользуетесь огромным 
авторитетом», — подчеркнул Си 
Цзиньпин. Стоит заметить, что 
Путин уже привозил Си Цзинь-
пину мороженое в подарок — это 
было на саммите G20 в Ханчжоу 
в 2016 году. Тогда-то и стало из-
вестно, что председатель КНР 
очень любит российское моро-
женое и всегда покупает его, 
когда бывает в Москве. 

Владимир Путин и Си Цзиньпин 
не упустили возможность вновь 
обсудить вопросы, представляющие 
взаимный интерес.

А К Ц Е Н Т

Следует наращивать сотрудничество по 
выявлению и нейтрализации террори-
стических группировок, блокированию 
их финансовой подпитки

После перерасче-
та денежное 
содержание 
работников судов 
увеличится от 
54 000 до 600 000 
рублей в зависи-
мости от занима-
емой должности

Действующее 
законодательство 
не раскрывает 
понятия «момент 
начала осущест-
вления уголовно-
го преследования» 

Тест на жизнь

Брендированные автомобили привлекут вни-
мание тех, кто в обычной жизни не задумыва-
ется о прохождении тестирования. Отправля-

ясь на работу или учебу, за покупками, в кино или 
кафе, люди смогут сделать тест на ВИЧ, потратив на 
это всего 15 минут, отмечают в минздраве. Такое те-
стирование за уже прошедшие акции прошли миллио-
ны россиян.

В министерстве 
подчеркивают, что 
основная цель ме-
роприятия — обра-
тить внимание рос-
сиян на проблему 
распространения 
ВИЧ/СПИДа, до-
ступно рассказать о 
заболевании, разве-
ять страхи и необо-
снованные опасе-
ния, чтобы не допу-
скать дискримина-
цию людей, живу-
щих с ВИЧ. Во время экспедиции пройдут и специали-
зированные образовательные мероприятия, направ-
ленные на повышение знаний о проблеме ВИЧ/СПИДа.

Молодежь традиционно более склонна к рискован-
ному поведению и уязвима, поэтому просвещению 
школьников и студентов уделят особое внимание, в 
том числе через вовлечение родителей в диалог с ними. 
В рамках акции минздрав при содействии минпросве-
щения проведет общешкольные родительские собра-
ния, на которых родители узнают, как общаться со сво-
ими детьми по вопросам сохранения здоровья и про-
филактики ВИЧ-инфекции.

Параллельно в населенных пунктах будут органи-
зованы образовательные мероприятия для медицин-
ских работников — им, в частности, объяснят, как до-
ступно донести информацию о ВИЧ до пациентов, рас-
скажут об особенностях дотестового и послетестового 
консультирования, в том числе, если результат анали-
за на ВИЧ оказался положительным.

Также к работе по информированию населения в 
рамках акции будут привлечены общественные и пар-
тнерские организации, включая местные сообщества 
и НКО. 
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Названы регионы с самой высокой заболеваемостью ВИЧ
rg.ru/art/1690247

Родители узнают, 
как общаться 
с детьми 
по вопросу 
профилактики 
ВИЧ-инфекции

МЕЖДУ ТЕМ

Встреча Владимира Путина и президента США Дональда Трампа 

может быть организована даже перед саммитом G20, который 

пройдет в Осаке с 28 по 29 июня. «Это (организация встречи. — 

Прим. «РГ» ) может быть даже в канун начала «двадцатки», — сказал 

пресс-секретарь президента Дмитрий Песков в интервью програм-

ме «Москва. Кремль. Путин» на канале «Россия 1». При этом он под-

черкнул, что пока нет «никаких новостей, никаких инициатив из Ва-

шингтона». 

Говоря о сделанных ранее президентом США заявлениях о готов-

ности встретиться с китайской, российской стороной и другими 

странами на саммите G20, Песков предположил, что Трамп говорил 

о так называемых встречах на ногах. «Тот объем вопросов, который 

надлежит обсудить, который действительно стоит на повестке дня, 

так (обсудить) не удастся», — сказал представитель Кремля. Ранее 

на этой неделе помощник президента РФ Юрий Ушаков сообщил 

журналистам, что возможность встречи лидеров РФ и США на сам-

мите «двадцатки» «висит в воздухе».

Напомним, Дональд Трамп сам выступил с инициативой встретить-

ся с российским лидером на полях саммита G20. 

Фото и видео на сайте  
rg.ru/sujet/3084
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ИНИЦИАТИВА 

Минюст 
пропишет 
процедуру 
изъятия 
у чиновников 
сомнительных 
средств

СЧЕТ 
НЕ В ПОЛЬЗУ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
приступило к разработке про-
писывающего процедуру изъя-
тия у чиновников средств, чи-
стоту которых гражданину на-
чальнику не удастся доказать.

Мало кого удивляют ситуа-
ции, когда человек на высоком 
посту оказывается состоятель-
ным. Между тем иногда это все-
таки должно удивлять. Прошли 
те времена, когда не принято 
было задавать вопросы гражда-
нину начальнику по поводу его 
богатств. 

Сегодня, если чиновник не 
сможет доказать законность 
происхождения имущества, 
прокуратура вправе обратить-
ся в суд и обратить в доход госу-
дарства различную роскошь, 
которая начальнику явно не по 
карману.

Как сообщил недавно Ген-
прокурор РФ Юрий Чайка, с 
2016 года в суды направлено 
несколько десятков исков об 
обращении в доход государства 
имущества на 25 млрд рублей. 
Как поясняют эксперты, дейст-
вующий с 2013 года Закон «О 
контроле за соответствием рас-
ходов лиц, замещающих госу-
дарственные должности, и 
иных лиц их доходам» позволя-
ет Генпрокуратуре обращать в 
доход государства объекты не-
движимости, автомобили и 
ценные бумаги, принадлежа-
щие таким лицам, если нет под-
тверждения законности их при-
обретения, а стоимость превы-
шает официальный доход семьи 
за предыдущие три года. Одна-
ко, как пояснили в минюсте, 
действующий порядок не рас-
пространяется на денежные 
средства. 

То есть, если у чиновника 
есть элитный автомобиль не по 
карману, то прокуратура мо-
жет через суд изъять его в доход 
государства. Но если у гражда-
нина начальника подозритель-
ный счет в банке, здесь остает-
ся только задавать риториче-
ские вопросы, подать иск в суд 
нельзя. Минюст приступил к 
разработке инициативы, ис-
правляющей ситуацию.

«Законопроект разрабаты-
вается во исполнение Нацио-
нального плана противодейст-
вия коррупции на 2018—2020 
годы, — подчеркивают в миню-
сте. — Планируется установить 
механизм для обращения в до-
ход денежных средств, полу-
ченных лицами, обязанными 
отчитываться об их получении, 
в случае, если сумма указанных 
средств превышает общий до-
ход данного лица и его супруги 
(супруга) за установленный пе-
риод и ими не представлены 
сведения, подтверждающие по-
лучение этих денежных средств 
на законном основании».

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин уже высказался 
в поддержку законопроекта, го-
товящегося министерством 
юстиции. 

Он заявил, что уже дал пору-
чение профильному комитету 
Госдумы подключиться к раз-
работке таких поправок в зако-
нодательство. Кстати, в свое 
время Верховный суд России 
провел специальный обзор пра-
ктики по делам, когда прокура-
тура требовала изъять у чинов-
ников имущество сомнитель-
ного происхождения. В доку-
менте особо подчеркивается, 
что бремя доказывания закон-
ного источника происхождения 
средств, позволивших прио-
брести такое имущество, возла-
гается на ответчика. Эксперты 
полагают, что подобные подхо-
ды распространятся и на про-
цедуру изъятия подозритель-
ных денежных средств у чинов-
ников. При этом изыматься мо-
гут не все средства чиновника, 
а именно сомнительные излиш-
ки. 

Сезон 
дешевых денег

По мнению министра экономического разви-
тия Максима Орешкина, обновленный про-
гноз Банка России по инфляции все равно но-

сит завышенный характер. Он считает, что рост потре-
бительских цен в 2019 году может оказаться ниже 4 
процентов. Сейчас официальный прогноз минэконо-
мразвития по инфляции на этот год составляет 4,3 про-
цента, но Орешкин уже не впервые заявляет, что пока-
затель по факту может стать ниже.

Эльвира Набиуллина также заявила, что Банк Рос-
сии может понизить ключевую ставку еще один или 
два раза до конца года. По ее словам, снижение может 
произойти на одном из трех ближайших заседаний — 
26 июля, 6 сентября или 25 октября. На будущую тра-
екторию изменения денежно-кредитной политики бу-
дет также влиять и бюджетная политика, уточнила На-
биуллина. Так, по мнению ЦБ, стоит еще раз проанали-
зировать, каким образом правительство начнет расхо-
довать средства из Фонда национального благосостоя-
ния при достижении его ликвидной части 7 процентов 
ВВП. Их трата в той или иной форме на финансирова-
ние нацпроектов, по сути, будет являться косвенным 
аналогом смягчения бюджетного правила.

На следующем 
заседании 26 июля 
Банк России возь-
мет паузу в сниже-
нии ключевой став-
ки, считает главный 
экономист Альфа-
банка Наталия Ор-
лова. На опорном 
заседании 6 сентя-
бря ставка, скорее 
всего, будет сниже-
на до 7,25 процента, 
прогнозирует она. 
Маловероятно, что 
ЦБ пойдет на большее понижение ставки, пока инфля-
ция не достигнет 4 процентов и пока не улучшатся ин-
фляционные ожидания, говорит Орлова.

По мнению главного аналитика «БКС Премьер» Ан-
тона Покатовича, ЦБ может пойти на снижение ключе-
вой ставки и на июльском, и на сентябрьском заседа-
нии. Такой сценарий будет возможен при отсутствии 
внешних шоков и без усиления санкционных рисков, 
говорит он.

При этом динамика банковских ставок по вкладам и 
кредитам в определенной мере была заранее подготов-
лена к решению ЦБ понизить ставку, считает Покато-
вич. Общая тенденция по снижению доходности депо-
зитов налицо уже несколько месяцев. По итогам пер-
вой декады июня средняя максимальная ставка по ру-
блевым вкладам в топ-10 банках по депозитам физли-
цам снова снизилась. Теперь она составляет 7,31 про-
цента, это самый низкий показатель с ноября 2018 
года.

Ставки на рынке потребительского кредитования в 
2018 году падали, но в первом квартале 2019 года сни-
жение замедлилось и в ряде сегментов даже начался 
рост ставок, говорит коммерческий директор Русфи-
нанс-банка Наталья Русова. Решение ЦБ снизить клю-
чевую ставку даст стимул банкам для удешевления 
кредитов, рассчитывает она.

По мнению Покатовича, максимальные ставки по 
вкладам этим летом продолжат снижаться и будут тя-
готеть к отметкам 7—7,2 процента. Ставки по креди-
там, скорее всего, также будут умеренно снижаться на 
0,2—0,3 процента, допускает он. В течение лета ипотеч-
ные ставки могут опуститься до уровня 9,6—9,8 про-
цента, средняя ставка по ипотеке в период в июле—де-
кабре 2019 года может составить 9,5—9,7 процента, 
прогнозирует Покатович. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву доложили о развитии 
российского автомобилестроения

УАЗ едет в Бразилию

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
провел рабочую 
встречу председате-
лем совета директо-
ров ПАО «Соллерс» 
Вадимом Швецо-
вым, чтобы обсу-
дить  развитие в 

стране автомобилестроения. Си-
туацию в отрасли собеседник 
премьер-министра охарактери-
зовал как стабильную, связав это 
с мерами государственной под-
держки, — хорошо работают про-
граммы субсидирования лизин-
га и процентных ставок по креди-
ту. «Мы очень надеемся, что эти 
программы будут продолжены и 
ситуация на автомобильном 
рынке будет складываться так, 
что мы получим даже небольшой 
плюс по сравнению с 2018 го-
дом», — поделился ожиданиями 
Швецов.

Оптимизм вселяют даже не 
перспективы на внутреннем 
рынке, а возможности, которые 
открывает экспорт. «С точки зре-
ния развития производства мы 
видим 4 процента роста. Это бла-
годаря тому, что работает про-

грамма поддержки экспорта. У 
нас на 40 процентов возрос эк-
спорт автомобилей и машком-
плектов. Это 25 миллиардов ру-
блей», — рассказал руководитель 
компании. Перспективными он 
назвал рынки южноамерикан-
ских стран — Бразилия, Чили, где 
продажи растут каждый год на 40 
процентов. Это объясняется тем, 
что та же Чили не зарегулирова-
на большими импортными пош-
линами и там пользуются попу-
лярностью российские пикапы 
УАЗ.

Кроме того, многие крупные 
автомобильные корпорации 
включают Россию в свою гло-
бальную цепочку поставок. На-
пример, «Мазда Соллерс» во 
Владивостоке начинает серий-
ное производство двигателей для 
Mazda. Все они будут идти в Хи-
росиму на завод японского авто-

производителя. Совместно в 
проект вложено 5 миллиардов 
рублей.

«Мазда Соллерс» также пода-
ла заявку на заключение согла-
шения по корпоративной про-
грамме повышения конкуренто-
способности, взяв обязательство 
каждый год наращивать экспор-
тную выручку на 10 процентов. 
Компания рассчитывает постав-
лять в Японию продукцию на 
сумму более 16 миллиардов ру-
блей. Щвецов высказал пожела-
ние, чтобы в рамках программы 
по стимулированию несырьево-
го экспорта помимо субсидиро-
ванной ставки был еще субсиди-
рованный лизинг, потому что 
«Соллерс» много покупает обо-
рудования в лизинг.

Дмитрий Медведев предло-
жил подробнее рассмотреть это 
и другие предложения отрасли. 

Вадим Швецов в беседе с главой правительства охарактеризовал ситуацию в автомобилестроении как стабильную и связал это с мерами государственной поддержки.

А К Ц Е Н Т

Продажи на рынках таких стран, как 
Бразилия и Чили, растут каждый год на 
40 процентов

Банк России может пойти на снижение ключевой ставки 
и в июле, и в сентябре.

1

Ставки 
по вкладам 
и кредитам 
продолжат 
снижаться 
этим летом

Именно чиновник 
должен будет 
доказать закон-
ность происхож-
дения средств на 
его счету

ПРАВО В Ростовской области началась выдача российских паспортов 
жителям ДНР и ЛНР 

Возвращение в семью
Руслан Мельников

Ж
ители Донецкой и Лу-
ганской народных ре-
спублик начали полу-

чать российские паспорта. На 
территории Ростовской обла-
сти недалеко от границы подго-
товлены четыре пункта приема 
документов и выдачи паспор-
тов. Сейчас уже действуют два 
таких пункта. В селе Покров-
ское Неклиновского района па-
спорта РФ могут получить жи-
тели ДНР, а в Новошахтинске — 
жители ЛНР.

Работа этих двух пунктов в 
тестовом режиме началась еще 
в конце апреля. Сотрудники 
МВД и официальные представи-
тели двух республик собирали у 
желающих получить паспорта 
необходимые документы и от-
возили их в Ростовскую об-
ласть, где документы изучались 
и обрабатывались. После выне-
сения положительного решения 
первые дончане и луганчане от-

правились за российскими па-
спортами.

Кстати, желающих стать гра-
жданами России в Донецкой на-
родной республике оказалось 
настолько много, что в отделе-
ниях миграционной службы 
ДНР выросли очереди. Причем 
многие приходят туда с пяти 
утра. Если бы не было комен-
дантского часа, люди приходи-
ли бы и еще раньше. В ДНР даже 
пришлось увеличивать штат 
миграционной службы МВД. 
Похожая ситуация сложилась и 
в ЛНР, где пришлось открывать 

дополнительные пункты прие-
ма документов для получения 
гражданства РФ.

— С 1 июля у нас в ДНР зара-
ботает электронная очередь. 
Планируется запустить МФЦ, 
который будет принимать доку-
менты. Уже сейчас за россий-
ским гражданством обращается 
до 500 человек в день. У всех 
одно общее стремление — вер-
нуться в родную семью, — гово-
рит замначальника миграцион-
ной службы ДНР Владимир 
Медведок.

Массовое желание жителей 

ДНР и ЛНР стать гражданами 
России вполне объяснимо. Па-
спорт РФ дает жителям ДНР и 
ЛНР свободу передвижения. 
Они получают возможность в 
любое время въехать в Россию, 
устроиться на работу, пройти 
лечение или поступить в вузы 
на общих для россиян условиях, 
а также получить соцподдер-
жку, предоставляемую гражда-
нам России, постоянно прожи-
вающим за ее пределами. Речь, 
например, идет о материнском 
капитале. Но сами дончане от-
мечают, что главное не это.

Из автобуса с надписью «До-
нецк» в центре Покровского вы-
ходит 30 человек. Люди улыба-
ются, под щелчки фотокамер 
идут в пункт выдачи паспортов 
целыми семьями.

Данил и Юлия несут люльку. 
Самому младшему участнику 
процедуры принятия граждан-
ства РФ всего три месяца.

— Получить паспорт РФ нас 
сподвигло именно будущее ре-
бенка. Теперь он уже россиянин. 
Да и мы сами всегда были рус-
скоговорящими и русскодума-
ющими. Но с паспортом можно 
решить целый ряд проблем.

Сначала проходит процеду-
ра дактилоскопии и фотосъем-
ка, потом звучат слова присяги.

— Добровольно и осознанно 
принимаю гражданство Россий-
ской Федерации. Клянусь со-
блюдать Конституцию и зако-
нодательство Российской Феде-
рации, права и свободы ее гра-
ждан… — Дончанка Елена рас-
плакалась от избытка чувств.

Извиняется:
— Очень переволновалась, 

простите.
Звучит гимн России. Первых 

дончан-россиян встречают 
аплодисментами.

А самого первого жителя 
ДНР, получившего паспорт, — 
30-летнего Евгения — уже окру-
жили журналисты.

— Наконец-то это сверши-
лось! Что я чувствую? Облегче-
ние, радость. Всю ночь не спал. 
До сих пор у меня был паспорт 
ДНР, я его тоже получил одним 
из первых. Но паспорт ДНР не 
признан в мире. А паспорт РФ 
делает нас людьми с правами.

Для сотрудника коммуналь-
ных служб Макеевки Сергея па-
спорт РФ стал самым лучшим 
подарком ко дню рождения: че-
рез три дня ему исполнится 59 
лет.

— Первый паспорт я получал 
в 1976 году. Это был паспорт 
СССР. Потом — паспорт Украи-
ны, потом — ДНР, а теперь у 
меня, наконец, есть главный па-
спорт — паспорт России. Конеч-
но, очень волновался. Мы прие-
хали за паспортами с женой, — 
рассказывает он. — Я умею раз-
говаривать на нескольких язы-
ках. И на украинской мове тоже. 
Но родной язык для меня — рус-
ский. Здесь, в Ростовской обла-
сти, у меня много друзей и зна-
комых. В Подмосковье живут 
внуки. Теперь в гости к ним буду 
ездить россиянином.

— Для меня это очень волни-
тельный и торжественный миг, 
— признается Ольга. — Россий-
ский паспорт придаст уверен-
ности в завтрашнем дне, напол-
нит спокойствием жизнь. Я рус-
ский человек, у меня много род-
ственников в России. Я считаю 
себя частью этого народа. И я 
сейчас вижу, что подтвердилась 
поговорка «русские своих не 
бросают». 

— Буду учиться, буду посту-
пать в вуз, пока еще не знаю в 
какой, но обязательно в россий-
ский. Паспорт России дает нам 
огромные возможности. А когда 
получу образование, обязатель-
но вернусь в ДНР, — делится пла-
нами Екатерина с букетом цве-
тов в одной руке и с главным до-
кументом гражданина РФ — в 
другой. 

В церемонии вручения паспортов участвовали депутат Госдумы Виктор Водолацкий (в центре) и начальник регио-
нального управления МВД Олег Агарков (на фото слева).

А К Ц Е Н Т

В ДНР желающие получить российский 
паспорт занимали очередь с раннего 
утра, в ЛНР пришлось открыть дополни-
тельные пункты приема документов 

ФИНАНСЫ Банк России 
задумался о создании 
цифровой валюты

Куда переведут 
наличные

Елена Березина

Банк России изучает возможность запуска собствен-
ной цифровой валюты. Об этом заявила глава регуля-
тора Эльвира Набиуллина на студенческой конферен-
ции в «Сколково».

Цифровая валюта центральных банков (Central 
Bank Digital Currency (CDBC) используется в качестве 
дополнительной или альтернативной валюты. «Дейст-
вительно, Central Bank Digital Currency не может быть 
реализована немедленно, тем не менее многие цен-
тральные банки, в том числе российский ЦБ, изучают 
такую возможность», — цитирует ее ТАСС. Ранее о та-
ких планах сообщали центральные банки Китая, Япо-
нии, Эквадора и других стран.

При принятии решения о выпуске национальной 
цифровой валюты в первую очередь будет учитывать-
ся надежность технологий. «Технологии должны быть 
зрелыми, в том числе и технологии распределенных 
реестров», — заявила Набиуллина. Кроме того, глава 
ЦБ подчеркнула, что к введению электронных денег 
должно быть готово и общество. «Люди часто дорожат 
своей приватностью. Конечно, распространение неа-
нонимных digital-валют — это в некотором смысле и го-
товность общества», — добавила Набиуллина и отмети-
ла, что сейчас многие пользуются наличными, потому 
что ценят приватность и анонимность, а не для сокры-
тия сомнительных операций.

Дискуссия о цифровых валютах возникает не пер-
вый раз. Еще в апреле ЦБ выпустил аналитическую за-
писку, в которой указал, что «появление новых денег 
центральных банков в виде CBDC может видоизме-
нить устройство финансовой системы, но вряд ли по-
может решить структурные экономические проблемы 
какой-либо конкретной страны». 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Дмитрий Медведев предписал министерствам и ведомствам, ответст-

венным за реализацию национальных проектов, в срок до 27 июня вне-

сти в правительство нормативные акты для финансирования строек и 

объектов нацпроектов, включенных в федеральную адресную инвести-

ционную программу.

Министерству просвещения и Росавиации предстоит отчитаться по 

«долгам» за прошлый год. До 1 июля им надо доложить о подготовке «до-

рожных карт» для ввода в эксплуатацию не введенных в 2018 году объ-

ектов капитального строительства.

Претензии к федеральным органам исполнительной власти возникли и в 

части работы по федеральным целевым программам. Кабмин отметил 

низкую эффективность реализации в I квартале 2019 года ФЦП «Разви-

тие космодромов на период 2017—2025 годов в обеспечение космиче-

ской деятельности Российской Федерации». Госкорпорации «Роскос-

мос» поручено принять исчерпывающие меры, чтобы исправить ситуа-

цию. Также до 12 июля минприроды, МВД, минобрнауки, минобороны, 

Федеральная служба исполнения наказаний, госкорпорации «Росатом» 

и «Роскосмос» должны скорректировать свои федеральные целевые 

программы, в том числе для приведения их в соответствие с федераль-

ным бюджетом.

Кстати

Правительство РФ одобрило законопроект, согласно которому 

Владимир Путин сможет назначать и освобождать от должности 

атамана Всероссийского казачьего общества.

Кроме того, президент России сможет определить порядок утвер-

ждения уставов и назначать атаманов войсковых казачьих сооб-

ществ. Напомним, что раньше глава государства мог только утвер-

ждать устав Всероссийского казачьего общества.

Читайте также: Госслужащим 
будут доплачивать за 
наставничество 
rg.ru/art/1694715
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ЗАКОНОПРОЕКТ Онлайн-торговлю алкоголем могут разрешить с 2020 года

Бутылку закидывают в Сеть
Екатерина Ясакова

С
о следующего года алко-
голь можно будет купить 
в интернете. Минфин ак-

тивизировал работу над законо-
проектом, который разрешает 
онлайн-торговлю спиртным с 
2020 года.

«Законопроект об осущест-
влении розничной продажи ал-
когольной продукции дистан-
ционным способом через ин-
тернет дорабатывается и по-
вторно будет направлен на рас-
смотрение. В документ будут 
внесены не существенные кон-
цептуальные правки, а коррек-
тировки технического характе-
ра», — сообщили «РГ» в пресс-
службе минфина. В правитель-
ство он может быть внесен уже 
летом. 

Согласно первоначальному 
тексту документа, онлайн-тор-
говля алкоголем начнется 1 ян-
варя 2020 года. До 1 января 
2021 года заниматься ею смогут 

организации, имеющие лицен-
зии на производство, хранение 
и поставки вина и игристого 
вина с защищенным географи-
ческим названием (ЗГУ) и ме-
стом происхождения (ЗНМП), а 
также организации, имеющие 
лицензии на закупку, хранение 
и поставку. Затем в онлайн-тор-
говлю будет включена продук-
ция сельхозкомпаний, произво-
дящих вина, изготовителей 
пива и пивных напитков, сидра, 
медовухи, пуаре.

Закон в первую очередь не-
обходим для противодействия 
незаконной продаже алкоголя. 
Теневой рынок развивается, 

когда невозможно легально 
удовлетворить запросы покупа-
телей, уверены участники рын-
ка. «Оборот рынка интернет-
торговли алкогольной продук-
цией, запрещенной в РФ, со-
ставляет от 2 до 3 миллиардов 
рублей в год, средняя посещае-
мость сайта — 190 пользовате-
лей в сутки, стоимость одной 
покупки — 1100 рублей», — ска-
зано в пояснительной записке к 
законопроекту. 

Как рассказал «РГ» замглавы 
минпромторга Виктор Евтухов, 
главное в этом вопросе — разра-
ботать систему контроля таким 
образом, чтобы онлайн-торгов-

ля соответствовала правилам 
розничной торговли. В ведомст-
ве не считают, что разрешение 
на продажу спиртного онлайн 
будет способствовать алкоголи-
зации населения. «Как правило, 
через интернет продается доро-
гой алкоголь, прибавьте к этому 
еще и стоимость доставки. При-
чем доставка занимает опреде-
ленное время. Алкоголь покупа-
телю интернет-магазина не 
привезут здесь и сейчас», — ска-
зал Виктор Евтухов. 

Против разрешения на он-
лайн-торговлю алкоголем вы-
ступает минздрав. Есть опасе-
ния, что купить алкоголь в ин-
тернете смогут несовершенно-
летние. «Главными проблемами 
остаются контроль возраста, 
времени и места продажи. Хотя 
все эти вопросы могут быть ре-
шены с помощью технологий. 
Возраст клиента можно контр-
олировать через банк, который 
все знает о своих клиентах, вре-
мя продажи — через онлайн-кас-

су, поскольку в чеке и в ЕГАИС 
при реализации товара отража-
ется время. Места, в которые за-
прещено доставлять, всем из-
вестны и содержатся на портале 
открытых данных», — отметил 
президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Артем 
Соколов.

По его мнению, если закон 
будет принят, то у легальных иг-
роков появится возможность 
удовлетворять самый взыска-
тельный клиентский спрос. Раз-
умеется, такие интернет-ресур-
сы должны быть аккредитованы 
и полностью соответствовать 
законодательству. «Все осталь-
ные, кто этот фильтр не прошел, 
должны моментально блокиро-
ваться. Так нелегальный рынок 
заменится легальным», — за-
ключил Артем Соколов. 

Правила приумножения

Сумма налога, начи-
сленная за  первый 
квартал, составила 12 

миллиардов рублей. Такой же 
объем поступлений был за весь 
2018 год, когда участники рынка 
отчитывались только по опера-
циям с физическими лицами.

Всего на учет встали 1580 
иностранных компаний. В их чи-
сле такие игроки, как Google, 
Apple, Facebook, Microsoft, Sony 
I n te ra c t iv e ,  B o o k i n g . c o m , 
Amadeus, Discovery, Bloomberg.

Проверок стало меньше
Налоговая служба продолжа-

ет снижать административную 
нагрузку на бизнес. Так, в I квар-
тале 2019 года количество вы-
ездных налоговых проверок со-
кратилось на 36 процентов, до 
2,7 тысячи (в январе — марте 
2018 года было 4,1 тысячи), рас-
сказал Михаил Мишустин.

Тенденцию подтверждают 
данные минэкономразвития. Из 
978 тысяч проверок компаний и 
индивидуальных предпринима-
телей, проведенных контроли-
рующими органами в 2018 году, 
на ФНС пришлось 1,4 процента.

Поступления по выездным 
налоговым проверкам выросли 
на 10 процентов и составили 48 
миллиардов рублей. «Благодаря 
АСК НДС-2 (система, которая 
автоматически отслеживает це-
почки формирования НДС по 
сделкам в масштабах всей стра-
ны. — Прим. ред.) за три месяца 
2019 года налогоплательщики 
добровольно уточнили свои обя-
зательства на сумму почти 29 
миллиардов рублей с ростом в 
2,4 раза», — сообщил Мишустин.

Только в Санкт-Петербурге за 
пять лет число налоговых прове-
рок сократилось в четыре раза, 
подчеркнул глава ФНС: «Это 
важно, и мы видим, что бизнес 
это чувствует». По его словам, 
власти Северной столицы ведут 
большую работу по привлече-
нию новых крупных налогопла-
тельщиков. «Эта практика по-
зволяет не только увеличивать 
поступления в бюджет, но и по-
вышать качество бюджетного 
планирования», — констатиро-
вал глава ФНС. В Петербурге от-
мечается отчетливый тренд на 
развитие цифровых сервисов, 
которые позволяют предприни-
мателям не только упростить ве-

дение дел и коммуникацию с го-
сударством, но и снижают адми-
нистративные барьеры. Это сти-
мулирует предприниматель-
скую активность и в итоге выра-
жается в росте экономики горо-
да и поступлении налогов, доба-
вил Мишустин.

Контроль по-новому
Применение цифровых тех-

нологий и аналитических ин-

струментов самой ФНС позво-
лило разработать стандарт по 
реализации отраслевых проек-
тов пресечения схем необосно-
ванной налоговой оптимизации. 
В частности, при содействии на-
логового ведомства была созда-
на Ассоциация добросовестных 
участников агропромышленно-
го рынка, которая насчитывает 8 
тысяч компаний.

В рамках отраслевого проек-
та по повышению прозрачности 
рынка клининга и технической 
эксплуатации в мае начал дейст-
вовать Реестр добросовестных 
фасилити-операторов. Посту-
пления НДС в бюджет от участ-
ников в I квартале 2019 года со-
ставили 2 миллиарда рублей — в 
2,5 раза больше того же периода 
2018 года. Теперь ФНС планиру-
ет уделить особое внимание но-
вому проекту в лесной промыш-
ленности. «Сейчас мы проводим 
риск-анализ отрасли, который 
показывает наличие схем мини-
мизации налоговых платежей», 
— пояснил Мишустин.

Следующим шагом станет 
совместный с Федеральной та-
моженной службой пилотный 
проект документальной просле-
живаемости импортных това-
ров. Его цель — освобождение 
рынка от недобросовестных 
участников и решение пробле-
мы занижения таможенной сто-
имости товаров. В перечень про-
слеживаемых импортных това-

ров на первом этапе будут вклю-
чены промышленное оборудова-
ние, мониторы и проекторы, хо-
лодильники и холодильное обо-
рудование, стиральные и посу-
домоечные машины, детские ко-
ляски, детские кресла для авто-
мобилей. Эксперимент начался, 
параллельно завершается про-
работка законодательной базы.

До конца года ФНС также за-
пустит Реестр рисков. Это ком-

плексная система, которая по-
зволит создать модели оценки, а 
также отраслевые карты для сво-
евременного информирования 
налогоплательщиков о возмож-
ных рисках. «Мы все больше 
смещаем  акцент в сторону пре-
вентивного налогового контр-
оля. Рассчитываем, что это по-
высит уровень доверия налого-
плательщиков к налоговым ор-
ганам», — сказал Мишустин. По 
его словам, новые подходы к 
контрольной работе напрямую 
отражаются на показателях до-
судебного и судебного урегули-
рования споров. Число рассмо-
тренных жалоб на результаты 
выездных налоговых проверок 
снизилось на 42 процента. Со-
кратилось число обращений в 
суды после досудебного рассмо-
трения жалоб налогоплательщи-
ков в вышестоящих налоговых 
органах (на 11,4 процента). На 
23 процента меньше дел рас-
смотрено в судах по результатам 
выездных налоговых проверок.

«Однодневки» на минимуме
Вместе с правоохранитель-

ными органами, ЦБ и Росфинмо-
ниторингом продолжается борь-
ба с «фирмами-однодневками». 
«Сейчас компаний с такими 
признаками всего 156 тысяч. 
Это меньше 4 процентов от всех 
зарегистрированных в Едином 
государственном реестре юри-
дических лиц. То есть историче-

ский минимум», — отметил Ми-
шустин. Он напомнил, что в 
2016 году «однодневки» состав-
ляли 34 процента всех компа-
ний. Тогда их количество превы-
шало 1,6 миллиона.

Пенсии в приложении
Комментируя эксперимент 

по внедрению специального ре-
жима для самозанятых, глава 
ФНС сообщил, что плательщики 
налога на профессиональный до-
ход при желании смогут делать 
взносы в ПФР через мобильное 
приложение «Мой налог». Само-
занятыми считаются граждане, 
которые не имеют работодателя, 
создают продукт или услугу са-
мостоятельно, без посредников, 
и чей годовой оборот не превы-
шает 2,4 миллиона рублей в год.  
Те, кто официально зарегистри-

рован в этом статусе, платят на-
лог по ставке в 4 процента, если 
оказывают услуги другим гра-
жданам и по ставке в 6 процен-
тов, если работают с индивиду-
альными предпринимателями и 
компаниями. Взносы в систему 
обязательного медицинского 
страхования включены. Взносы 
в ПФР самозанятые отчисляют в 
добровольном порядке. Чтобы 
упростить им эту задачу, в при-
ложении «Мой налог» будет реа-
лизован соответствующий фун-
кционал.

Михаил Мишустин и врио губернатора 
Санкт-Петербурга Александр Беглов 
провели двустороннюю встречу.

А К Ц Е Н Т

На протяжении ряда лет около 20—25 
процентов прироста ненефтегазовых 
доходов бюджета обеспечивает эффек-
тивное налоговое администрирование

А К Ц Е Н Т

Объем нелегального рынка интернет-тор-
говли алкогольной продукцией в России 
оценивается в 2—3 миллиарда рублей в год
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ПРОЕКТ 

Предлагается 
ввести 
миллионные 
штрафы 
за перевод 
за рубеж баз 
данных 
россиян 

ИМЕННОЙ 
ФОНД
Владислав Куликов

Новый законопроект предлага-
ет значительно усилить наказа-
ние за различные нарушения 
при хранении персональных 
данных, а также распростране-
ние запрещенной информации. 
Для операторов данных и ин-
тернет-провайдеров вводятся 
многомиллионные штрафы.

Проект соответствующих 
поправок в КоАП внесли в пар-
ламент депутаты Виктор Пин-
ский и Даниил Бессарабов.

Например, инициаторы 
предлагают установить высо-
кие штрафы за повторные нару-
шения, связанные с распро-
странением или непринятием 
мер по недопущению распро-
странения экстремистского 
контента, в том числе операто-
рами поисковых систем. 

В частности, за повторное 
распространение владельцем 
сайта призывов к терроризму и 
экстремизму предлагается 
установить штраф для граждан 
в размере от 150 тысяч до 300 
тысяч рублей, для должностных 
лиц от 600 тысяч до 800 тысяч 
рублей, для юридических лиц 
от 1,5 миллиона до 5 миллионов 
рублей.

«Назначение администра-
тивного наказания в виде нало-
жения административных 
штрафов является действенной 
мерой воздействия на владель-
цев информационных ресурсов, 
неоднократно умышленно допу-
скающих неисполнение возло-
женных законодательством обя-
занностей, так как помимо фи-
нансовых они налагают и репу-
тационные издержки», — гово-
рится в пояснительной записке.

За повторный отказ пере-
дать ключи шифрования в ФСБ 
предлагается установить для 
юридических лиц штраф от 2 до 
6 миллионов рублей.

Кроме того, авторы инициа-
тивы отмечают, что сегодня по 
закону при сборе персональ-
ных данных, в том числе с помо-
щью сети «Интернет», опера-
тор обязан обеспечить запись, 
накопление, хранение и т.п. 
персональных данных граждан 
РФ на серверах на территории 
нашей страны.

Однако отдельной ответст-
венности за неисполнение тре-
бований по локализации баз 
данных предусмотрено не было. 
Поэтому корпорациям грозят 
штрафы в размере трех тысяч 
рублей по статье 19.7 КоАП за 
непредставление информации. 
Прецеденты были, потрясением 
для нарушителей они не стали.

Поэтому предлагается уста-
новить отдельную ответствен-
ность за то, что базы данных 
россиян ушли на заграничные 
серверы. В случае первого на-
рушения штраф для юридиче-
ских лиц предусмотрен в раз-
мере от 2 до 6 миллионов ру-
блей, а в случае повторного вы-
явления нарушения — от 6 до 18 
миллионов рублей.

В пояснительной записке 
разработчики проекта ссыла-
ются на иностранный опыт. К 
примеру, во Франции за нару-
шения закона о забвении 
Google оштрафовали на 100 ты-
сяч евро (около 7,3 млн рублей). 
В целом число исков к IT-компа-
ниям в развитых странах рас-
тет, отмечают инициаторы про-
екта. В то же время наказание в 
России гораздо мягче, что не 
стимулирует зарубежные ком-
пании соблюдать законы, пола-
гают сторонники инициативы.

В то же время вводимые по-
правки позволяют зарубежным 
сервисам избежать блокиро-
вок, поскольку у компании-на-
рушителя появляется возмож-
ность оплатить штраф, устра-
нить нарушения и дальше ис-
правно работать.

Напомним также, что в бли-
жайшее время планируется 
принять новый КоАП. 

За повторное 
 распространение 
 экстремизма 
 компания заплатит 
от 1,5 до 5 миллио-
нов рублей

Читайте также: Названы самые 
популярные сферы 
деятельности самозанятых 
rg.ru/art/1674488

В связи с досрочным прекращением 
полномочий депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации седьмого созыва, 
избранных по одномандатным избира-
тельным округам Новгородская 
область — Новгородский одномандат-
ный избирательный округ № 134, Хаба-
ровский край — Комсомольский одно-
мандатный избирательный округ № 70, 
Свердловская область — Серовский 
одномандатный избирательный округ 
№ 174, Орловская область — Орловский 
одномандатный избирательный округ 
№ 145, руководствуясь пунктом 29 статьи 
27 и статьей 97 Федерального закона «О 
выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации», Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федера-
ции постановляет:

1. Назначить на 8 сентября 2019 года 
в одномандатных избирательных окру-
гах Хабаровский край — Комсомольский 
одномандатный избирательный округ 
№ 70, Новгородская область — Новго-
родский одномандатный избирательный 
округ № 134, Орловская область — 
Орловский одномандатный избиратель-
ный округ № 145, Свердловская область 
— Серовский одномандатный избира-
тельный округ № 174 дополнительные 
выборы депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации седьмого созыва по 

одномандатным избирательным окру-
гам.

2. Принять к сведению, что полномо-
чия окружных избирательных комиссий 
по одномандатным избирательным окру-
гам, перечисленным в пункте 1 настояще-
го постановления, осуществляются сле-
дующими избирательными комиссиями 
субъектов Российской Федерации: Изби-
рательной комиссией Хабаровского края, 
Избирательной комиссией Новгородской 
области, Избирательной комиссией 
Орловской области, Избирательной 
комиссией Свердловской области.

3. Опубликовать настоящее постанов-
ление в официальном печатном органе 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации — журнале 
«Вестник Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации» и офи-
циальном сетевом издании «Вестник Цен-
тральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации», а также направить в 
«Российскую газету» для официального 
опубликования.

Заместитель Председателя 
Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации 
Н. Булаев

Секретарь Центральной 
избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

Постановление Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации

от 13 июня 2019 г. № 204/1561-7 г. Москва
О назначении дополнительных выборов 

депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания 

Российской Федерации седьмого созыва 
по одномандатным избирательным округам

1. Внести в Положение о ввозе в Рос-
сийскую Федерацию из государств, не 
входящих в Евразийский экономический 
союз, и вывозе из Российской Федерации 
в эти государства драгоценных металлов, 
драгоценных камней и сырьевых товаров, 
содержащих драгоценные металлы, 
утвержденное Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 20 сентября 2010 г. 
№ 1137 «Об утверждении Положения о 
ввозе в Российскую Федерацию из госу-
дарств, не входящих в Евразийский эконо-
мический союз, и вывозе из Российской 
Федерации в эти государства драгоцен-
ных металлов, драгоценных камней и 
сырьевых товаров, содержащих драго-
ценные металлы» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2010, 
№ 39, ст. 4923; 2011, № 19, ст. 2723; 2012, 
№ 53, ст. 7865; 2016, № 30, ст. 4905; 2017, 
№ 51, ст. 7790; 2018, № 28, ст. 4200), сле-
дующие изменения:

а) в пункте 4:

в абзаце втором слова «федеральным 
государственным унитарным предприя-
тием» заменить словами «акционерным 
обществом»;

в абзаце третьем слова «федерально-
му государственному унитарному пред-
приятию» заменить словами «акционер-
ному обществу»;

б) в пункте 8 слова «федеральное 
государственное унитарное предприятие» 
заменить словами «акционерное общест-
во»;

в) в абзаце первом пункта 15 слова 
«федеральное государственное унитар-
ное предприятие» заменить словами 
«акционерное общество».

2. Настоящий Указ вступает в силу по 
истечении 30 дней после дня его офици-
ального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
13 июня 2019 года № 276

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Положение о ввозе 

в Российскую Федерацию из государств, 
не входящих в Евразийский экономический 

союз, и вывозе из Российской Федерации 
в эти государства драгоценных металлов, 
драгоценных камней и сырьевых товаров, 

содержащих драгоценные металлы, 
утвержденное Указом Президента 

Российской Федерации 
от 20 сентября 2010 г. № 1137

Список политических партий, имеющих право 
в соответствии с Федеральным законом от 11.07.2001 

№ 95-ФЗ «О политических партиях» принимать 
участие в выборах по состоянию на 17.06.2019

1. Всероссийская политическая пар-
тия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»;

2. Политическая партия «КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ-
РАЦИИ»;

3. Политическая партия ЛДПР — Либе-
рально-демократическая партия России;

4. Политическая партия «ПАТРИОТЫ 
РОССИИ»;

5. Всероссийская политическая пар-
тия «ПАРТИЯ РОСТА»;

6. Политическая партия СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ;

7. Политическая партия «Российская 
объединенная демократическая партия 
«ЯБЛОКО»;

8. Политическая партия «Партия 
народной свободы» (ПАРНАС);

9. Политическая партия «Демократи-
ческая партия России»;

10. Общероссийская политическая 
партия «Народная партия «За женщин 
России»;

11. ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «АЛЬЯНС 
ЗЕЛЁНЫХ»;

12. Всероссийская политическая пар-
тия «Партия пенсионеров России»;

13. Политическая партия «Города Рос-
сии»;

14. Политическая партия «Российская 
экологическая партия «Зелёные»;

15. Политическая партия КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОС-
СИИ;

16. Всероссийская политическая пар-
тия «Народная партия России»;

17. Всероссийская политическая пар-
тия «Аграрная партия России»;

18. Всероссийская политическая пар-
тия ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ!;

19. Политическая партия «РОССИЯ 
БУДУЩЕГО»;

20. Политическая партия «ПАРТИЯ 
ПРОГРЕССА»;

21. Политическая партия «Союз Горо-
жан»;

22. Политическая партия КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ СОЦИАЛЬНОЙ СПРА-
ВЕДЛИВОСТИ;

23. Всероссийская политическая пар-
тия «Социал-демократическая партия 
России»;

24. Политическая партия СОЦИАЛЬ-
НОЙ ЗАЩИТЫ;

25. Общественная организация Все-
российская политическая партия «Гра-
жданская Сила»;

26. ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ 
ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ»;

27. Политическая партия «Российская 
партия пенсионеров за социальную спра-
ведливость»;

28. Политическая партия «Граждан-
ская Платформа»;

29. Политическая партия «Монархи-
ческая партия»;

30. Всероссийская политическая пар-
тия «ЧЕСТНО» /Человек. Справедливость. 
Ответственность/»;

31. Политическая партия «Трудовая 
партия России»;

32. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ «РОДИНА»;

33. Политическая партия «Казачья 
партия Российской Федерации»;

34. Всероссийская политическая пар-
тия «ПАРТИЯ ДЕЛА»;

35. Всероссийская политическая пар-
тия «НАРОДНЫЙ АЛЬЯНС»;

36. Политическая партия «ПАРТИЯ 
ВЕТЕРАНОВ РОССИИ»;

37. Политическая партия «Против 
всех»;

38. Политическая партия «Российская 
Социалистическая партия»;

39. Всероссийская политическая пар-
тия «Союз Труда»;

40. Всероссийская политическая пар-
тия «Российская партия садоводов»;

41. Всероссийская политическая пар-
тия «Женский Диалог»;

42. Всероссийская политическая пар-
тия «ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА»;

43. Политическая партия «Российский 
Объединённый Трудовой Фронт»;

44. Всероссийская политическая пар-
тия «Гражданская инициатива»;

45. Всероссийская политическая пар-
тия «Партия Возрождения Села»;

46. Всероссийская политическая пар-
тия «ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТВО»;

47. Общероссийская политическая 
партия «РАЗВИТИЕ РОССИИ»;

48. Политическая партия «Партия Воз-
рождения России»;

49. Политическая партия «Националь-
ный курс»;

50. Политическая партия «РОДНАЯ 
ПАРТИЯ»;

51. Политическая партия «Партия 
Социальных Реформ — Прибыль от при-
родных ресурсов — Народу»;

52. Всероссийская политическая пар-
тия «Интернациональная партия России»;

53. Политическая партия «Объединён-
ная партия людей ограниченной трудо-
способности России»;

54. Политическая партия «Добрых 
дел, защиты детей, женщин, свободы, 
природы и пенсионеров, против насилия 
над животными»;

55. Общественная организация поли-
тическая партия «Возрождение аграрной 
России»;

56. Общественная организация — 
Политическая партия «ПАРТИЯ РОДИТЕ-
ЛЕЙ БУДУЩЕГО»;

57. Политическая партия «Альтерна-
тива для России (Партия Социалистиче-
ского Выбора)»;

58. Политическая партия «Партия 
Малого Бизнеса России»;

59. Политическая партия «Народно-
патриотическая партия России — Власть 
Народу».

Список предоставлен 
Минюстом России

Ученые рассказали об опас но сти 
«пассивного алкоголизма» — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1670475

Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/art/1703200
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САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
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Между тем

Бенефициар сети «Корчма Тарас Бульба» Юрий Белойван расска-

зал о взыскиваемой с него ФНС сумме. Речь, по его словам, идет о 

1,2 миллиарда рублей.

«В этой ситуации я нахожусь более пяти лет, признаю свою вину, — 

передает РИА Новости последнее слово Белойвана в Басманном 

суде столицы. — В итоге сумму мы не уточнили, со стороны налого-

вого органа звучит 1,2 миллиарда рублей, хотя раньше речь шла о 

650 миллионах рублей. За это время я достаточно наказан: и развал 

семьи, и у меня умер отец. Я не буду это связывать, но когда к тебе 

ночью приходят налоговые органы, это не каждый выдержит. Когда 

у женщины четверо детей, она не готова рисковать».

Ранее в СК отмечалось, что речь идет о сумме «более 1 миллиарда 

рублей». По данным следствия, бизнесмен в течение нескольких 

лет уклонялся от уплаты налогов в восьми подконтрольных ему ор-

ганизациях. Кассиры заведений удаляли из памяти системы авто-

матизации предприятий общепита наиболее дорогостоящие зака-

зы за день, «корректируя таким образом в сторону уменьшения 

сведения о количестве произведенных заказов и их стоимости». 

САМОЗАНЯТЫЕ КАК БИЗНЕС

С 2020 года на самозанятых могут распространить меры поддержки, ко-

торые получают представители малого и среднего бизнеса. В конце мая 

об этом говорил первый вице-премьер, министр финансов Антон Силуа-

нов, а сейчас минэкономразвития подготовило законопроект. В поясни-

тельной записке к нему отмечается, что нацпроект по малому и средне-

му бизнесу предполагает увеличение числа предпринимателей до 25 

миллионов человек к 2024 году. Сейчас, по данным ФНС на май 2019 

года, в этом секторе занято лишь 19,2 миллиона человек. За счет легали-

зации самозанятых можно будет обеспечить прирост еще в 2,4 миллио-

на человек, рассчитывают в минэкономразвития.

Законопроект предполагает создание специальных продуктов, направ-

ленных на оказание кредитной, гарантийной и иной финансовой под-

держки самозанятым гражданам, — этим займется Федеральная корпо-

рация по развитию малого и среднего бизнеса вместе с представителя-

ми финансовой отрасли.

Подготовила Елена Березина
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СИТУАЦИЯ МАК 
опубликовал 
предварительный отчет об 
авиакатастрофе SSJ 100 

104 страницы 
про трагедию 

Ольга Игнатова, Наталия Ячменникова

Межгосударственный авиационный комитет (МАК) 
выпустил предварительный отчет, посвященный ката-
строфе 5 мая в Шереметьево самолета Sukhoi Superjet. 
Всего в документе 104 страницы. Приводятся сведения 
о состоянии самолета накануне взлета, о членах экипа-
жа, о происшествиях, связанных с катастрофой, о ре-
зультатах законченных к настоящему моменту иссле-
дований. «Комиссия изучает техническое состояние 
воздушного судна, проводит анализ его сертификаци-
онной и технической документации, изучает данные 
метеолокатора и диспетчерского радиолокатора, оце-
нивает причины возникновения пожара и проведение 
аварийно-спасательных работ; изучает данные по под-
готовке членов летного и кабинного экипажей и про-
граммы их подготовки», — говорится в отчете.

Специалисты подчеркивают, что представленная в 
отчете информация является предварительной. Доку-
мент может быть 
уточнен и дополнен 
по результатам ис-
следований и изуче-
ния всех материа-
лов. После оконча-
ния работ будет 
подготовлен окон-
чательный отчет.

По мнению ми-
нистра промышлен-
ности и торговли 
России Дениса Ман-
турова, который оз-
накомился с отче-
том, все системы са-
молета работали 
штатно, он был абсолютно управляем. Глава минпро-
мторга исключил сокращение производства SSJ-100. 
«Несмотря на попадание молнии в самолет, все его си-
стемы — связь, управление, механизация крыла, шасси, 
тяга двигателей — работали и позволяли безопасно 
продолжать полет. Судя по расшифровке переговоров, 
самолет был абсолютно управляем и подконтролен пи-
лоту вплоть до самой посадки», — говорится на сайте 
минпромторга.

Министр добавил, что при посадке самолет рассчи-
тан на нагрузку в 3,7 Дж. Первое касание его с землей 
произошло с нагрузкой 2,5 Дж, но второе уже было 
свыше заложенной в сертификате нормы. Фатальным 
оказалось третье касание. Оно и привело к катастрофе. 
Но при этом конструкция самолета выдержала и не 
разрушилась. Что касается шасси, то, как отметил 
Мантуров, по всем международным стандартам их ис-
пытывают только в режиме однократного касания. 
При экстренной же посадке в Шереметьево было три 
удара с большой перегрузкой, поэтому они поднима-
лись.

Российский гражданский SSJ 100 создан из тех же 
материалов, что и иностранные аналоги, а все его си-
стемы и агрегаты (фюзеляж, крыло, двигатели и шас-
си) были испытаны на соответствие жестким требова-
ниям прочности, надежности и безопасности. 

Напомним: самолет SSJ 100 примерно через 30 ми-
нут после взлета вернулся в аэропорт Шереметьево, 
где совершил аварийную посадку и загорелся. На бор-
ту находились 73 пассажира и пять членов экипажа. 
Погиб 41 человек. Возбуждено уголовное дело по ч. 3 
ст. 263 УК РФ (нарушение правил безопасности движе-
ния и эксплуатации воздушного транспорта, повлек-
шее по неосторожности смерть двух и более лиц). 

ПРОЕКТ Разработан новый стандарт для дорог, по которым можно двигаться 
со скоростью 130 км/ч

Автомагистрали пошли 
на разгон
Владимир Баршев

Д
ля дорог, по которым мож-
но двигаться со скоростью 
130 км/ч, разрабатывает-

ся стандарт. Проект такого ГО-
СТа готовит Российский дорож-
ный научно-исследовательский 
институт Минтранса России. 

С документом удалось озна-
комиться «Коммерсанту». Как 
сообщили корреспонденту «РГ» 
в Госавтоинспекции, этот про-
ект был утвержден на одном из 
технических комитетов Рос-

стандарта. Чтобы он стал дейст-
вующим ГОСТом, необходимо 
его утвердить соответствую-
щим приказом федерального 
агентства по техническому ре-
гулированию и метрологии. 

Надо сказать, что Госавтоин-
спекция не принимала участие 
в обсуждении и подготовке это-
го документа. 

В связи с обсуждением воз-
можности понижения нештра-
фуемого лимита скорости, кото-
рый сегодня составляет 20 км/ч, 
возникла необходимость пере-

смотреть установленные ограни-
чения скорости. 

Напомним, что сейчас у нас 
на автомагистралях установле-
ны ограничения 110 км/ч для 
легковых автомобилей и мото-
циклов. При этом владельцы до-
рог могут повышать скорость на 
участках дорог первой катего-
рии до 130 км/ч. Это прописано в 
Правилах дорожного движения. 
К сожалению, таких дорог у нас 
всего 12 процентов, общая про-
тяженность которых — 6 тысяч 
км. При этом движение со скоро-
стью 130 км/ч сейчас разрешено 
только на семи участках плат-
ных дорог. 

В проекте нового стандарта 
для повышения скорости до 130 
км/ч необходимо, чтобы на соот-
ветствующем участке не было 
очагов аварийности. То есть ко-
личество ДТП с пострадавшими 
не должно превышать трех на 
один километр. Также на таком 
участке колейность не должна 

превышать 15 мм глубины. При 
этом скорость на таких участках 
должна ограничиваться в зави-
симости от погодных условий. То 
есть такие участки должны быть 
оборудованы динамическими 
знаками. Проще говоря, элек-
тронными табло, на которых 
можно менять значения ограни-
чения скорости. 

При этом на таком участке на 
расстоянии от 3 до 5 км должны 
быть организованы места для 
остановки транспорта. 

Лимит 130 км/ч действует во 
многих европейских странах. 
Однако идет тенденция к его сни-
жению. Во Франции скорость на 
загородных дорогах снизили с 90 
до 80 км/ч. В Германии, где на ав-
тобанах скорость вообще не ог-
раничена, также уже несколько 
лет обсуждение об установке ог-
раничений. Кстати, количество 
участков без ограничений там 
сокращается. 

Надо сказать, что на автоба-

нах Германии при неограничен-
ном скоростном режиме дейст-
вуют другие ограничения, кото-
рые строго фиксируются каме-
рами фотовидеофиксации нару-
шений. Например, строго запре-
щено двигаться по левой полосе. 
Ее можно занимать только для 
обгона. Строго контролируется 
дистанция между автомобилями. 
Для этого на трассе нанесена 
специальная разметка. Также на 
автобанах установлены динами-
ческие знаки. Причем автобан 
сам принимает решение об огра-
ничениях. Например, он может 
понизить скорость, если впереди 
произошла авария, или запре-
тить обгон грузовикам, если их 
много скопилось. Это и есть ин-
теллектуальная транспортная 
система.

Однако даже не все платные 
участки российских дорог обо-
рудованы такой техникой. Поэ-
тому новый ГОСТ попросту по-
ставит запрет для повышения 
скорости на большинстве авто-
магистралей. Вряд ли собствен-
ники дорог захотят лишний раз 
тратиться на инфраструктуру, 
если дешевле просто снизить 
скорость. 

Кстати, из-за большого коли-
чества ограничений скоростно-
го режима среднесуточный про-
бег в России в два раза ниже, 
чем в Европе. Он не превышает 
500 км. 

ПРОЕКТ 

Определены 
профессии,
по которым 
мигранты 
могут работать 
без квот

ПРАВО НА ТРУД

Марина Гусенко

Минтруд России намерен акту-
ализировать перечень профес-
сий, по которым иностранцы 
смогут работать в России без 
квот. Речь идет только о трудо-
вых мигрантах из «визовых» 
стран. Проект приказа разме-
щен на портале нормативных 
правовых актов для обществен-
ного обсуждения.

Такой перечень в России уже 
есть. Он содержит 78 профес-
сий, в том числе артист балета, 
драмы, оркестра, ведущий про-
граммы, генеральный директор 
акционерного общества, инже-
нер, звукооператор, шеф-по-
вар. В список попадают профес-
сии, представители которых в 
дефиците среди россиян.

Минтруд предлагает часть 
профессий из него вычеркнуть, 
а несколько новых — добавить. 
Так, по предложению регио-
нальных властей из перечня 
предлагается убрать инженера 
по качеству, менеджера (в об-
щепите и гостиничном обслу-
живании), метрдотеля (адми-
нистратора торгового зала), пе-
реводчика технической литера-
туры, шеф-повара.

Вместо этого по просьбе 
компаний топливно-энергети-
ческого комплекса и минэнерго 
в перечень планируется вклю-
чить такие профессии, как ма-
стер по ремонту технологиче-
ского оборудования, оператор 
технологических установок, 
слесарь по ремонту технологи-
ческих установок, электромон-
тер по ремонту и обслужива-
нию электрооборудования, ин-
женер-программист, инженер 
по расчету режимов, диспет-
чер. 

Согласно новому ГОСТу увеличить скорость до 130 км/ч мало где получится.

МЧС Высотным 
зданиям нужны 
новые нормы 
безопасности

НАДЕЖНЫЙ 
ПУТЬ ВНИЗ
Тимофей Борисов

Новые требования пожарной 
безопасности к высотным зда-
ниям должны учитывать реаль-
ное, а не расчетное время эва-
куации из таких объектов при 
пожаре. На днях эксперты МЧС 
России обсудили все нюансы 
этой крайне непростой темы.

Как показывает практика, 
огонь в таких сооружениях рас-
пространяется в основном по 
фасадам. Учитывая реальную, а 
не нормативную ситуацию в 
сфере строительства, пожар 
лишь усиливается и распро-
страняется с невероятной ско-
ростью из-за применения высо-
когорючих материалов. Даже в 
Чечне, где авторитет главы ре-
спублики наводит страх на 
многих, не помог, и случивший-
ся там пожар в высотке в Гроз-
ном-Сити показал, что строите-
ли не соблюдают противопо-
жарные нормы и строят, исходя 
из единственного правила — 
главное, чтобы подешевле. 

При такой ситуации жители 
этажей выше 20-го становятся 
заложниками порядочности 
строителей, а фактически смер-
тниками. Поэтому, как было за-
явлено экспертами на «круглом 
столе», необходимо более стро-
го контролировать применяе-
мые отделочные материалы и 
конструкции фасадных пане-
лей. Это требует более жестко-
го регламентирования. Соот-
ветствующие документы нахо-
дятся на стадии разработки и 
утверждения.

Еще одна проблема — эвакуа-
ция людей. Эксперты предупре-
ждают: компьютерное модели-
рование выдает неточные ре-
зультаты за счет несовершенст-
ва программ. Проведенный 
тест моделей показал, что пред-
ставленные на рынке програм-
мные продукты расчета време-
ни эвакуации выдают сущест-
венно заниженный результат, 
то есть показывают, что для 
эвакуации всех людей нужно 
значительно меньше времени, 
чем она займет на самом деле.

А это ведет к другой ошибке, 
поскольку именно из рассчи-
танного для конкретного зда-
ния времени, необходимого для 
эвакуации людей, определяют-
ся и самые главные параметры 
здания, начиная от способно-
сти его несущей конструкции 
сохранять устойчивость в усло-
виях пожара. 

Специалисты 
намерены 
в эксперименте 
воссоздать заход 
на посадку 
разбившегося 
самолета

А К Ц Е Н Т

Вдоль участков трасс с ограничением 
скорости 130 км/ч через каждые 3—5 км 
должны быть организованы места 
для остановки транспорта
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РАКУРС Продается самый большой самолет в мире

Улетит с молотка

Наталия Ячменникова 

С
амый большой само-
лет в мире, создан-
ный для запуска кос-
мических аппара-
тов, внезапно вы-
ставлен на продажу. 
Об этом сообщает 
CNBC. Сумма, в ко-
торую он оценивает-

ся, впечатляет — 400 миллионов 
долларов. Впрочем, самолет 
того стоит. Речь идет о носителе 
Stratolaunch, который сделан 
для запуска ракет на орбиту с 
высоты 9,1 тысячи метров. Вна-
чале венчурная аэрокосмиче-
ская компания планировала за-
пустить крылатую ракету 
Pegasus XL, которая предназна-
чена для запуска коммерческих 
спутников на низкую околозем-
ную орбиту. В будущем, как рас-
сказывают эксперты, самолет 
сможет брать до трех ракет.

Свой первый полет он совер-
шил в минувшем апреле. Гигант 
взлетел с полигона в пустыне 
Мохаве: находился в воздухе 2,5 
часа на высоте более 5 киломе-
тров с максимальной скоростью 
304 км/ч. Главная изюминка ма-
шины — рекордный размах ее 
крыльев — 117,3 метра! У нее 
шесть двигателей и два фюзеля-
жа, между которыми и должны 
перевозиться ракеты. У самоле-
та 28 шасси, вес 227 тонны. Он 
спроектирован под максималь-
ный взлетный вес в 590 тонн. 
Если совсем просто, то сценарий 
запуска выглядит примерно так: 
набрав высоту, мегасамолет 
сбрасывает ракету-носитель, ко-
торая  запускает двигатели и уже 
стартует в космос непосредст-
венно с воздуха. По словам спе-
циалистов, это новый подход к 
космическим полетам.

Stratolaunch разработан и 
построен частной американ-
ской фирмой. По имеющимся 
данным, она была создана соуч-
редителем Microsoft Полом Ал-
леном в 2011 году. Меньше года 
назад он умер. Почему холдин-
говая компания, которая сейчас 
контролирует большую часть 
его имущества, выставила на 
продажу единственный постро-
енный самолет-носитель, а так-

же все научные и опытно-кон-
структорские разработки, не 
сообщается. Однако западные 
СМИ не исключают, что проек-
том могут заинтересоваться се-
рьезные аэрокосмические ком-
пании. Включая Илона Маска.

Кстати, есть информация, 
что в 400 миллионов долларов 
войдет вся интеллектуальная 
собственность и инфраструкту-
ра, связанная с проектом. 

А К Ц Е Н Т

Размах крыльев этого уникального 
самолета — 117,3 метра 

По мнению специалистов, такие самолеты-носители  могут кардинально изменить ситуацию на рынке космических услуг. 

Бразильские пилоты виртуозно посадили «на брюхо» среднемагистральный 
двухмоторный турбовинтовой самолет ATR 42. 

МЕЖДУ ТЕМ 

Мировые СМИ облетели кадры из международного аэропорта имени 

маршала авиации Эдуарду Гомеша в бразильском городе Манаус, где 

аварийную посадку совершил пассажирский ATR 42 местной региональ-

ной авиакомпании. По неустановленным пока причинам среднемаги-

стральный двухмоторный турбовинтовой самолет, выполнявший вну-

тренний рейс до Карауари, вынужден был вернуться в аэропорт через 

несколько минут после вылета. При этом ему не удалось выпустить шас-

си, так что воздушное судно приземлилось на «брюхо». Как сообщают 

бразильские СМИ, на его борту находились 34 человека. О профессио-

нализме действий экипажа свидетельствует тот факт, что во время ма-

невра никто не пострадал, только два пассажира получили легкие трав-

мы уже во время эвакуации, когда у людей началась паника, спровоци-

ровавшая давку. Это подтверждают очевидцы, например 24-летний сту-

дент Дарлем Майя, находившийся в салоне. «Нам показалось, что наш 

самолет загорелся. Дети начали плакать, женщины стали кричать. При 

этом нас никто не предупредил, что может случиться что-то плохое», — 

цитирует молодого человека портал Globo. В авиакомпании TRIP Linhas 

Aereas по горячим следам заявили, что «пилоты следовали всем стандар-

там, предусмотренным при подобных происшествиях, с соблюдением 

международных требований для обеспечения безопасности полетов».

Месяц назад похожее авиапроисшествие случилось с бразильским са-

молетом Embraer E-Jet (модель 190LR) Национальной авиакомпании 

Мьянмы. Воздушное судно, на борту которого находились 90 человек, 

село без передней стойки шасси в аэропорту города Мандалай. Также 

обошлось без пострадавших. 

Подготовила Екатерина Забродина
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Между тем

Специалисты Летно-исследовательского института 

имени Громова в Жуковском намерены провести эк-

сперимент и полностью воссоздать заход на посадку 

разбившегося в Шереметьево 5 мая самолета Sukhoi 

Superjet 100. Об этом сообщает ТАСС со ссылкой на 

источник в авиаотрасли. Полет может быть сымитиро-

ван летчиками-испытателями АО «Гражданские само-

леты Сухого» — производителя лайнера. Экипаж дол-

жен будет повторить в небе все действия пилотов раз-

бившегося самолета по данным, зафиксированным са-

мописцами. Анализ полученных данных, возможно, по-

может специалистам МАК и госкомиссии сделать выво-

ды о причинах катастрофы. Вместе с тем официальных 

просьб о реконструкции полета от госкомиссии по рас-

следованию катастрофы пока не поступало, сообщил 

источник.
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ГРАНИЦА Самолеты НАТО 
шпионят вблизи 
российских рубежей 

Перехват 
над Балтикой

Александр Степанов

У границ РФ активизировалась воздушная разведка 
стран НАТО. 

Только за последнюю неделю возле российских гра-
ниц было зафиксировано 29 летательных аппаратов, 
которые пытались изучить в том числе расположение 
средств ПВО. На перехват воздушных шпионов подни-
мались 10 истребителей из состава дежурных сил ПВО. 
Нарушений госграницы допущено не было. 

Всего за 2018 год подразделения ВКС РФ обнаружи-
ли и сопроводили более 980 тысяч воздушных объек-
тов, около 3 тысяч из них это — иностранные боевые са-
молеты.

В последние дни отмечается особый интерес запад-
ных разведок к нашим западным рубежам. Так, 10 
июня российские средства контроля воздушного про-
странства обнаружили над нейтральными водами Бал-
тийского моря два самолета, которые приблизились к 
российской границе. На их перехват был поднят истре-
битель Су-27. Экипаж «Сушки» установил, что над 
Балтикой летят самолеты-разведчики ВВС США 
RC135 и ВВС Швеции «Гольфстрим».  Российский ис-
требитель сопровождал воздушных шпионов в течение 
их полета, чтобы не допустить нарушения государст-
венной границы. Поле того как российский летчик убе-
дился в том, что самолеты изменили курс и удалились 
от нашей границы, было принято решение вернуться 
на аэродром базирования. 

Справка «РГ»

Системы воздушного старта, имеют ряд очевидных преимуществ 

перед традиционными ракетами-носителями, стартующими со ста-

ционарных пусковых комплексов на Земле. Вот лишь некоторые из 

них. Самолет-носитель фактически является многоразовой первой 

ступенью, которая после пуска возвращается на аэродром и может 

использоваться повторно. Одно это может значительно снизить 

стоимость выведения полезных грузов в космос. Важно, что раке-

та-носитель стартует не с поверхности Земли, а с высоты 8-10 кило-

метров, куда ее поднимает самолет, «передавая» ей в момент сбро-

са не только свою высоту, но и свою скорость полета, что тоже по-

вышает ее эффективность. 

Такие авиационно-космические системы особенно актуальны для 

стран, расположенных в умеренных широтах, в первую очередь 

России.  Они позволяют, стартовав с российского аэродрома, доле-

теть до экватора и там запустить спутник на геостационарную ор-

биту без потерь топлива на поворот плоскости орбиты. И еще плюс. 

Со всех стационарных космодромов, как правило, запуск возмо-

жен только в определенных направлениях, ограниченных заранее 

фиксированными районами падения отработанных ступеней раке-

ты-носителя. А самолет может запускать ракету практически в лю-

бом направлении. Поэтому всегда можно выбрать точку воздушно-

го старта так, чтобы место падения отработанных ступеней прихо-

дилось в безлюдные районы Мирового океана. По мнению специа-

листов, такие самолеты смогут кардинально изменить ситуацию на 

рынке космических услуг. 
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ФИНАНСЫ 
Индия 
ответила США 
в торговой 
войне

ЯБЛОКИ 
ПАНДОРЫ
Алексей Чуриков

Индийские власти ввели пош-
лины на 28 товаров из США. 
Таким образом, Индия ответи-
ла на агрессивную внешнюю 
торгово-экономическую поли-
тику Вашингтона. Из введен-
ных тарифов наиболее высо-
кий, в 70%, установлен на 
яблоки. Как отмечают экспер-
ты, это продуманный ход со 
стороны Нью-Дели. В послед-
ние годы США активно нара-
щивали поставки столь люби-
мого населением плода и выш-
ли на лидирующие позиции на 
местном рынке. Теперь ситуа-
ция изменилась, и эффект от 
нового тарифа может значи-
тельно усложнить жизнь аме-
риканским сельхозпроизводи-
телям, делавшим ставку на ин-
дийский рынок, и как следст-
вие, создать внутренние про-
блемы уже Вашингтону. При 
этом Индия продолжает испы-
тывать недостаток в яблоках — 
страна экспортирует их в 24 
раза больше, чем производит.

Под новые правила также 
попали миндаль, грецкий орех, 
чечевица и ряд продуктов хи-
мической промышленности. 
Причем история с миндалем 
схожа с яблоками, поскольку 
Индия до сегодняшнего момен-
та приобретала более полови-
ны всего производимого в 
США миндаля. В официальном 
коммюнике индийские власти 
не уточнили точную сумму, ко-
торую они рассчитывают вы-
ручить от действия пошлин. 
Тем не менее ранее, в ВТО, Ин-
дия заявляла, что введение та-
рифов на указанную продук-
цию должно принести около 
241 миллиона долларов в бюд-
жет.

Напомним, что Индия не-
сколько раз откладывала вве-
дение тарифов на американ-
ские товары, несмотря на по-
стоянное давление со стороны 
администрации Белого дома. В 
2018-м президент Трамп по-
становил ввести 25% пошлины 
на сталь и 10% на алюминий из 
Индии. В начале июня США ли-
шили Нью-Дели торговых пре-
ференций, исключив страну из 
программы беспошлинного 
ввоза, позволявшую индий-
ским экспортерам экономить 
около 6 миллиардов долларов 
в год. 

Белый аист, 
черный самолет

Где Плахотнюк сейчас — 
неизвестно.  Самые 
р а с п р о ст р а н е н н ы е 

версии — США или Швейцария, 
но доказательств этому нет. Что 
интересно, Демпартия выпу-
стила сообщение, что Плахот-
нюк улетел на несколько дней 
повидать семью и вскоре вер-
нется. Собственно, этот вопрос, 
вернется олигарх или нет, зани-
мает сейчас молдавское обще-
ство больше всего. Одни (ПСМ и 
ACUM) ждут его, чтобы попы-
таться отдать под суд (список 
того, в чем подозревают Пла-
хотнюка, составляет несколько 
страниц, но если вкратце — это 
многолетнее использование 
бюджетных потоков в своих ин-
тересах). Кроме Плахотнюка 
Молдавию покинули и еще не-
сколько известных политиков. 
Это Андриан Канду, зампред 
Демпартии, бывший спикер 
парламента, родственник Пла-
хотнюка и тот самый человек, 
который за время, пока прези-
дента отстраняли от власти ре-
шением Конституционного 
суда, подписывал все указы, ко-
торые отказывался одобрить 
Додон. Два дня назад он улетел в 
Вашингтон и с тех пор перестал 
выходить на связь.

Лидер партии «ШОР» Илан 
Шор, находящийся под следст-
вием по громкому делу о «кра-
же миллиарда» из банковской 
системы Молдавии, также, по 
некоторым сведениям, покинул 
страну. Бывший премьер Юрий 
Лянкэ, вице-премьер и министр 
по европейской интеграции, из-
вестный своей прорумынской 
ориентацией, уехал в отпуск ку-
да-то за рубеж. В настоящее вре-
мя, как утверждают местные 
источники, исход продолжается 
— Молдавию покидают те, кто 
имел более или менее значи-
тельные выгоды от сотрудниче-
ства с Демпартией.
Меньше двух недель назад нахо-
дящийся в оппозиции прези-
дент Молдавии Игорь Додон с 
Партией социалистов Молдовы 
(ПСРМ)и проевропейский блок 
ACUM во главе с Майей Санду 
объединили свои силы в парла-
менте и стали правящей силой в 
парламентской республике. 
Демпартия сразу после появле-
ния новой коалиции заблокиро-
вала парламент и здание прави-
тельства, не пуская туда сторон-
ников Додона и Санду. В ответ 
социалисты и ACUM призвали 
всех, кому не безразлична судь-
ба родины, выйти на марш 16 

июня. Однако за день до марша 
и возможных столкновений 
произошло неожиданное (при-
чем, похоже, это стало неожи-
данностью не только для сто-
ронних наблюдателей, но и для 
большинства молдавских поли-
тиков) — Демпартия доброволь-
но объявила, что уступает 
власть. Почему это произошло, 
знают, вероятно, только непо-
средственные участники встре-
чи руководства ДПМ с послом 
США в Молдавии Дереком Хога-
ном, которая произошла 14 
июня днем. О чем шел разговор 
— остается тайной.

 После отказа Демпартии от 
власти президент Додон пере-
нес назначенный на 16 июня 
марш. По его словам, марш все 
равно состоится, но позже. Во-
первых, потому что 16 июня — 
большой христианский празд-
ник Троица, и в такой день луч-
ше побыть с семьей, а не прояв-
лять гражданскую активность 
на раскаленных улицах. Кроме 
того, отметил Додон, полиция, 
которую в последние недели 
стянули в Кишинев со всей стра-
ны, тоже должна отдохнуть. 

Сторонники Плахотнюка сворачивают палатки перед зданием правительства в Кишиневе. Защищать им больше некого и нечего.

СКАНДАЛ Оппозиционеры 
обманули изменивших 
присяге венесуэльских 
военных

Поживились 
на дезертирах

Сергей Новиков

Венесуэльская оппозиция во главе с президентом-са-
мозванцем Хуаном Гуайдо оказалась замешана в гром-
ком коррупционном скандале. На страницах новостно-
го портала Panam Post появилось расследование о том, 
как поддерживаемые Западом борцы с законными вла-
стями Боливарианской Республики присваивали себе 
деньги, выделенные зарубежными спонсорами для по-
мощи согласившимся перейти на сторону оппозиции 
венесуэльским военным.  С начала предпринятого в 
январе оппозицией госпереворота в Венесуэле нару-
шить присягу согласились 1285 солдат и офицеров бо-
ливарианской армии — они купились на обещания оп-
позиции. Вместе с семьями эти люди  бежали в Колум-
бию,  в приграничный город Кукута. Тогда все случаи 
дезертирства преподносились оппозицией как под-
тверждение поддержки антиправительственных идей 
в армии и широко освещались. Однако фактически бе-
глых военных оппозиционеры оставили без средств к 
существованию, хотя обещали им безбедное будущее.  
За размещение венесуэльцев в Колумбии отвечали 
члены ультрарадикальной «Народной воли» Россану 
Баррера и Кевин Рохас. Они-то и распоряжались сред-
ствами, которые находились в фондах помощи беглым 
борцам с правительством Мадуро. Как утверждается в 
расследовании, Баррера и Рохас вместо помощи еди-
номышленникам сами жили на широкую ногу, спуская 
деньги на дорогостоящие развлечения и покупки. При 
этом своему руководству Рохас и Баррера сообщали о 
том, что им приходится платить за 1450 постояльцев в 
7 отелях, хотя в реальности они должны были платить 
всего за 700 человек в 2 гостиницах. 

ГЕОПОЛИТИКА СМИ 
рассказали о кибератаках 
США против российских 
электростанций

Трамп во тьме

Игорь Дунаевский

Президент США Дональд Трамп обрушился с яростной 
критикой на газету The New York Times за публикацию, 
в которой рассказывается об американских киберата-
ках против энергетической инфраструктуры России. 
Глава Белого дома в своем заявлении, по традиции сде-
ланном в «Твиттере», также попытался опровергнуть 
изложенные в статье факты, но вышло не очень убеди-
тельно.

«Вы можете поверить в то, что The New York Times 
только что опубликовала статью, утверждающую, что 
США существенно нарастили кибератаки на Россию? 
Это фактически акт измены со стороны некогда заме-
чательной газеты, которая теперь отчаянно гонится за 
любыми сенсациями, даже если они вредят нашей 
стране», — возмутился Трамп, косвенно подтверждая 
важность опубликованных данных. Глава Белого дома 
тут же попытался дезавуировать статью: «Кроме того, 
это неправда!», но затем вновь переключился на «из-
мену». «Коррумпированная пресса, они делают и гово-
рят все что угодно, ни на мгновение не задумываясь о 
последствиях», — продолжил президент, заключив: 
«Вне всякого сомнения, это трусы и враги народа!»

Попытка Трампа 
оправдаться выгля-
дит слабо еще пото-
му, что его админи-
страция не скрыва-
ет курса на более аг-
рессивное примене-
ние кибероружия. В 
Вашингтоне утвер-
ждают, что делается 
это исключительно 
в оборонительных 
целях. Советник 
американского пре-
зидента по вопро-
сам национальной 
безопасности Джон 
Болтон на минувшей неделе заявил, что военные рас-
ширяют список потенциальных целей для кибератак, 
дабы предупредить потенциальных противников, что 
они «заплатят высокую цену» в случае атаки на США. 
А глава Киберкомандования США Пол Накасоне пред-
лагал агрессивнее и «глубже проникать» в сети про-
тивников, сетуя, что они не боятся американцев.

Впрочем, оправдания Трампа могут объясняться 
тем, что президент мог и не знать в полной мере о дей-
ствиях подчиненных. Статья представляет все именно 
в этом ключе, утверждая, что военные не стремятся 
проливать свет президенту на свои планы, пользуясь 
расширенными полномочиями, которые Белый дом и 
конгресс предоставили им в прошлом году для само-
стоятельного проведения наступательных операций.

По сведениям газеты The New York Times, на протя-
жении трех месяцев интервьюировавшей действую-
щих и бывших сотрудников администрации, спец-
службы США за последний год заметно активнее стали 
предпринимать попытки внедрения вредоносного 
программного обеспечения в энергетическую инфра-
структуру России. Такая деятельность ведется еще с 
2012 года, но если раньше целью был сбор информа-
ции о системах контроля энергостанций, то теперь это 
более агрессивное ПО, якобы позволяющее осуществ-
лять воздействие или отключать элементы систем. 

Стоит учитывать и то, что заявления американцев о 
том, что они внедряют киберинструменты в инфра-
структуру третьих стран только лишь для профилакти-
ки и сдерживания, являются ширмой. Президент Вене-
суэлы Николас Мадуро заявил, что недавняя атака на 
энергосистему страны осуществлялась с компьюте-
ров, находившихся в американских Чикаго и Хьюсто-
не. 

Оправдания 
Трампа могут объ-
ясняться тем, что 
президент мог и 
не знать в полной 
мере о действиях 
подчиненных 

РЕЗОНАНС На восстановление Нотр-Дама 
получено лишь 9 процентов обещанных 
пожертвований

Месса в касках
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Т
акой необычной мессы в 
соборе Парижской Бого-
матери никогда еще не 

было. Совершивший богослу-
жение архиепископ Парижа 
Мишель Опети был в защитной 
белой каске. Как и настоятель 
Нотр-Дама Патрик Шове и еще 
три десятка приглашенных из 
числа священнослужителей, 
сотрудников собора, работни-
ков, занятых на его консолида-
ции. 

Первая месса состоялась не 
под центральным сводом, про-
битым в трех местах обрушив-
шимся 93-метровым шпилем, а 
в восточной капелле базилики, 
чудом не пострадавшей. Изна-
чально богослужение, посвя-
щенное празднику освящения 
алтаря, планировалось прове-
сти на площади перед собором, 
но от этой идеи пришлось отка-
заться. Как сообщили в столич-
ной мэрии, она пока еще полно-
стью не освобождена от остат-
ков свинца, которым была по-
крыта сгоревшая крыша Нотр-
Дама. Как заявил министр куль-
туры Франк Риестер, особые 
опасения внушает каменный 
свод. «Опасность его обруше-
ния пока полностью не устране-
на», — отметил он.

Тем временем здесь возни-
кла полемика вокруг финанси-
рования работ по восстановле-

нию Нотр-Дама. Как оказалось, 
всего лишь девять процентов 
из обещанных пожертвований 
реально поступили на счета че-
тырех фондов, которые были 
назначены правительством 
для этой цели. Если конкретно, 
то речь идет о 80 миллионах 
евро из 850 миллионов. При-
чем это в основном суммы, по-
ступившие от частных лиц, а не 
от миллиардеров и богатейших 
концернов, которые сразу по-
сле пожара объявили о пожер-
твованиях. Кто в 100 миллио-
нов евро, а кто и в два раза 
больше. Однако ни семья Арно 
и ее группа компаний LVMH, 
ни инвестфонд промышленни-
ка Франсуа Пино Artemis, ни 

другие местные «мажоры» не 
раскошелились ни на цент. 

Некоторую ясность внесли в 
министерстве культуры, которое 
со всех сторон стали одолевать 
возмущенными вопросами. Так 
вот, там заявили, что крупные до-
норы в принципе не отказывают-
ся от своих обещаний, но намере-
ваются переводить суммы со 
многими нулями не единовре-
менно, а траншами, исходя из 
сметы и по мере реконструкции 
Нотр-Дама. На  укрепление собо-
ра потрачено 3,6 миллиона евро 
из уже полученных 80 миллио-
нов пожертвований.  

Архиепископ Парижа Мишель Опети 
провел богослужение в Нотр-Даме в 
белой каске. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Кому выгоден и чем опасен 
инцидент с танкерами в Оманском заливе

Иранский тупик
Павел Дульман

С
ША и их ближайшие со-
юзники развернули кам-
панию обвинений против 

Ирана, утверждая, что военные 
этой страны якобы стоят за 
предполагаемым нападением 
на два нефтяных танкера в 
Оманском заливе. В Тегеране за-
явили, что обвинения Вашинг-
тона призваны «дополнить аме-
риканские санкции» после того, 
как последние так и не достигли 
своей цели. В том, кто на самом 
деле стоит за инцидентом и ка-
кие цели преследует, «РГ» помо-
гала разобраться советник ди-
ректора Российского института 
стратегических исследований 
(РИСИ) Елена Супонина.

— Происшествие в Оманском 
заливе выглядит явной прово-
кацией, а скоропалительные об-
винения в адрес  Ирана до нача-
ла официального расследова-
ния этого инцидента по мень-
шей мере странны. В целом вся 
эта история, что называется, с 
душком. Тем более это не пер-
вое нападение на танкеры в зоне 
Персидского и Оманского зали-
вов. В мае были похожие инци-
денты, сразу с четырьмя танке-
рами, и конкретных доказа-
тельств чьей-либо вины никому 
собрать не удалось. Но тем не 
менее Вашингтон с ходу обви-
няет Иран, и это выглядит поли-
тической заготовкой.

По моему глубокому убежде-
нию, Вашингтон начал очень 
рискованную, опасную игру. 

Любая военная операция про-
тив Ирана была бы полным без-
умием. Но здесь, вероятно, все 
дело в личности Трампа, глав-
ный переговорный принцип ко-
торого — создание максималь-
ного прессинга на оппонента. 
Он загоняет его в угол, и с этой 
жесткой позиции предлагает 
переговоры на своих условиях. 
Ранее, в случае с КНДР, этот 
принцип фактически не срабо-
тал. Но по отношению к Ирану 
эта тактика ошибочна заведомо 
и несет в себе много рисков, в 
том числе военных. Просто по-
тому, что вокруг Трампа есть 
люди, тот же Болтон, которые 
могут перевести дипломатиче-
скую повестку в военное русло. 

Но и с дипломатической точ-
ки зрения такие приемы в отно-
шении Тегерана не принесут 
ожидаемых плодов. Чем больше 
на Иран давить санкциями, чем 
больше запугивать, тем крепче 
будут позиции местных консер-
ваторов. Это историческая дан-
ность, особенность Ирана и его 
народа, которую не могут или 
не хотят учитывать американ-
цы. Однозначно версию Вашин-
гтона о виновности Ирана под-
держивают только Великобри-
тания, исторически сохраняю-

щая интересы на Ближнем Вос-
токе, и Саудовская Аравия. 
Даже министр иностранных дел 
ОАЭ заявил, что не располагает 
достаточными доказательства-
ми причастности какого-либо 
государства к атакам на танке-
ры. Предположу, что такая по-
зиция в данной ситуации объя-
сняется тем, что в случае начала 
военных действий и неизбеж-
ной «танкерной войны» у Абу-
Даби, поставляющего свою 
нефть только через Ормузский 
пролив и,  соответственно, 
Оманский залив, не будет ре-
зервных путей для экспорта. 
Тогда как Эр-Рияд может пу-
стить танкеры через Красное 
море — Суэцкий канал и Баб-
эль-Мандебский пролив. При-
чем нефть неизбежно и очень 
сильно подорожает, и здесь вы-
года саудовской монархии от 
возможной войны очевидна.  

Других выгодоприобретате-
лей кроме США и Саудовской 
Аравии не просматривается. 
Больше в мире в этом никто не 
заинтересован. 

А К Ц Е Н Т

Любая военная операция против Ирана 
была бы полным безумием

1

Мнение
Депутат парламента Молдавии от Партии социалистов политолог Богдан Цырдя 
рассказал «РГ» о первоочередных задачах новой власти в республике.

Какие первоочередные задачи стоят перед пра-
вительством?

БОГДАН ЦЫРДЯ: Главные задачи — освобождение госу-

дарства, главным образом органов правосудия от 

контроля олигархов, вывод страны из международ-

ной изоляции.

Что предстоит сделать в первую очередь?
БОГДАН ЦЫРДЯ: Добиться отставок руководства Служ-

бы информации и безопасности, Национальной ан-

тикоррупционной комиссии, Генпрокуратуры, Кон-

ституционного суда. Добиться справедливых судеб-

ных процессов над теми, кто захватил и грабил стра-

ну все эти годы.

Вернуть в страну Владимира Плахотнюка, Илана 

Шора и других граждан, которые успели сбежать 

14—15 июня.  Разрушить коррупционные схемы, ко-

торые создала ДПМ и ее лидер Владимир Плахот-

нюк. Разблокировать внешнее финансирование, ин-

вестиции, экономические проекты.

Каковы планы в отношении диалога с  Россией и 
Румынией ?

БОГДАН ЦЫРДЯ: Ясно, что президент Игорь Додон сде-

лает все для укрепления дружбы с РФ. Премьер 

Майя Санду также заявила, что отношения с Россией 

нужно улучшить. С Румынией отношения останутся 

прежними, основанными на прагматизме.

 Насколько реальна возможность, что Плахот-
нюк и его команда попытаются взять реванш, и 
если да, то каким образом они могут попы-
таться это сделать?

БОГДАН ЦЫРДЯ: Все возможно. Плахотнюк сбежал, но 

его ДПМ осталась. У Демпартии и у движения Илана 

Шора 40 депутатов в парламенте из 101, 700 мэрий 

из 800, 10 телеканалов,  сотни сайтов, около 10—15 

карманных партий! Поэтому реванш вполне возмо-

жен через саботаж власти, что приведет к недоволь-

ству, митингам, перевороту, досрочным выборам че-

рез раскол коалиции ПСРМ-АКУМ. 

Как вы видите перспективы сотрудничества 
ПСМ и ACUM?

БОГДАН ЦЫРДЯ: Наша задача — освободить страну от 

мафии. А на это понадобится время. Пока мы не до-

бьемся своей цели, надо сделать все, чтобы сохра-

нить нынешний формат власти. Страна освободи-

лась от олигарха Плахотнюка –это уже плюс. Народ 

ликует, он освободился от страха. А все остальное – 

наверстаем. Чего гадать сейчас? Но уверен, будет 

лучше по всем параметрам.
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Читайте также: В Иране назвали 
условия возобновления диалога 
с США 
rg.ru/art/1702965
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СКАНДАЛ Москва требует от Лондона разъяснить сообщения СМИ о «переформатировании спецназа Британии на Россию» 

Английский спецназ выходит на тропу войны
Андрей Васильев,
Сергей Птичкин

К
ак сообщила газета The 
Guardian — весьма инфор-
мированное издание, — 

спецподразделения британской 
армии могут получить полно-
мочия для противодействия 
России. 

Причиной называется сни-
жение активности «Исламского 
государства» (запрещенная в 
России террористическая орга-
низация) и, как следствие, со-
кращение специальных опера-
ций на Ближнем и Среднем Вос-
токе. Для сохранения боевого 
потенциала своих сил Лондон 
ничего лучшего придумать не 
смог кроме того, что обозначил 
в качестве нового врага нашу 
страну. 

В связи с этим Москва при-
звала британские МИД и мино-
бороны публично разъяснить 
статьи местных медиа о «пере-
форматировании спецназа Бри-
тании на Россию». Об этом гово-
рится в сообщении, обнародо-
ванном на сайте посольства РФ 
в Лондоне. Отмечается, что в 
случае подтверждения подоб-
ной информации данное реше-
ние представляется ошибоч-
ным, а также сомнительным с 
точки зрения соблюдения бри-
танской стороной своих между-
народно-правовых обяза-
тельств.

Российские дипломаты под-
черкивают, что такие действия 
могут свидетельствовать о том, 
что британские силовые струк-
туры готовят почву для снятия с 
себя существующих междуна-
родно-правовых ограничений и 
присвоения себе «права» осу-
ществлять военные операции 
вне рамок самообороны. 

Впрочем, надо отметить, раз-
личные спецподразделения воо-
руженных сил Великобритании 
хоть и начали создаваться в на-
чале Второй мировой войны, но 
их настоящий расцвет пришел-
ся на годы «холодной войны». 
Главной целью, что особенно и 
не скрывалось, тогда обозначи-
ли СССР, а затем и страны Вар-
шавского договора. Основной 
задачей было ведение активных 
разведывательно-диверсион-
ных действий на территории 
Восточной Европы в случае на-
чала большой войны между Вос-
током и Западом. 

В качестве ответной меры в 
СССР в октябре 1950 года были 
созданы первые подразделения 
спецназа ГРУ ГШ. Естественно, 
и наш спецназ ориентировали 
на ведение боевых действий 
против НАТО. Что тоже не скры-
валось, хотя сами спецподразде-
ления были засекречены силь-
нее, чем РВСН.

Когда завеса секретности 
спала, стало ясно, что боевая 
подготовка советских спецна-

зовцев превосходила выучку их 
западных «коллег». И это при 
том, что там служили професси-
оналы-контрактники, а у нас в 
основном солдаты-призывники 
в возрасте 18—20 лет. 

В этом лично убедились аме-
риканцы. В середине 1990-х на 
соревнования частей спецназа 
ГРУ, которые проходили в райо-
не города Асбеста на Урале, 
были приглашены два подразде-

ления армии США — от «Зеле-
ных беретов» и от «Морских ко-
тиков». Крепкие и отлично под-
готовленные профи. Они шли 
вне конкурса, но подсчет ре-
зультатов вели очень скрупу-
лезно. Так вот, ни на одном эта-
пе дубленые загривки Пентаго-
на лидерами так и не стали, пос-
тоянно проигрывая мальчиш-
кам — призывникам спецназа 
Вооруженных сил России.

Удивительно, но военные 
профессионалы из США не смо-
гли стать первыми ни в стрель-

бе, ни даже в беге. На завершаю-
щем марш-броске они показали 
худший результат из всех групп, 
хотя бегать американцы очень 
любят.

Справедливости ради надо 
сказать, что офицеры ГРУ все-
таки подметили в подготовке 
«Зеленых беретов» и «Морских 
котиков» немало положитель-
ного. И жаль, что в такого рода 
соревнованиях спецназовцы 

двух стран больше не встреча-
лись. Легенда тех соревнований 
была поиск и уничтожение тер-
рористических бандформиро-
ваний.

А всего несколько лет до это-
го наши спецназовцы при своей 
боевой подготовке искали в ле-
сах и полях стартовые площад-
ки ракет «Першинг» и уничто-
жали огневым налетом «ракет-
ные колонны войск НАТО». Но 
уже с середины 1990-х произо-
шел качественный перелом — 
учиться воевать стали только с 

незаконными вооруженными 
формированиями различной 
террористической направлен-
ности. Так учат и сейчас. Ника-
кие регулярные армии других 
государств в качестве потенци-
альных врагов не рассматрива-
ются. Кстати, в отличие от США, 
где для подготовки боевых лет-
чиков, например, существует 
«эскадрилья агрессоров», само-
леты которой имеют красные 
звезды и окрашены в цвета, ис-
пользуемые Воздушно-косми-
ческими силами России.  

Впрочем, если потребуется, 
наверное, можно будет вернуть-
ся и к советским методичкам 
подготовки спецподразделений 
ГРУ для действий на территории 
стран НАТО. Вот только зачем? 

Интересно, не успели в Лон-
доне официально заявить о том, 
что активность исламских бое-
виков угрозы сейчас не пред-
ставляет, как выяснилось, что 
британский спецназ на Ближ-
нем Востоке все-таки нужен. И 
газета The Times уже сообщает, 
что Великобритания намерена 
направить армейские спецпо-
дразделения в район Персид-
ского залива для защиты своих 
судов после недавнего нападе-
ния на танкеры. 

Сто морских пехотинцев 
должны стать основой сил бы-
строго реагирования и разме-
стятся на британской военно-
морской базе в Бахрейне.  

Мир без опасности
Однако даже там, где 
гибридные методы не 
сопутствуют боевым 

действиям, их применение все 
равно уносит человеческие 
жизни. Приведу пример. В Вене-
суэле внешними силами были 
заблокированы счета государ-
ственной нефтяной корпора-
ции. Это привело к вынужден-
ной приостановке ее програм-
мы по вывозу на лечение за ру-
беж страдающих от рака и дру-
гих тяжелых заболеваний детей. 
В результате уже не один вене-
суэльский ребенок умер, не до-
ждавшись отправки на лечение.

Однако многие на Западе об-
виняют Россию в том, что 
она сама активно использует 
гибридные методы, напри-
мер, вмешиваясь в электо-
ральные процессы в США и Ев-
ропе. Планируете ли вы ис-
пользовать площадку между-
народной конференции для 
того, чтобы развеять эти об-
винения?

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Не видим в 
этом особой необходимости. 
Напомню, что вплоть до сегод-
няшнего дня мировой общест-
венности не было представлено 
ни одного убедительного дока-
зательства того, что Москва яко-
бы пыталась повлиять на выбо-
ры в США или Европе. Хотел бы 
обратить ваше внимание на то, 
что на Западе уже никто даже не 
пытается скрывать, что изби-
тый сюжет о пресловутом «рос-
сийском вмешательстве» стал 
обыденным средством сведения 
политических счетов. Возьмите 
нашумевшую историю с быв-
шим австрийским вице-канцле-
ром Хайнцем-Кристианом 
Штрахе. Поначалу вся либе-
ральная пресса с огромной 
энергией ухватилась за сюжет с 
«племянницей русского олигар-
ха», пытавшейся подкупить по-
литика. Но как только Хайнц-
Кристиан Штрахе подал в от-
ставку, никто даже и не стал про-
должать раскручивать тему 
«русского следа». А потом ока-
залось, что Россия там и вовсе 
ни при чем, а «племянница рус-
ского олигарха» — это босний-
ская студентка, специально на-
нятая для этой, без сомнения, 
заранее спланированной прово-
кации.

Истерия по поводу «россий-
ского вмешательства» нагне-
талась и в преддверии недавно 
прошедших выборов в Евро-
парламент. По их итогам 
правым партиям и так на-
зываемым евроскептикам 
удалось улучшить свои пози-
ции. При этом мнения СМИ 
разделились — одни писали о 
провале «пророссийских» пар-
тий, тогда как другие провоз-
гласили их успех. Как Москва 
оценила итоги выборов?

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Ряду правых 
партий удалось получить доста-
точно значительное число до-
полнительных мест в Европар-
ламенте, хотя не стоит забы-
вать, что опросы накануне вы-
боров прочили евроскептикам 
гораздо более сенсационные ре-
зультаты. Следует понимать, 
что в Европе нет пророссийских 
и антироссийских партий. По-
литики, доброжелательно на-
строенные к нашей стране и вы-
ступающие за налаживание с 

ней конструктивных отноше-
ний, представлены в рядах всех 
европейских партий. Точно так 
же нелепо наклеивать на пра-
вых и евроскептиков ярлык 
«друзей Москвы», как это лю-
бят делать многие западные 
журналисты. В Европе немало 
правых партий, прежде всего в 
Прибалтике, Польше, Сканди-
навии, чьи лидеры известны та-
кой оголтелой антироссийской 
риторикой, какую еще надо по-
искать. Поэтому утверждения 
западной прессы о том, что Рос-
сия якобы глубоко заинтересо-
вана в победе правых партий в 
ходе выборов в Европарламент 
— полный абсурд.

В чем Россия действительно 
заинтересована, так это в силь-
ной и стабильной Европе, где го-
сударства не являются провод-
никами чуждых себе интересов, 
а выстраивают отношения с 
внешними партнерами на осно-
ве собственных национальных 
приоритетов и интересов евро-
пейской безопасности.

 Тем не менее Запад не осла-
бляет санкционное давление 
на Россию. Появляются сооб-
щения о подготовке новых ог-
раничительных мер. Ми-
нистр энергетики США Рик 
Перри во время встречи с но-
воизбранным президентом 
Украины Владимиром Зелен-
ским в мае заявил о том, что 
Соединенные Штаты могут 
ввести санкции против про-
екта «Северный поток — 2». 
И вот недавно в Конгресс США 
внесен законопроект «О защи-
те энергетической безопасно-
сти Европы»…

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Заявление 
американского министра — да-
леко не первое в ряду демаршей 
против нашего проекта. Однако 
юридические основания для 

приостановки или отмены про-
екта просто отсутствуют. Он 
полностью соответствует нор-
мам международного морского 
и экологического права, Третье-
го энергетического пакета, фин-
ских, шведских, датских и не-
мецких законов. Противники 
проекта это прекрасно понима-
ют и прибегают к средствам вне 
правового поля, используют не-
законные инструменты, кото-
рые не только направлены про-
тив российского трубопровода, 
но и угрожают международной 
экономике. Успешному завер-
шению проекта способствует 
высокая заинтересованность 
наших партнеров в его скорей-
шем запуске. Причем эта заин-

тересованность носит исключи-
тельно экономический, а не по-
литический характер.

Судите сами. Консалтинго-
вое агентство «Артур Литтл» — 
кстати говоря, американское — 
недавно представило доклад о 
том, какие выгоды европей-
ская экономика получит от ре-
ализации проекта. Речь идет о 
положительном эффекте в раз-
мере немногим менее 10 мил-
лиардов евро и рабочих местах 
более чем для 57 тысяч чело-
век, из которых почти 4 милли-
арда евро и 24 тысячи рабочих 
мест достанутся Германии. 
Если учесть косвенные факто-
ры, то цифры будут даже выше. 
Хороший экономический им-

пульс получат Финляндия, Да-
ния, Швеция, Нидерланды, 
Норвегия, Италия, Великобри-
тания.

Кстати говоря, мотивация 
противников «Северного пото-
ка — 2» также экономическая. 
Перспектива появления мощ-
ного конкурента на рынке «го-
лубого топлива» пугает ряд 
влиятельных энергетических 
корпораций, тем более что 
сжиженный газ, предлагаемый 
ими в качестве альтернативы 
нашему, выше по цене пример-
но на 30 процентов. Немудре-
но, что при таком неблагопри-
ятном раскладе в ход пойдут 
любые аргументы против кон-
курента.

Александр Николаевич, с ва-
шего позволения перейду к 
теме традиционных военно-
политических рисков, кото-
рые не только никуда не ухо-
дят, но и нередко заявляют о 
себе с новой силой. Генераль-
ный секретарь НАТО Йенс 
Столтенберг объявил в мае о 
завершении разработки новой 
стратегии альянса, преподне-
ся это все под тем же анти-
российским соусом. Как Мо-
сква воспринимает этот де-
марш?

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Североат-
лантический альянс — почтен-
ная организация, имеющая бо-

гатую историю. Весной она от-
праздновала свой 70-летний 
юбилей. Все эти годы ее генера-
лы неустанно создают всё новые 
и новые стратегии, которые не-
изменно отличаются глубокой 
проработкой.

Рекомендую ознакомиться с 
мемуарами немецкого офицера 
Бруно Винцера, где описано, как 
во времена «холодной войны» 
натовцы проводили командно-
штабные игры, посвященные 
будущей войне с СССР. Одной 
из задач, которые НАТО поста-
вил немецким властям, была 
«утилизация» большого числа 
трупов своих сограждан, напри-
мер, едкими химикатами. Веду-
щие учения поясняли: если бое-
вые действия перекинутся на 
территорию ФРГ, то страна бу-
дет подвергнута ядерным уда-
рам со стороны американцев — 
ведь главное остановить рус-
ских, а не сохранить жизни нем-
цев. Эта история очень хорошо 
демонстрирует логику Северо-
атлантического альянса.

Когда почти тридцать лет 
тому назад противостояние 

СССР и США пришло к концу, у 
многих натовских генералов 
были опасения, что блок те-
перь вообще распустят. Нужно 
было как-то оправдывать свое 
существование, искать новые 
цели. Однако никаких более 
грандиозных побед, чем по-
с т ы д н ы е  б о м б а р д и р о в к и 
Югославии в 1999 году или Ли-
вии в 2011 году, альянсу одер-
жать так и не удалось. Натов-
ские руководители так и не 
смогли найти достойной роли 
для своего блока в новом миро-
порядке.

Причина этого проста — после 
окончания «холодной войны» ее 

просто не было. Йенс Столтен-
берг лукавит, говоря о том, что 
сила альянса заключается в его 
способности изменяться. Блок 
был и остается реликтом «холод-
ной войны». Наиболее логичным 
и благоприятным для самой Ев-
ропы финалом истории НАТО 
был бы самороспуск альянса од-
новременно с ликвидацией Орга-
низации Варшавского договора. 
Однако начатая Западом в 2014 
году антироссийская кампания 
буквально вдохнула второе ды-
хание в Североатлантический 
альянс, который вновь обрел 
смысл своего существования. 
Анонсированная Столтенбергом 
стратегия прекрасно вписывает-
ся в эту логику.

— Сегодня давление оказыва-
ется, безусловно, не только на 
Россию. Накаляется ситуа-
ция вокруг Ирана, который 
сообщил о приостановке ча-
сти обязательств в рамках 
Совместного всеобъемлющего 
плана действий…

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Убежден, 
что СВПД не имеет альтернати-

вы и не должен превращаться в 
разменную монету для удовлет-
ворения претензий отдельных 
стран к Ирану. Россия в полной 
мере привержена этим догово-
ренностям.

Нужно противодействовать 
и попыткам вновь раскрутить в 
МАГАТЭ тему предполагаемых 
исследований Ирана военно-
ядерной направленности. СВПД 
позволил Агентству снять все 
вопросы к Тегерану, что под-
тверждается его регулярными 
докладами. Очередные спекуля-
ции на этот счет наносят ущерб 
его авторитету.

Вы упомянули о готовящейся 
встрече секретарей советов 
безопасности России, США и 
Израиля. Насколько известно, 
в центре внимания будет си-
рийская проблематика. Есть 
ли вообще хоть какие-то 
шансы наладить российско-
американский диалог по Си-
рии? 

АЛЕКСАНДР ВЕНЕДИКТОВ: Если гово-
рить о нашем с США взаимо-
действии по Сирии, то в тече-
ние продолжительного време-
ни диалог не складывался. Од-
нако нужно отдать должное 
американским партнерам, они 
проявили достаточно полити-
ческой воли, и теперь мы гото-
вимся к встрече секретарей со-
ветов безопасности России, 
США и Израиля, которая долж-
на состояться в ближайшие 
недели в Иерусалиме. Рассчи-
тываем на то, что итогом сов-
местной работы станут наши 
общие практические шаги, на-
правленные на стабилизацию 
Сирии и всего Ближнего Восто-
ка.

Естественно, данный про-
цесс должен проходить с уче-
том интересов всех игроков, 
включая Иран. Любые попытки 
действовать с помощью такти-
ки ультиматумов заранее обре-
чены на провал, равно как и 
спекуляции в информацион-
ном пространстве вокруг дан-
ной темы.

Если кто-то стремится тем 
самым вбить клин в наши отно-
шения с партнерами в регионе, 
то это неверный расчет. 

Начатая Западом в 2014 году антироссийская кампания буквально открыла второе дыхание Североатлантического альянса. Хотя наиболее логичным 
и благоприятным для самой Европы финалом истории НАТО был бы самороспуск альянса одновременно с ликвидацией Организации Варшавского договора.

В Уфу Джон Болтон не приедет — с Патрушевым и израильским коллегой Бен-Шабатом они встретятся через несколько дней на переговорах в Иерусалиме.

Британский спецназ считается одним из лучших в мире. Пока он активно действует в основном на Ближнем 
и Среднем Востоке. А кому-то хочется перенацелить его в направлении нашей страны.

А К Ц Е Н Т

Никакие регулярные армии других госу-
дарств в качестве потенциальных вра-
гов при боевой подготовке спецназа ГРУ 
не рассматриваются

А К Ц Е Н Т

Европейские партнеры убеждены, что 
без диалога с нами полноценно решать 
ключевые вопросы региональной 
и глобальной безопасности невозможно

1

Взгляд из России

Россияне считают враждеб-

ными странами США, Украину 

и Великобританию

Россияне считают наиболее 

недружелюбными к нашей 

стране, как и год назад, США, 

Украину и Великобританию. 

Таковы данные опроса «Лева-

да-центра», с которым ознако-

мились «Ведомости».

Вашингтон враждебным на-

звали 67 процентов респон-

дентов, Киев — 40, Лондон — 

38. В пятерку недоброжелате-

лей также вошли Латвия и 

Литва. К числу дружествен-

ных России стран 62 процен-

та опрошенных отнесли Бела-

русь, 42 процента — Китай и 38 

процентов Казахстан. Четвер-

тое и пятое место заняли Ар-

мения и Азербайджан с 22 и 

16 процентами соответствен-

но.

Опрос проводился в период с 

24 по 29 мая 2019 года. В нем 

приняли участие 1616 респон-

дентов старше 18 лет.

Взгляд из Европы

Все больше европейцев лучше 

относятся к России, чем к США.

Эксперты Атлантического со-

вета обеспокоены «тревожной 

тенденцией» положительного 

восприятия России в ряде 

стран Центральной Европы. Об 

этом говорится в докладе, опу-

бликованном на официальном 

сайте организации.

«Существует тревожная тен-

денция в некоторых странах 

Центральной Европы, — пишут 

авторы доклада. — Хотя все 

страны региона являются чле-

нами НАТО, 23 процента в этих 

странах в среднем видят в США 

потенциальную угрозу. Боль-

шинство людей в Болгарии и 

Словакии считают, что США 

представляют большую угрозу, 

чем Россия». В Болгарии Рос-

сию называют угрозой лишь 

семь процентов, тогда как про-

тив США высказываются 25 

процентов. В Словакии нега-

тивно настроены к России 26 

процентов, а к США — 41.
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ПРОИСШЕСТВИЕ  Житель 
Саратова погиб после 
ссоры с девушками

Пиковая дама

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

В Саратове возбуждено уголовное дело в отношении 
23-летней девушки, которая во время уличной ссоры 
смертельно ранила ножом прохожего. Как сообщает 
областное управление СК, инцидент произошел в кру-
глосуточном магазине. Посетитель сделал замечание 
девушке, которая бросила на пол обертку от сигарет. 
Между мужчиной, девушкой и подругой, которая ее со-
провождала, началась перебранка. После словесных 
оскорблений мужчина плеснул пивом в одну из своих 
оппоненток. Ссора продолжилась и после того как мо-
лодые люди вышли на улицу. Там девушек дожидалось 
несколько их подруг, столь же агрессивных.

— Мужчина, по-видимому, не осознавал угрожав-
шей ему опасности и продолжал выяснять отношения, 
— рассказала старший помощник (по связям со СМИ) 
руководителя СУ СК по региону Надежда Волошина.

В завязавшейся потасовке одна из девушек натяну-
ла футболку на голову мужчины, а другая в этот мо-
мент нанесла ему удар ножом в спину. В это время к ме-
сту драки подоспели друзья саратовца. Они быстро от-
везли раненого товарища в больницу, где его экстрен-
но прооперировали. Однако спасти жизнь парню не 
удалось. Компанию девушек сотрудники Росгвардии 
задержали на одной из соседних улиц. 

По данным правоохранителей, девушка, которая 
обвиняется в причинении смертельного ранения, око-
ло года назад приехала в Саратов из небольшого город-
ка. Складной нож, которым был нанесен удар, она но-
сила в своей сумочке. Следствием уже предъявлено об-
винение задержанной в причинении тяжкого вреда 
здоровью. В дальнейшем в суде будет решаться вопрос 
об избрании ей меры пресечения. Следователи также 
обещают дать юридическую оценку действиям осталь-
ных участниц конфликта. 

ПРОГРАММА Брянским медикам вручили ключи от 122 квартир 
за счет казны

С новосельем, коллеги!

Александр Федосов, 
Брянская область

К
лючи от 122 квартир 
вручили врачам, ко-
т о р ы е  у ж е  н е с у т 
с в о ю  н е л е г к у ю 
службу в сельских 
районах или только 
собираются присту-
пить  к  ней  после 
окончания вузов. 

Брянская область первой в 
стране вернула бесплатное жи-
лье для работников здравоох-
ранения.

Ключи от 18 квартир вручил 
в концертном зале «Дружба» 
губернатор Александр Бого-
маз. Остальные 104 квартиры 
переданы 21 медицинскому 
учреждению области. Главные 
врачи предоставят их специа-
листам, в которых более всего 
нуждаются районы. 

Губернатор признался «РГ»: 
«Во время командировок по 
районам спросил у директора 
департамента здравоохране-
ния, что нужно для развития 
медицины. Пришли к выводу, 
что нужно прежде всего омоло-
жение кадров. Потому что в не-

которых учреждениях работа-
ют специалисты, которым и за 
семьдесят лет. Они уважаемые 
люди, но им трудно одним».

Но как заинтересовать мо-
лодого врача работой в отда-
ленном районе? Прежде всего 
жильем. Да, не все хотят пере-
езжать в глубинку, но тот, кто 
там осел, как правило, уже не 

променяет прелести такой 
жизни, близость к природе на 
город. Подобных примеров не-
мало и в Брянской области. По-
тому в прошлом году власти 
региона предложили выделить 
миллиард рублей на приобре-
тение жилья для медицинских 
работников. Была утверждена 
трехлетняя подпрограмма, не-
сколько опередив националь-
ный проект «Здравоохране-

ние». «Мы изучили положение 
с врачебными кадрами и поня-
ли, что без своей программы не 
справимся, — пояснил губерна-
тор. — И первыми в стране ре-
шили разработать масштаб-
ный план приобретения жилья 
для врачей госучреждений 
здравоохранения за счет об-
ластного бюджета».

Среди тех, кто уже не будет 
думать о крыше над головой, — 
выпускница Смоленского госу-
дарственного медицинского 
университета Екатерина Чула-
нова. «В сентябре 2018 года я 
устроилась в Унечскую цен-
тральную районную больницу, 
— рассказала она. — Работаю 
участковым терапевтом, веду 
прием селян. О переезде в Унечу 
ничуть не жалею».

Главному врачу Стародуб-
ской ЦРБ Андрею Белоножко 
предоставили право вручить 
ключи от семи квартир для ме-
дицинских работников. Он уве-
рен, что это позволит привлечь 
на службу нужных специали-
стов — анестезиолога, терапев-
тов, пульмонолога, врачей об-
щей практики, педиатров. «Бес-
платное жилье кардинально по-
влияет на обновление кадров в 
нашем медучреждении», — го-
ворит Андрей Белоножко.

Заведующая Супоневской 
врачебной амбулаторией Свет-
лана Хохлова трудится здесь с 
1998 года. По ее словам, раньше 
свое жилье было лишь мечтой: 
«Я уже видела свою новую 
квартиру. Она красивая и свет-
лая.

Врач-дерматовенеролог из 
Суража Карина Казус не скры-
вала своей радости: «Для моло-
дой семьи очень важно свое жи-
лье. Спасибо!»

Светлана Казус окончила 
вуз семь лет назад. Она воспи-
тывает сына и ожидает второго 
ребенка. Молодой врач Лариса 
Коваль трудится в районной по-
ликлинике Унечи врачом-ото-

ларингологом. Ее уже признали 
отличным специалистом. Клю-
чи от новой благоустроенной 
квартиры стали для нее допол-
нительным стимулом.

Примечательно, что брян-
ский почин нашел отклики в 
профессиональном сообщест-
ве. Академик РАН, ректор сто-
личного Сеченовского универ-
ситета Петр Глыбочко напутст-
вовал своих студентов такими 
словами: «В других местах вам 
дадут только служебное койко-
место, а в Брянской области 
дают жилье, достойную зарпла-
ту и бюджетные места у нас в 
ординатуре!»

В 2019 году казна области 
выдела более 736 миллионов 
рублей на приобретение жилья 
для медиков. Власти обещают 
продолжить эту программу, по-
скольку рост экономики позво-
ляет зарабатывать и на разви-
тие здравоохранения. Собст-
венно, иного пути и нет, ведь 
пока областным больницам и 
поликлиникам не хватает 700 
специалистов. 

Ключи от 122 квартир вручили вра-
чам, которые уже несут свою нелег-
кую службу в сельских районах.

А К Ц Е Н Т

В 2019 году бюджет Брянской области 
выделил более 736 миллионов рублей 
на приобретение жилья для медиков

ЧП В аварии 
на трассе 
Воронеж — 
Луганск 
погибли 
восемь 
человек 

ЛОБОВОЙ 
УДАР
Антон Валагин, Воронеж

Воронежская полиция возбуди-
ла уголовное дело по факту 
страшного ДТП. На трассе Во-
ронеж — Луганск лоб в лоб стол-
кнулись Ford Focus и микроав-
тобус Volkswagen Caravelle с 
шестью пассажирами. Погибли 
восемь человек, выжила только 
10-летняя девочка, сейчас она в 
больнице. Неизвестно пока, кто 
сопровождал ребенка, ее фами-
лия не совпадает с именами 
других пассажиров микроавто-
буса. 

Двухполосное шоссе соеди-
няет областной центр с западом 
региона, затем уходит в Белго-
родскую область. Первые 70 
километров окружены лесом, 
изобилуют поворотами, спу-
сками и подъемами. Знаки «Об-
гон запрещен» встречаются 
постоянно. Правда, в месте ДТП 
разметка была прерывистой. 
Обошла трассу и гроза, буше-
вавшая над Воронежской обла-
стью. «Асфальт был сухой», — 
подтвердили в ГИБДД. 
Ford шел на обгон, когда из-за 
поворота навстречу вынырнул  
микроавтобус. Времени укло-
ниться  не было... Семь человек 
погибли сразу: оба водителя, 
пассажирка Ford, мужчина из 
Volkswagen и три женщины от-
туда же. Четвертая умерла в ка-
рете «скорой помощи». Уста-
новлено, что в микроавтобусе 
из Тульской области в Остро-
гожск возвращалась группа 
знакомых и родственников во 
главе с 73-летним водителем.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Окончено расследование 
уголовного дела сестер 
Хачатурян, которые убили 
своего отца

Смягчающие 
обстоятельства

Наталья Козлова

Поставлена точка в резонансном расследовании, ко-
торым занималось Главное следственное управление 
СК РФ.

Официальный представитель следственного ве-
домства Светлана Петренко рассказала корреспон-
денту «РГ», что обвинение в окончательной редакции 
сестрам предъявляли два дня — 13 и 14 июня 2019 
года. Им инкриминировано преступление, предусмо-
тренное п. «ж» ч. 2 ст. 105 Уголовного кодекса РФ — 
«убийство, то есть умышленное причинение смерти 
другому человеку, совершенное группой лиц по пред-
варительному сговору», объяснила Петренко.

Напомним, что практически год назад, 27 июня 
2018 года, сестры Хачатурян в своей квартире, «дей-
ствуя группой лиц по предварительному сговору, ис-
пытывая острую личную неприязнь к своему отцу», 
нанесли ему многочисленные удары ножом и молот-
ком по телу, в том числе в жизненно важные его части 
— голову, шею, грудь.

Когда стали известны все детали жизни сестер с от-
цом, общество разделилось на тех, кто был на стороне 
сестер и их не осуждал, и тех, кто был против. Пред-
ставитель следственного ведомства сказала, что при 
оценке действий обвиняемых учтено, «что мотивом 
преступления стала личная неприязнь, обусловлен-
ная причинением их отцом на протяжении длитель-
ного периода времени своим дочерям физических и 
психических страданий».

При расследовании убийства следствие тщательно 
собирало то, что они называют «смягчающими обсто-
ятельствами». Теперь важно, чтобы с аргументами 
следствия согласился суд. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Кровь в Москве чаще 
сдают студенты

Доноры жизни

Сергей Жуков

За пять месяцев этого года москвичи сдали более 63 
тысяч литров крови. Чаще всего донорами станови-
лись студенты, рассказала главный врач Центра крови 
имени Гаврилова Ольга Майорова.

По ее словам, кровь с начала года уже сдали более 
51 тысячи человек, 16 тысяч из них — впервые. Боль-
шинство доноров — молодые люди. «В основном это 
студенты, очень много людей, которые участвуют в во-
лонтерских мероприятиях, и много тех, кто перешаг-
нул 30-летний рубеж, — объяснила Майорова. — К сожа-
лению, после 50 лет донорская активность падает».

В донорской крови нуждается каждый 5-й пациент. 
Число доноров за последние 10 лет в Москве выросло 
более чем в 1,5 раза, а потому дефицита крови в сто-
личных медучреждениях нет. Добровольцам положена 
компенсация на питание. Плюс можно получить день-
ги (4080 р.) или отказаться от них, чтобы в дальнейшем 
рассчитывать на звание почетного донора и причита-
ющиеся льготы. Большинство людей идет по бесплат-
ному пути, отмечает главврач. По ее словам, в городе 
сегодня свыше 2,5 тысячи почетных доноров.

Помочь незнакомому человеку, став донором, мо-
жет любой гражданин России от 18 до 60 лет. Главное 
условие — отсутствие медицинских противопоказа-
ний.

РАКУРС Столица 
обновляет 
в десятках 
районов улицы 
и зеленые зоны

ПРОДОЛЖЕНИЕ
СЛЕДУЕТ
Ангелина Зеленькова

В этом году в столице планиру-
ется благоустроить 1,1 тысячи 
улиц и привести в порядок бо-
лее 250 зеленых зон — все ос-
новные работы завершатся до 
конца лета. Изменится до неуз-
наваемости, к примеру, район 
вокруг Киевского вокзала — там 
станет больше пространства 
для пешеходов, прибавится зе-
лени, а провода уберут под зем-
лю. Об этом в минувшие выход-
ные рассказал заммэра Москвы 
по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков во 
время осмотра работ по благоу-
стройству на западе столицы.

«Всего в городе сейчас бла-
гоустраивается 255 парковых 
территорий, из них 95% нахо-
дятся за пределами централь-
ного округа», — отметил заммэ-
ра. К примеру, Осенний буль-
вар в Крылатском районе меж-
ду Рублевским шоссе и улицей 
Крылатские Холмы готов уже 
на 60%. В начале бульвара в 
2003 году были установлены 10 
скульптур, выполненных 
скульпторами-победителями 
конкурса «Человек в простран-
стве города». Изваяния недавно 
отмыли, а вокруг высадили де-
ревья и кустарники. По задумке 
москвичей, на бульваре поя-
вится экотропа и яркое освеще-
ние, которое позволит гулять 
здесь даже ночью. Кроме этого, 
тут будет установлена система 
видеонаблюдения.

Еще в Западном округе у го-
рожан к середине июля появит-
ся большая зона отдыха в райо-
не Большого Очаковского пру-
да. Место это популярно у мест-
ных жителей, но теперь его 
украсят смотровые площадки, 
новые тропинки, освещение, 
семь досуговых площадок и жи-
вописная набережная. 

Стремительно меняются и 
многие улицы и площади в цен-
тре города. В самом разгаре, к 
примеру, работы по обновле-
нию территории вокруг Киев-
ского вокзала. Москвичи здесь 
пожелали улучшить транспор-
тную доступность района До-
рогомилово, сделать удобными 
тротуары и озеленить привок-
зальную площадь. Задача не са-
мая легкая, учитывая, что Ки-
евский вокзал — одно из самых 
многолюдных мест Москвы.

Бирюков пояснил, что в по-
рядок приводится не только 
сама привокзальная площадь, 
но и все примыкающие улицы — 
всего их 23, а благоустроены 
здесь будут в общей сложности 
почти 60 га территории. На ули-
цах расширят тротуары, а от 
проезжей части их отделят зе-
леными насаждениями. Коли-
чество полос для движения 
останется прежним, но их сузят 
с 3,5 до 3,25 метра.  Сами рабо-
ты не мешают ни пешеходам, 
ни автомобилистам — движение 
полностью не перекрыто, за-
крыты лишь отдельные полосы. 

У привокзальной площади 
появится навес для пересадки 
на маршруты наземного тран-
спорта по принципу «сухие 
ноги». Зона между вокзалом и 
ТЦ «Европейский» станет пол-
ностью пешеходной и на ней 
появится навигация. Строи-
тельной пыли, кстати, на месте 
благоустройства нет. Дело в 
том, что рабочие теперь не пи-
лят на месте гранитные бордю-
ры, им доставляют их уже гото-
вой формы с завода.

Возле Киевского вокзала 
также отремонтируют и отмо-
ют порядка 80 фасадов, а про-
вода и кабели спрячут под зем-
лю. К слову, без ремонта кабели 
смогут служить не меньше пя-
тидесяти лет. «Огромный квар-
тал станет ярким примером 
удобного городского простран-
ства. Завершить работы вокруг 
вокзала планируем к сентя-
брю», — отметил Бирюков.

В целом же в течение пяти 
лет новое лицо появится у каж-
дого столичного района. Во дво-
рах коммунальщики построят 
новые детские и спортивные 
площадки, отремонтируют до-
роги, заменят световые опоры. 
На улицах и площадях сделают 
пешеходные зоны, разобьют 
уютные скверы, благоустроят 
парки. 

Зона между 
Киевским 
вокзалом и ТЦ 
«Европейский» 
станет полностью 
пешеходной

СОБЫТИЕ Вчера в Москве прошел митинг «Закон и справедливость 
для всех»

Иван-город
Сергей Бабкин

Б
олее 1,6 тысячи человек 
пришли вчера на митинг 
«Закон и справедливость 

для всех» в центре Москвы. Эта 
акция изначально планирова-
лась как публичный призыв к 
тщательному расследованию 
дела журналиста «Медузы» Ива-
на Голунова. На деле же спектр 
лозунгов оказался гораздо шире. 
Их общий смысл: каждый дол-
жен чувствовать себя под защи-
той закона. И не важно при этом, 
кто ты — журналист или инженер.

Публичную акцию организо-
вали руководители Союзов 
журналистов Москвы и России 
Павел Гусев и Владимир Соло-
вьев вместе с членом Совета 
при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека Екатериной Вино-
куровой. 

Выступавшие на митинге го-
ворили в основном о своих, 
частных случаях, которые так 
или иначе перекликаются с «де-
лом Голунова». Выступали кол-
леги из Тулы и Ингушетии. Они 
призвали к свободе печати, осо-
бенно в регионах, где репорте-
ров или даже целые редакции 
нередко «прессуют» не «за та-
кие» материалы. 

Одним из способов давления 
на сотрудников СМИ или обще-
ственников, говорили участни-
ки митинга, может быть поря-
док привлечения к ответствен-
ности за незаконный оборот на-
ркотиков. Ведь сейчас достаточ-
но «пакетика в кармане», как 
это было у Ивана Голунова, и ты 
уже за решеткой. Доказать, что 
его подбросили, очень сложно. В 
итоге, было принято обращение 
к властям, в котором предлага-
ется пересмотреть многие дела 
людей, которых в последние 
годы привлекли к ответственно-
сти по той же статье.

Оснований надеяться, что 
призыв может быть услышан, у 
людей немало — дело Голунова 
показало, что власть слышит за-
просы общества и относится к 
ним предельно внимательно. Не 
случайно реакция на общест-
венный резонанс вокруг задер-
жания журналиста последовала 
в кратчайшие сроки — Голунова 
задержали 6 июня, а уже 11 
июня глава МВД России Влади-
мир Колокольцев заявил, что 
после проведения ряда экспер-
тиз все обвинения с Голунова 
сняты. 

По распоряжению прези-
дента страны уволены возглав-
лявший антинаркотическое 
управление столичного главка 
полиции генерал-майор Юрий 
Девяткин и глава УВД по За-

падному округу столицы гене-
рал-майор Андрей Пучков. 
Именно сотрудники подразде-
ления Пучкова задерживали 
Голунова. При этом дело жур-
налиста не закончено — следст-

вие сейчас разбирается в пра-
вомерности действий полицей-
ских, непосредственно задер-
живавших Голунова. На время 
расследования они отстранены 
от работы.  

Все участники акции проходили через рамки — мера безопасности, предпринятая правоохранительными органами. 

Кстати

Сдать кровь в Москве можно в 16 медицинских органи-

зациях. Список адресов и контактов опубликован на 

сайте департамента здравоохранения — mosgorzdrav.

ru. Можно вызвать и мобильную службу к себе на рабо-

ту. Телефон: 8 (495) 326 39 08. Единственное условие — 

доноров должно быть не меньше 20.

Между тем

Полиция допросила Ивана Голунова в качестве свидетеля по уго-

ловному делу, в рамках которого ранее он проходил как обвиняе-

мый. Об этом сообщил «Интерфаксу» адвокат журналиста Сергей 

Бадамшин.

По его словам, уголовное дело, несмотря на снятие обвинений с Го-

лунова, расследуется. «Оно осталось и расследуется с соответст-

вующим оперативным сопровождением. В его рамках фактически 

проводится проверка действий полиции для дальнейшей передачи 

материалов в Следственный комитет, — пояснил он. — Подробности 

пока раскрывать не буду, чтобы не мешать следствию объективно 

разобраться в этой ситуации, в чем мы заинтересованы».
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ФЕСТИВАЛЬ В числе фильмов-лидеров 30-го «Кинотавра» — «Керосин» 
Юсупа Разыкова, а победителем стал фильм «Бык» Бориса Акопова

Чудеса постбальзаковского 
возраста
Ирина Корнеева

В
чера в Сочи подвели итоги 
30-го Открытого россий-
ского кинофестиваля «Ки-

нотавр». 
Приз Гильдии киноведов и ки-

нокритиков (а он вручается в чи-
сле первых) с большим отрывом 
голосов за фильм «Керосин» по-
лучил Юсуп Разыков. Режиссер, 
сценарист и продюсер, заслу-
женный деятель искусств Узбе-
кистана, со своей первой же ра-
ботой «Оратор» попавший на 
Берлинский кинофестиваль. По-
беждавший в Карловых Варах, 
Триесте и Везуле. Трижды оказы-
вавшийся в фокусе внимания 
«Кинотавра», но  ухитрявшийся 
уезжать из Сочи без главных 
призов. Хотя его картины «Га-
старбайтер» и «Стыд» до сих пор 
здесь многие помнят буквально 
по кадрам. А фильм «Турецкое 
седло» получил диплом Гильдии 
киноведов и приз имени Микаэ-
ла Таривердиева за музыкальное 
решение фильма.

Для Юсупа Разыкова стоило 
бы вообще ввести именной приз 
за сверхчуткое, фактически му-
зыкальное и столь архаичное на 
сегодня внимательно-уважи-
тельное отношение к людям. Ког-
да камера и режиссерская мысль 
работает не на разоблачение, не 
на вынесение пожизненного 
приговора, а на понимание — 
простого человека, его проблем, 
его внутренней жизни, его фан-
тазий. Уметь выстроить характер 
по законам музыкальной компо-
зиции и заставить слушать ее в 
эмоциональном напряжении до 
конца, до последнего такта — дар 
Юсупа Разыкова, который на 
этот раз он использовал, чтобы 
повести речь об обитателях глу-
хой деревни. 

И первую положительную 
оценку своих трудов режиссер 
услышал, что примечательно, от 
композитора — Сергея Старости-
на, написавшего музыку к его 
фильму: «Надо же было, чтобы 
самую русскую картину снял уз-
бек!» 

Еще национально-географи-
ческая деталь: снимали картину 
в ярославской области, а замы-
сел рождался в белорусской де-
ревне. «Данную историю я напи-
сал давно, еще когда учился во 

ВГИКе, и мы с курсом поехали на 
практику в Белоруссию, — вспо-
минал Юсуп Разыков. — Мы про-
были там почти месяц: десять 
дней на студии «Беларусь-
фильм», десять дней мы косили 
сено и десять дней работали как 
спецкоры в центральных газетах 
Минска. Пока мы косили сено, 
мы жили на поселении у бабы 
Янины, и она мне  рассказывала 
про себя, про своего мужа, кото-
рый ей все время снится, не дает 

покоя. Никаких чудес, кроме 
того, что муж приходит к ней во 
сне, в жизни не было. Но уже тог-
да у меня в голове родился сцена-
рий...  Прошли годы: сколько раз 
я предлагал, но в бабушку, кото-
рой бог знает сколько лет, никто 
вкладывать не хотел. Как только 
узнавали возраст героини, сразу 
говорили — до свидания…»

Героиней у него все-таки ста-
ла бабушка (ее играет актриса 
ярославского волковского драм-

театра Елена Сусанина. — Прим. 
ред.), в возрасте которой  сама 
жизнь — это «акт творчества». 

Героиню в ее маленьком до-
мике, отданном всем ветрам, 
преследуют несчастья, и она на-

чинает выстраивать свою жизнь 
в том направлении, в котором 
она могла бы все это выдержать, 
— рассказывал режиссер на «Ки-
нотавре». — Когда я писал сцена-
рий, понимал, что без чуда мне 

не обойтись. Но чуда как доказа-
тельства не силы веры, а силы че-
ловека. Речь идет о духовной силе 
человека, и это скорее загадка 
фильма: что такое сила народ-
ная, и в чем она?.. •

А К Ц Е Н Т

Для Юсупа Разыкова стоило бы ввести 
именной приз за сверхчуткое, фактиче-
ски музыкальное и внимательно-уважи-
тельное отношение к людям

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

РОМАН В КАМНЕ
В Андричграде Республики Сербской в составе Боснии 
и Герцеговины прошла камерная научная конферен-
ция «Литература и перевод», организованная совмест-
но Белградским университетом и Андричевым инсти-
тутом. Меня пригласили туда прочитать доклад о сов-
ременной российской прозе. 

Не скрою, мой главный интерес заключался в том, 
чтобы своими глазами увидеть Андричград. Я был на-
слышан об этом искусственном городе, созданном по 
инициативе Эмира Кустурицы, на мой взгляд, велико-
го режиссера, автора фильма «Время цыган», который 
я иногда пересматриваю, и каждый раз поражаюсь 
даже не его мастерству, а тому, что этот фильм о серб-
ских цыганах, кажется, даже камень может заставить 
смеяться и плакать, не то что живого зрителя.

Что же такое Андричград? 
Но сначала — что такое Республика Сербская? 

Во время трагического распада Югославии в 1990-е 
годы, когда от единого балканского государства отде-
лилась Босния и 
Герцеговина, часть 
ее территории, где 
исторически про-
живало 83% сербов 
и только 13% бо-
снийцев-мусуль-
ман, провозгласила 
уже свою независи-
мость внутри ново-
го независимого го-
сударства. Это вылилось в кровопролитные бои, и 
в 1995 году в результате Дейтонских соглашений была 
провозглашена Республика Сербская — самостоятель-
ный административный анклав, со своей столицей Ба-
ней-Лукой, своим управлением, но не с вполне опреде-
ленным внутри- и внешнеполитическим статусом. 
Можно об этом говорить сколько угодно, но это был 
тот самый мир, который лучше любой хорошей войны.

Мы ехали в Андричград из Белграда на машине. Рас-
стояние около 200 километров. Пересечение границы 
с Боснией и Герцеговиной было где-то уже в самом кон-
це пути. И мне, чужеземцу из страны, где нет границ на 
протяжении тысяч километров, это, конечно, показа-
лось несколько странным. Вот — те же горы, та же река, 
те же, на мой взгляд, люди. Они говорят с погранични-
ками, шутят, смеются. Но это граница. Это две страны. 
Но, оказавшись в Боснии и Герцеговине, ты буквально 
через полчаса попадаешь вроде как снова в Сербию. 
Но это не Сербия. Это Республика Сербская в составе 
БиГ.

Да, это Балканы... И я, разумеется, все понимаю и не 
собираюсь делать наивное лицо. Это — трагическая и 
по-своему героическая история с человеческими жер-
твами, в том числе и среди совершенно мирного насе-
ления. И именно в этот момент я подумал, что нам са-
мим нужно бережнее и осторожнее относиться к соб-
ственной целостности, к своему слишком невероятно-
му геополитическому пространству и не играть с ог-
нем. 

Как это, впрочем, у нас тоже было и тоже в 90-е 
годы.

Но я не об этом. Я об Андричграде.
Эмир Кустурица не только великий режиссер, но и  

великий фантазер. Только особенность его фантазий 
в том, что они каким-то чудом воплощаются в матери-
альное вещество. Так, по его идее был создан Дрвенг-
рад, этническая деревня, где буквально все из дерева, 
включая мостовые. Она возникла после съемок его 
фильма «Жизнь как чудо» (2004) в Сербии как вызов 
глобализму, стирающему национальные отличия. 
Здесь проходит кинофестиваль, здесь выступают арти-
сты и музыканты, в том числе из России.

Андричград стал второй идеей Кустурицы. Он захо-
тел воплотить уже в камне как бы главную мысль твор-
чества, наверное, главного писателя Сербии Иво Анд-
рича (1892—1975), единственного сербского писателя 
— лауреата Нобелевской премии. Поэтому если вы ког-
да-нибудь поедете в Андричград, непременно хотя бы 
в общих чертах познакомьтесь с его творчеством. Про-
читайте его великий эпический роман «Мост на Дри-
не», эту сербскую «Войну и мир». Роман, правда, ог-
ромный, но он стоит того. 

В противном случае вы ничего не поймете в Андри-
чграде. Вам этот удивительный городок покажется 
просто еще одним туристическим местечком в живо-
писных горах на дивной реке Дрине, с гостиницами, 
ресторанчиками, где всем подают сербский кофе с вку-
сной ракией. Но Андричград не про это.

Смыслообразующим объектом этого места являет-
ся, конечно, мост. Тот самый мост на реке Дрине, кото-
рый стал главным героем романа Иво Андрича. Он был 
воздвигнут в 1571 году по приказу Мехмед-паши Соко-
ловича, серба по происхождению, взятого в янычары 
мальчиком, что практиковалось во время турецкого 
владычества в этих местах. Вернувшись в родные края 
уже мусульмани-
ном и великим ви-
зирем, он в знак 
любви к родине 
приказал построить 
этот мост как сим-
вол мирного соеди-
нения двух вра-
ждебных культур — 
мусульманской и 
православной. 
История сложная, 
и, может быть, 
истинные мотивы, которые двигали боснийским сер-
бом, великим визирем Османской империи, были от-
нюдь не только идеалистические. Но политика-то про-
ходит, а мосты остаются. Мост на Дрине сегодня — это 
великий символ миротворчества, взаимопонимания 
народов и культур. Когда ты идешь по нему, то испыты-
ваешь именно эти чувства.

Сам Андричград архитектурно воплощает в себе 
сюжет романа Иво Андрича, а вместе с этим и всю 
историю сербов. Турецкое иго, австро-венгерская им-
перия, история молодежного национального движе-
ния «Млада Босния», в которое входил сам молодой 
Андрич и которое известно страшными событиями 
1914 года, когда после выстрела Гаврилы Принципа 
разразилась Первая мировая война.

Проходя по Андричграду, вы по оси проходите четы-
рехсотлетнюю историю народа, отраженную в главном 
романе Андрича. И в конце этого короткого, но смы-
слово невероятно насыщенного пути видите право-
славный храм. По дороге вас встречают фигуры самого 
Андрича, великого сербского философа Николы Теслы 
и Петра II Петровича Негоша, бывшего в XIX веке пра-
вителем Черногории и черногорским митрополитом.

Все вместе это создает эффект вашего буквального 
присутствия внутри истории. И внутри романа. Друго-
го такого памятника литературному произведению 
в мире не существует. 

После Дрвенграда 
Андричград 
стал второй идеей 
Эмира Кустурицы

Другого такого 
памятника 
литературному 
произведению 
в мире нет

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Оперная певица Альбина Шагимуратова вошла  
в жюри конкурса имени П.И. Чайковского

Судьи и таланты
Мария Бабалова 

В 
С а н к т - П е т е р б у р г е 
18 июня стартуют прослу-
шивания конкурса П.И. 

Чайковского в разделе «Соль-
ное пение». Среди арбитров, 
что на протяжении десяти дней 
будут определять победителей, 
сопрано Альбина Шагимурато-
ва, ставшая лучшей на этом со-
ревновании 12 лет назад. Сегод-
ня она из самых заметных фи-
гур в мировом оперном театре. 
Только что ее исполнение «Се-
мирамиды» Россини принесло 
ей International Opera Awards в 
номинации «Лучшая оперная 
запись», а в своей родной Каза-
ни она возродила конкурс име-
ни М.И. Глинки.

Чего вы ждете от конкурса 
Чайковского?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Это наше 
национальное достояние. Он от-
крыл много имен выдающихся 
музыкантов, ставших мировы-

ми звездами. Всегда сложно и 
ответственно кого-либо оцени-
вать, пытаться предугадать про-
фессиональную судьбу. Ведь 
конкурс — лотерея, певец может 
быть не в голосе и выступить не 
совсем удачно, но если талант 
очевиден, его надо заметить. И 
тогда у конкурсанта, даже не за-
служившего звание лауреата, 
есть шанс вытащить счастли-
вый билет.

А зачем вам, действующей 
оперной певице, взваливать на 
свои плечи конкурс Глинки?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Для меня 
это был первый опыт организа-
ции конкурса — и сразу такое 
мощное боевое крещение. Он де-
лался за два месяца, в авраль-
ном режиме. Но я ни секунды не 
пожалела, что взялась за возро-
ждение столь значимого для на-
шей страны конкурса, у которо-
го огромная история, прежде 
всего связанная с именем вели-
кой Ирины Архиповой. Над-

еюсь, теперь мы сможем прово-
дить это соревнование регуляр-
но. .

Для вас конкурсы станови-
лись ключевыми событиями?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: До победы 
на конкурсе Глинки я была в 
себе не уверена. Даже задумы-
валась, суждено ли мне быть пе-
вицей. Но когда такие мастера, 
как Ирина Архипова, вручают 
тебе первую премию — это 
окрыляет. После той победы я 
решилась идти на конкурс Чай-
ковского и тоже его выиграла. И 
осознала на всю жизнь: певец 
должен обладать не только голо-
сом, но сильным характером.

Сегодня трудно поверить, 
что в консерваторию вас 
приняли на коммерческой ос-
нове…

А Л Ь Б И Н А  Ш А Г И М У РАТО В А :  Да, три 
года учебы оплачивали родите-
ли. Правда, на 3-й курс я переве-
лась из Казанской консервато-
рии в Московскую. А через год 
после окончания уехала в Аме-
рику и там добилась тех успе-
хов, что создали основу моей ка-
рьеры. Потому что, как ни 
странно, после побед на таких 
важных конкурсах приглаше-
ний из Большого или Мариин-
ского театров не последовало. А 
после победы на конкурсе Чай-
ковского я сразу получила не-
сколько интересных контрак-
тов на Западе. 

И все же теперь вы стали со-
листкой Мариинского теа-
тра…

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Это личное 
приглашение Валерия Гергиева. 
Маэстро вообще много сделал 
для меня как для артистки. Он 

мне постоянно говорил: «Аль-
бина, присоединяйся к труп-
пе!». И это теперь свершилось, 
ведь любому артисту хочется 
иметь свой дом. Им стал Мари-
инский театр.

После «Травиаты» и «Русла-
на и Людмилы», казалось, 
быть вам солисткой Большо-
го…

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Когда-то я 
тоже так думала. Но сегодня у 
Большого нет такой полноцен-
ной труппы и такого обширного 
репертуара, как в Мариинском, 
где спектакли идут каждый день 
сразу на нескольких сценах. 
Хотя Большой, к счастью, стал 
вновь меня приглашать. И я с 
удовольствием откликнулась на 
предложение спеть графиню де 
Фольвиль в «Путешествии в 
Реймс» Россини, потому, что 
это комическая роль. Мне хоте-
лось спеть что-то эмоционально 
легкое. Я устала умирать на сце-
не или играть сумасшедшую, а 
здесь вышла, спела красивую, 
виртуозную арию — и испари-
лась... Теперь у нас есть взаимо-
понимание с гендиректором 
Большого театра Владимиром 
Уриным. Но часто предложение 
от театра поступает, когда гра-
фик моих выступлений не по-
зволяет вписаться в проект 
Большого.

Сейчас другая ваша россини-
евская героиня — Семирамида 
была удостоена International 
Opera Awards.

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Сегодня 
Семирамида, быть может, одна 
из главных моих визитных кар-
точек на Западе. «Семирамида» 
— огромная, более чем четырех-
часовая драматическая опера. 

Три недели мы работали над 
этой записью в лондонской сту-
дии. Дирижер сэр Марк Элдер 
запретил мне слушать сущест-
вующие варианты: до настоя-
щего момента не было ни одной 
записи авторской версии Росси-
ни. А мы каждую каденцию вы-
веряли, основываясь на его тра-
дициях. Звукозаписывающий 
лейбл Opera Rara отличается вы-
соким качеством и фокусирует-
ся на редкостях. С Марком Эл-
дером для них же буду записы-
вать уникальную оперу Дони-
цетти «Отверженные».

Ныне за вами право выбора, 
что и когда делать?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: В полной 
мере я могу выбирать только 
репертуар и театры. Но не пар-
тнеров, дирижеров и тем более 
режиссеров. Такой привилегией 
обладают единицы. Но театр 
примадонн и премьеров канул в 
лету. Сегодня исполнителей со-
бирает режиссер. Реже дири-
жер. Или гендиректор, когда 
речь идет о таких компаниях, 
как «Ла Скала» или «Метропо-
литен». Но я не жалуюсь: мой 
рабочий график переполнен. Я 
даже хочу немного разгрузить 
расписание, чтобы чуть-чуть 
отдохнуть, выспаться, куда-ни-
будь поехать и провести время с 
семьей и дочкой. Спасибо ог-

ромное — родители помогают. 
Но дочка растет, а я катастрофи-
чески редко ее вижу. Быть ма-
мой и востребованной оперной 
певицей — это практически не-
совместимо. А я очень хочу ро-
дить второго ребенка. Хотя пока 
работа идет в режиме non-stop. 
Надо бы приостановиться и обо 
всем подумать. Великий Вале-
рий Абисалович Гергиев сказал: 
«Карьера делается не голосом, а 
головой, мозгами».

Вы многих дирижеров може-
те назвать великими?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Джеймса 
Ливайна, с которым я с удоволь-
ствием работала в «Метрополи-
тен». Его уволили под дурацким 
предлогом пресловутого харра-
смента. Но я продолжаю с ним 
поддерживать отношения. Он 
многому меня научил. Он очень 
любит певцов, что по нынеш-
ним временам — редкость. Хотя 
все выдающиеся мастера, такие 
как Темирканов, Гергиев, Мути, 
Ливайн или Марк Элдер, — всег-
да поддерживают певцов, помо-
гают стать личностями. И под-
нимают вверенные им театры 
на недосягаемую высоту. 

Альбина Шагимуратова в партии Лючии ди Ламмермур в постановке 
Мариинского театра. 

А К Ц Е Н Т

Певец может быть не в голосе, но если 
талант очевиден, его надо заметить

XVI МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНКУРС 
ИМЕНИ П.И. ЧАЙКОВСКОГО ГОТОВ К СТАРТУ

Сегодня в Большом зале Московской консерватории состоится торже-

ственное открытие конкурса, где с Мариинским оркестром под руко-

водством Валерия Гергиева выступят лауреаты Гран-при конкурса 

П.И. Чайковского пианист Даниил Трифонов (2011) и монгольский бас 

Ариунбаатар Ганбаатар (2015).

Конкурсные туры пройдут с 18 по 27 июня в Москве и Петербурге. 

В шести номинациях («фортепиано», «скрипка», «виолончель», 

«сольное пение», «медные духовые», «деревянные духовые») будут со-

ревноваться 230 молодых  музыкантов из разных стран мира. В тре-

тьем туре примут участие Мариинский оркестр, Госоркестр 

имени Е.Ф. Светланова, Симфонический оркестр Московской филар-

монии, Заслуженный коллектив России (симфонический оркестр 

Санкт-Петербургской филармонии). Трансляции конкурса будет вести 

medici.tv. 

Имена лауреатов назовут на гала-концерте в зале «Зарядье» 28 июня.
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Конкурс 
имени П.И. Чайковского: 
все новости на сайте 
rg.ru/sujet/6200

Главный приз «Кинотавра» получил фильм «Бык» молодого режиссера-дебютанта Бориса Акопова. 
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Награды «Кинотавра»

Главный приз «Кинотавра» получил фильм «Бык» 

молодого режиссера-дебютанта Бориса Акопо-

ва, до этого фильма работавшего артистом бале-

та. Он растрогался настолько, что переспросил 

председателя жюри Константина Хабенского: 

«Случилось действительно чудо? Я дебютант, вы 

не перепутали ничего?» Действие его фильма 

происходит в 90-е, главный герой — лидер пре-

ступной группировки по прозвищу Бык. «Было 

три основных источника истории: мой отец, кни-

га Николая Модестова «Москва бандитская» и 

мои воспоминания. Например, сцена, где дети 

слышат выстрелы, подбегают к машине и видят 

героя Алексея Филимонова — это буквально то, 

что я видел своими глазами.  Сейчас, работая над 

картиной, я вернулся в 90-е, чтобы еще раз все 

это пережить и понять», — рассказал главный лау-

реат «Кинотавра» Борис Акопов. 

Приз за лучшую режиссуру получил Алек-
сандр Лунгин за фильм «Большая поэзия».
Приз за лучшую женскую роль приняла Вик-
тория Толстоганова за картину «Выше неба». 
Лучшую мужскую роль сыграл Александр 
Кузнецов в «Большой поэзии». 
Три приза  получила Анна Пармас («Давай 
разведемся») — за лучший дебют, за  лучший 
сценарий и приз зрительского голосования.  
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УТРАТА Ушел из жизни Франко Дзеффирелли

Повелитель 
вечности и красоты 
Мария Бабалова

Ф
ранко Дзеффирел-
ли, урожденный 
Джанфранко Кор-
си, умер в возрасте 
96 лет в своем доме 
в Риме на старой 
Аппиевой дороге. 
Его близкие — Пип-
по и Лучано — те, 

кого мастер называл «приемны-
ми сыновьями», рассказали, 
что в последние месяцы состоя-
ние здоровья Дзеффирелли зна-
чительно ухудшилось, и уточ-
нили, что он будет похоронен на 
кладбище Porte Sante родной 
Флоренции, но прежде пройдет 
церемония прощания на Капи-
толийском холме в Риме.

Казалось бы, произошло не-
избежное: ушел из жизни очень 
пожилой, долго и тяжело болев-
ший человек. Но именно в такой 
момент мгновенно осознаешь, 
что закончилась огромная эпо-
ха не только в искусстве, а чело-
веческой цивилизации. Хотя по-
началу судьба к незаконноро-
жденному Джанфранко — сыну 
текстильного магната Оттори-
но Корси — не была благосклон-
ной. В шесть лет он потерял мать 
и фактически воспитывался ан-

глийскими гувернантками, ко-
торые привили мальчику лю-
бовь к британской литературе. 
Быть может,  это трудное детст-
во и сделало из него автора ве-
ликолепных экранизаций Шек-
спира. И фильм «Ромео и Джу-
льетта» принес ему «Оскара».

Ключевой для молодого вы-
пускника флорентийской Ака-
демии изящных искусств стала 
встреча с Лукино Висконти, 
оказавшим на своего юного ас-
систента мощное личное и твор-
ческое влияние. Первый серьез-
ный успех пришел к Дзеффирел-
ли в 1953 году, когда его поста-
новка «Золушки» Россини в ле-
гендарном театре «Ла Скала» 
произвела настоящий фурор. И 
мир заговорил о рождении уни-
кального оперного режиссера, 
тонко чувствующего музыку, но 
и умеющего творить сказочную 
красоту на сцене. «Когда слышу 
музыку, я подчиняюсь ей. Музы-
ка — это чудо, это вечность. Опе-
р а  —  п р е к р а с н е й ш е е  и з 
искусств. И суть моего метода 
одна — это любовь. И певцов, ко-
торые должны извлекать из сво-
ей плоти порой запредельные 
ноты, я всегда любил, жалел и не 
уставал восхищаться ими, хотя 

часто работа с ними требовала 
от меня дьявольского терпе-
ния», — рассказывал мне в ин-
тервью Франко Дзеффирелли 
весной 2008 года, когда в по-
следний раз, как оказалось,  
приезжал в Москву на презента-
цию русского издания своей 
«Автобиографии».

В конце 60-х он снял два 
фильма по пьесам Шекспира — 
«Укрощение строптивой» с 
Элизабет Тейлор и Ричардом 
Бертоном, а также оскароно-
сную картину «Ромео и Джу-
льетта» с Оливией Хасси и Лео-
нардом Уайтингом, потом спу-
стя больше 20 лет появился и 
«Гамлет» с Мелом Гибсоном в 
заглавной роли.  Были еще 
«Джейн Эйр», «Молодой Тоска-
нини» и автобиографическая 
картина «Чай с Муссолини». Но 
прежде появились в 1972 году 
«Брат Солнце, сестра Луна» — 
кинолента, посвященная Фран-
циску Ассизскому, и в 1977 году 
«Иисус из Назарета» — мини-се-
риал, сделанный по заказу Ва-
тикана. Обычно общество слож-
но воспринимает произведения 
искусства на подобные темы, но 
этот фильм признан самой пол-
ной и достоверной экраниза-
цией Нового Завета.

Дзеффирелли был отважным 
художником и гражданином. Он 
дважды избирался в итальян-
ский парламент, всякий раз по-
беждая с огромным отрывом, 
чем очень гордился. Считал 
себя другом Сильвио Берлуско-
ни и что своим появлением в по-
литике спасает Италию от ком-
мунистов. «Во всех своих по-
ступках я всегда руководству-
юсь только своими эмоциями. 
Ни деньги, ни иные соображе-
ния не могут повлиять на мое 
решение. Если выяснится, что 
решение оказалось ошибоч-
ным, я извинюсь, но и в следую-
щий раз поступлю, как подска-
жут мне чувства», — объяснял в 
том нашем разговоре свою жиз-
ненную позицию мэтр.

«За всю жизнь у меня было 
только две жены — кино и опера. 
Когда одна начинала надоедать, 
я уходил к другой», — отшучи-
вался Дзеффирелли в том же ин-
тервью. Он смог гениально сое-
динить кино и оперу. Его версии 
«Травиаты» с Терезой Стратас, 
«Отелло» с Катей Риччарелли и 
«Сельская честь» с Еленой 
Образцовой становились хита-
ми мирового кинопроката. И 
только сетовал, что так и не 

снял в кино свою любимую Ма-
рию Каллас. «Был момент, когда 
я хотел сделать фильм «Тоска» с 
Караяном и Каллас, хотя, на мой 
взгляд, Мария была недостаточ-
но киногенична. Онассис загу-
бил мой замысел. Он старался 
всеми способами разделаться 
со мной. Он делал все, чтобы 
разрушить наши отношения, 

так как безумно ревновал Ма-
рию к миру оперы. Но я был бла-
гословлен судьбой на сотрудни-
чество с Марией Каллас в теа-
тре. И замысел моего последне-
го фильма «Каллас навсегда» 
возник у меня еще в конце 80-х 
годов. И я очень благодарен 
Фанни Ардан, которая захотела 
и смогла думать и чувствовать, 

как Мария. Каллас — это гени-
альное воплощение идеала», — 
делился тогда Дзеффирелли.

А заканчивая то памятное 
интервью, Франко Дзеффирел-
ли вдруг сказал: «Мне очень 
жаль, но это уже факт — в России 
я так ничего не сделал». 

Франко Дзеффирелли стал эпохой 
в искусстве. 

А К Ц Е Н Т

Мне очень жаль, но это уже факт — 
в России я так ничего не сделал

КИНО 

В Юрьевце 
Ивановской 
области 
открылся 
кинофестиваль 
«Зеркало»

ПОД МУЗЫКУ 
ЦОЯ
Игорь Вирабов

В маленьком городе Юрьевце 
открылось «Зеркало» — XIII 
Международный кинофести-
валь имени Андрея Тарковско-
го. Почему здесь? Потому что 
здесь Тарковский родился, 
здесь его Дом-музей и что-то 
еще, чему нет имени, но можно 
ощутить, только приехав в ти-
хий заросший Юрьевец, приле-
пленный к правому берегу Вол-
ги.

Дорога на Юрьевец шла 
сквозь густой туман. В тумане 
шевелились тени. Сталкеры, 
наверное. Или кто-то из но-
стальгирующих. Разное бывает. 
Места колдовские. Всякое мож-
но вообразить.

В рамках фестиваля, кстати, 
пройдет международная кон-
ференция, посвященная 40-ле-
тию фильма «Сталкер», — «Воо-
бражаемый Тарковский».

С прошлого года у «Зерка-
ла» эта традиция — открывать 
фестиваль именно в Юрьевце 
большим концертом. В прош-
лом году на Вячеслава Бутусова 
набежало 5 тысяч. В этом году — 
уж по крайней мере не меньше. 
На сцене, примостившейся под 
старой колокольней на главной 
площади, композитор Игорь 
Вдовин и гитарист группы 
«Кино» Юрий Каспарян на ура 
представили программу «Сим-
фоническое КИНО» — орке-
стровые версии легендарных 
песен Виктора Цоя.

Открыли «Зеркало» прези-
дент фестиваля Сергей Бодров 
и генеральный продюсер Конс-
тантин Шавловский. Они же 
представили зрителям фильм 
«Брат» — уже не под колоколь-
ней, а под старым портовым 
краном на территории забро-
шенного юрьевецкого порта на 
специально оборудованном 
экране. Показ посвятили памя-
ти режиссера Алексея Балаба-
нова, которому в этом году ис-
полнилось бы 60 лет.

Главные события фестиваля 
пройдут в Иваново до 21 июня. 
Но многие — и в других город-
ках Ивановской области, не-
больших и скучающих по таким 
гостям.

С прошлого года у «Зерка-
ла» сохранился подзаголовок — 
«Территория эксперимента». 
Это, по словам программного 
директора Андрея Плахова, 
«как нельзя лучше отражает 
дух фестиваля». И дух Андрея 
Тарковского, конечно.

В рамках фестиваля пройдет 
несколько насыщенных про-
грамм. Что касается основного 
конкурса, здесь представлены 9 
фильмов, в производстве кото-
рых приняли участие 15 стран. 
Среди конкурсантов «Зеркала» 
этого года фильмы-победители 
и участники самых престиж-
ных кинофестивалей в мире — 
Венецианского, Берлинского, 
фестивалей в Роттердаме, Гете-
борге, Сан-Себастьяне и Торон-
то. Большинство фильмов кон-
курса являются российскими 
премьерами.

Конкурсную программу су-
дит авторитетное международ-
ное жюри, которое в этом году 
представляют кинематографи-
сты из США, Италии, Казахста-
на, Белоруссии и России.

По итогам фестиваля будут 
вручены три приза: Гран-при, 
приз за лучшую режиссуру и 
специальный приз. 

В основном кон-
курсе «Зеркала» 
представлены 
9 фильмов, в про-
изводстве кото-
рых приняли учас-
тие 15 стран

ВЫСТАВКА  Гослитмузей открыл в новом здании первые выставки

Истории с литературой
Михаил Визель

Г
осударственный музей 
истории российской лите-
ратуры имени Даля открыл 

новое здание — его центральной 
площадкой станет теперь отре-
ставрированный доходный дом 
на Зубовском бульваре, 15. Пер-
вых посетителей уже встречают 
новые выставки.

Государственный музей 
истории российской литерату-
ры имени Даля, на протяжении 
многих десятилетий известный 
как Государственный литера-
турный музей, всегда был преи-
мущественно музеем мемори-
альным. И поэтому его помеще-
ния разбросаны по разным 
адресам. В одной только Москве 
их восемь: Дом-музей Герцена в 
Сивцевом Вражке, Мемориаль-
ный музей-квартира Алексея 
Толстого на Спиридоновке, 
Дом-музей Чехова на Садовой-
Кудринской и так далее. Все это 
уютнейшие и превосходно отре-
ставрированные старомосков-
ские дома, исправно хранящие 
усилиями сотрудников музея 
память о великих писателях, 
здесь некогда обитавших. Но до 
сих пор Литературный музей не 
располагал площадкой для со-
здания единой непротиворечи-
вой истории русской литерату-
ры. А цели у него после того, как 
его возглавил новый энергич-
ный директор, известный лите-
ратуровед и преподаватель 
Дмитрий Бак, весьма амбициоз-
ные.

«ГМИРЛИ имени Даля впер-
вые ставит задачу средствами 
музейной экспозиции воссо-
здать целостную и достоверную 
историю русской словесности 

XX столетия», — уверяют музей-
щики.

И амбиции эти своевремен-
ны: как это ни странно, в России 
все еще нет единой истории рус-
ской литературы. И сто лет спу-
стя после трагического разлома 
1917 года и всего, что за этим 
последовало, она воспринима-
ется и, главное, изучается раз-
розненными кусками: отдельно 
— поддерживаемые властями 
члены советского Союза писа-
телей, отдельно — репрессиро-
ванные и ушедшие в глухой ан-
деграунд «самиздатчики», от-
дельно — русское зарубежье 
всех волн. И приходится прила-
гать мысленное усилие, чтобы 
сообразить, что Бунин востор-
гался «Тихим Доном», Солже-
ницын лишь по досадной слу-

чайности разминулся с Набоко-
вым, а Катаев отозвался на его 
смерть.

И вот, наконец, Литератур-
ный музей получил и привел в 
порядок здание, отвечающее 
его архивным, научным, экспо-
зиционным потребностям и са-
мому значению русской литера-
туры. Это шестиэтажный двух-
подъездный кирпичный дом на 
Садовом кольце, прямо у выхо-
да из станции метро «Парк куль-
туры», напротив Музея Москвы 
и по диагонали от «дома Муму», 
то есть недавно открытого До-
ма-музея Тургенева на Осто-
женке — а в соседнем квартале и 
вовсе городская усадьба Толсто-
го спряталась.

Доходный дом, возведенный 
к 1912 году по индивидуально-

му проекту для тамбовского по-
мещика Любощинского, на мо-
мент постройки был одним из 
самых «инновационных» в Мо-
скве. Здесь, как в знаменитом 
«калабуховском доме» из «Со-
бачьего сердца», уже были цен-
трализованное горячее водо-
снабжение, лифт. Среди первых 
жильцов нового дома оказалось 
немало друзей хозяина и его 
свояка — академика Вернадско-
го. Здесь жили писатель Вереса-
ев, один из руководителей пар-
тии кадетов князь Шаховской, 
философ, богослов отец Сергий 
Булгаков. После революции по 
предложению Вернадского зда-
ние передали в ведение Цен-

тральной комиссии по улучше-
нию быта ученых при Совнар-
коме. Тогда сюда вселились 
историк Кун — тот самый пере-
сказчик мифов Древней Греции, 
востоковед, поэт и переводчик 
Шилейко, художник Кардов-
ский. А после Великой Отечест-
венной войны сюда же вселился 
кинорежиссер Кулиджанов, же-
нившийся на внучке Любощин-
ского и показавший централь-
ную арку дома в фильме «Дом, в 
котором я живу».

Обо всем этом гостям, при-
шедшим на новоселье, рассказа-
ли, проведя по развернутой в от-
реставрированном доме выстав-
ке «Зубовский бульвар, 15: 
Жизнь и судьба московского 
дома». Кроме нее, первых посе-
тителей встречают еще две вы-
ставки. Первая из них вполне 
ожидаема: «Литература ХХ века. 
Шедевры коллекции ГМИРЛИ 
имени Даля», на которой выстав-
лены уникальные артефакты из 
собраний музея — автографы, ру-
кописи. А вторая может пока-
заться неожиданной: «Между 
Римом и Москвой: «Тюремные 
тетради» Антонио Грамши», на 
которой российскому зрителю 
впервые оказываются доступны 
знаменитые тюремные записи 
лидера итальянских коммуни-
стов. За пределы Италии они до 
сих пор вывозились лишь едино-
жды, осенью 2017 года в Лондон. 
Но, подчеркивает Дмитрий Бак, 
если лондонская экспозиция 
была посвящена одним лишь 
«Тюремным тетрадям», то мо-
сковская выставка ставит вопрос 
шире: познакомить российского 
зрителя с творчеством, лично-
стью и судьбой самого Антонио 
Грамши. 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

ИГРА НА СОПРОТИВЛЕНИИ
В Берлине, в рамках «Русских сезонов», прошел Тре-
тий международный фестиваль «Мир русского теа-
тра», который организует и проводит журнал «Теа-
трал». 

«Ну и что? — спросит меня уважаемый читатель 
«Российской газеты». — Ну и прошел. Мое-то какое 
дело?»

Прав читатель. Читатель — он такой, он всегда прав. 
Столько всякого творится и в моей стране, и вокруг — 
до русского ли театра за рубежом тут? Какое кому 
дело, как в русском театре в Берлине интерпретируют 
Чехова, в Тель-Авиве — Олби или как во Франции дети 
играют «Винни-Пуха»?

Только я вам, всегда правый читатель, так скажу: 
фестиваль этот для меня — история человеческая. Не 
потому, не приведи, Господи, что не художественная: 
одно другому вовсе не противоречит, но человеческое 
для меня главное всегда.

Русский театр за рубежом — люди, которые никому 
не нужны. Понятно, 
что они не нужны 
местным властям, 
поскольку при-
шлые. Непонятно, 
почему эти люди — 
хранители русской 
культуры — не инте-
ресны министерст-
ву культуры, кото-
рое не хочет участ-
вовать в фестивале. Справедливости ради отметим, 
что Управление культуры Москвы финансово помо-
гло привести лучшие спектакли прошлогоднего фе-
стиваля в Москву. Но, в принципе, постановки рус-
ских театров за рубежом нужны только зрителям и, 
собственно, создателям.

В театре есть такой термин «роль на сопротивле-
ние», это когда актер воплощает на сцене персонаж, 
абсолютно на актера не похожий. Вся жизнь этих теа-
тров — игра на сопротивлении. Но для них сцена — это 
воздух. А когда нужно дышать, преодолеешь что угод-
но.

Русский театр в Берлине. Крошечное помещение 
на тридцать зрителей. Тридцать, друзья мои! Играют 
«Чайку» в постановке руководителя театра Инны Со-
коловой-Гордон. Пусть дешевая, но продуманная и 
интересная сценография. Очень красивые костюмы. 
Абсолютно профессиональный свет. Четкая и понят-
ная концепция. Актеры как профессионалы, так и лю-
бители. Кто-то лучше играет, кто-то похуже. Но это те-
атр, друзья мои, без скидок. 

Театр Zero из Тель-Авива. Декорация, собранная из 
чего получилось. Профессиональный свет поставить 
не удалось. Поначалу раздражало. А потом на сцену 
вышли руководители театра Олег Родовильский и Ма-
рина Белявцева, к ним присоединились София Шуль-
ман и Ариэль Крижопольский. И играли они «Не бо-
юсь Вирджинии Вульф» Олби так, что все мелочи за-
былись. Это не просто профессионально, это потряса-
юще как здорово!

— Как вы живете? — спрашиваю я у Олега Родовиль-
ского. — У вас есть еще какой-то бизнес?

— Так это и есть наш бизнес, — улыбается он. — Игра-
ем в Израиле, ездим за рубеж, вот, благодаря фестива-
лю в сентябре покажем свой спектакль в Москве, в те-
атре Вахтангова… Театр — наша жизнь и наш бизнес.

Эй, служивые, кто там плачет о своей тяжелой жиз-
ни? Мне после фестиваля плакаться как-то неловко 
будет. 

Олег Сидорчик был вынужден уехать из Белорус-
сии и теперь живет в Лондоне, не зная английского 
языка. Работает где получится. Живет подлинно в теа-
тре Xamеleon. В постановке Константина Каменского 
играет «Записки сумасшедших», где объединены «За-
писки сумасшедшего» Гоголя и дневники Чайковско-
го. Работает как выдающийся актер. Я отвечаю за сло-
ва. Именно как выдающийся. 

В Финляндии есть город Йовяскюля.  Кира Миру-
тенко придумала создать в нем русский театр, у кото-
рого теперь есть 
собственное поме-
щение, да еще дет-
ская и молодежная 
студия при нем. 
Вам рассказывать 
про их трудности 
жизни в городе Йо-
вяскюля или вы 
сами догадаетесь?

Театральный 
центр «Апрелик» 
работает в Париже. 
Русские дети игра-
ют «Винни-Пуха» 
на русском языке. Дети эмигрантов смотрят сказку 
на живом русском языке. Надо делать выводы о том, 
сколь это важно, или это и так очевидно?

Главный редактор журнала «Театрал», президент 
премии зрительских симпатий «Звезда Театрала» Ва-
лерий Яков придумал этот фестиваль, как мне кажет-
ся, более всего для общения, которого, понятно, так 
не хватает русским деятелям театра за рубежом.  Яков 
— известный журналист, в частности он был на две-
надцати войнах и не понаслышке знает: общение — 
это серьезно, в самых тяжелых ситуациях именно оно 
подчас и спасает.

На фестивале блистательно прошли творческий 
вечер ведущей актрисы театра имени Вахтангова 
Ольги Тумайкиной и ее мастер-класс. И это тоже был 
момент общения. Повторю: именно общения, а не на-
ставлений. Замечу: общение и общее — это однокорен-
ные слова. Актеры разных стран учились у Ольги ма-
стерству, а нам всем совсем не лишними были их уро-
ки: как не просто выживать, но подлинно и интересно 
жить в очень сложных условиях. 

Международный фестиваль «Мир русского теа-
тра» — безусловно, явление культуры. 

Мир русского зарубежья — не просто огромное ко-
личество людей, по разным причинам покинувших 
свою Родину. Это действительно мир — сложный, мно-
гообразный, в котором, конечно же, обязательно дол-
жен быть театр. Здорово и, по большому счету, очень 
правильно, что авторитетный журнал «Театрал» 
обратил внимание на русских деятелей театра за ру-
бежом и дал им возможность показать себя и пооб-
щаться. Печально, что чиновники от культуры это яв-
ление игнорируют. Ведь на самом высоком уровне не 
раз говорилось, как должна быть важна для нас жизнь 
соотечественников за рубежом. И что? Слова оста-
нутся словами?

Спасибо, журнал «Театрал», спасибо, «Русские се-
зоны», за этот фестиваль. Я увидел пример людей, ко-
торые умеют творчески и по-настоящему жить вопре-
ки и несмотря. Дорогого стоит.  

Берлин

Русский театр   
за рубежом — 
люди, которые 
никому не нужны

Мир русского 
зарубежья — слож-
ный, многообраз-
ный, в котором 
обязательно дол-
жен быть театр

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Сразу три выставки встречают пер-
вых посетителей в новом здании 
Литературного музея имени Даля. 
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В рамках фестиваля пройдет 
международная конференция 
«Воображаемый Тарковский».
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КРАСНАЯ КАРТОЧКА

Отношение Федерации 
хоккея с мячом России 
(ФХМР) к спортивным 
журналистам недопустимо

Кого с поля?

Неслучайно, что первыми подняли вопрос о недопу-
стимом  отношении ФХМР к отечественным СМИ 
именно сибирские журналисты, обратившиеся с пись-
мом в Федерацию спортивных журналистов России 
(ФСЖР). Ведь именно за Уралом этот вид спорта нео-
бычно популярен и собирает множество болельщиков. 
ФСЖР полностью поддерживает сибирских — и не 
только — коллег. Публикуем письмо с небольшими со-
кращениями, не меняя орфографию и стилистику по-
правок в формулировках, не всегда гладких, руководи-
телей отечественного бенди.

«Исполком ФХМР на заседании 15 мая 2019 года 
принял поправку к регламенту:

164.8. Не допускается представителям СМИ при 
осуществлении ими своей профессиональной деятель-
ности комментировать, обсуждать и/или НЕГАТИВНО 
(выделено нами) высказываться о судействе матчей 
чемпионата, негативно высказываться о должностных 
и официальных лицах ФХМР и Клубов, об участниках 
Чемпионата и Чемпионате в целом, а также провоци-
ровать к таким высказываниям, комментариям или 
обсуждениям. В 
случае невыполне-
ния представителем 
СМИ установлен-
ных правил, он ли-
шается аккредита-
ции и допуска, в 
дальнейшем, к осве-
щению Чемпиона-
та. На Клуб, хода-
тайствующего об 
аккредитации пред-
ставителя СМИ на 
освещение «домаш-
них» матчей Чем-
пионата, по решению контрольно-дисциплинарного 
Комитета, налагаются спортивные санкции в соответ-
ствии с п. 157.28 настоящего Регламента».

Обязанность отслеживать деятельность своих кол-
лег Исполком возложил на пресс-атташе ФХМР Евге-
ния Конова, которому можно лишь посочувствовать.

Исполком также постановил: аккредитация напря-
мую запрещена, отныне за каждого журналиста дол-
жен ходатайствовать какой-то клуб.

П.157.28. Клуб, ходатайствующий об аккредитации 
представителя СМИ на освещение домашних матчей 
Чемпионата, включая комментатора телевизионных, 
радио и интернет-трансляций, несет ответственность 
за соблюдение им журналистской этики. За нарушение 
требования, установленного пунктом 164.8 статьи 164 
настоящего Регламента, на Клуб налагается спортив-
ный денежный штраф 100 000 (сто тысяч) рублей. В 
случае повторного нарушения — штраф 200 000 (две-
сти тысяч) рублей».

По этому поводу в обращении журналистов гово-
рится: «Хотелось бы в связи с этим напомнить, что ак-
кредитовать журналиста (а не «ходатайствовать об 
аккредитации») на то или иное публичное мероприя-
тие — исключительное право редакции СМИ, зареги-
стрированного в соответствии с законодательством 
РФ, а никак не спортивного клуба, как это «прописа-
но» в регламенте. Организаторы соревнований обяза-
ны осуществить аккредитацию в соответствии с Зако-
ном Российской Федерации «О средствах массовой 
информации» от 27 декабря 1991 года. Аккредитация 
не может быть использована для введения цензуры, 
иного ущемления свободы массовой информации, ог-
раничения прав граждан искать, получать, переда-
вать, производить и распространять информацию лю-
бым законным способом. В случае если организация, 
осуществившая аккредитацию, не согласна с тем или 
иным материалом или высказыванием аккредитован-
ного журналиста, у нее есть лишь один законный путь: 
обратиться в редакцию с требованием опровержения 
и, если будет получен отказ, добиваться в суде, чтобы 
информация, распространенная в СМИ, была призна-
на не соответствующей действительности. И только 
суд вправе решать, какое наказание, в том числе в де-
нежном выражении, должны понести за это журна-
лист и редакция.

Ну и чтобы уж припугнуть еще и тех, кто может да-
вать неподобающие интервью, — спортсменов, трене-
ров и вообще всех, ввели ст. 157.7. «регламента»:

«В случае распространения в СМИ и в глобальной 
компьютерной сети Интернет кем-либо из сотрудни-
ков Клуба информации, сведений, порочащих честь, 
достоинство и деловую репутацию сотрудников ФХМР, 
судей, инспекторов и комиссаров матчей Чемпионата, 
а также игроков и Чемпионата в целом, на Клуб налага-
ется штраф в размере 100 тысяч рублей. При повтор-
ных нарушениях данного пункта Регламента на Клуб 
налагается денежный штраф 200 тысяч рублей».

— Считаем, что этот пункт нарушает конституцион-
ные права спортсменов и тренеров, которым под стра-
хом наказания запрещено давать критические ком-
ментарии для СМИ. Эти люди не должны быть лишены 
права голоса, возможности говорить о проблемах 
спорта, которому посвятили свою жизнь. Тем более 
спортивные деятели, игроки и тренеры хоккейных 
клубов не могут быть «заложниками» руководства Фе-
дерации хоккея с мячом, если «неудобное» мнение по-
зволит себе высказать журналист, — говорится в обра-
щении красноярских журналистов. — Никто из Испол-
кома не догадался проверить через интернет: что есть 
журналистская этика? По мнению Исполкома, соблю-
дать ее — значит не критиковать и не обсуждать.

Хотелось бы получить ответ от Исполкома ФХМР на 
все вопросы, поднятые в письме. В Федерации спор-
тивных журналистов России немало репортеров, осве-
щающих состязания на протяжении нескольких деся-
тилетий. Но и среди них не нашлось ни единого, кото-
рый мог бы вспомнить нечто похожее на недавнее ре-
шение, принятое ФХМР. 

Исполком ФСЖР

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ «Спартак», ЦСКА, «Краснодар» и «Ростов» сыграют между собой на турнире в Австрии

В межсезонье — тоже дерби
Илья Зубко, Артур Нанян

В 
российском футболе на-
ступило межсезонье, но на 
этот раз его никак нельзя 

назвать затишьем. Этим летом 
четыре клуба премьер-лиги — 
«Спартак», ЦСКА, «Краснодар» 
и «Ростов» — поучаствуют в 
весьма любопытном турнире с 
солидным призовым фондом. 
Матчи пройдут в Австрии с 26 
июня по 4 июля, а болельщики 
смогут наблюдать за ними в 
прямом эфире.

Первое такое мероприятие, 
организованное «Матч ТВ» и 
Российской премьер-лигой, со-
стоялось в январе в Катаре. Те-
перь состав участников изме-
нился  ровно  наполовину: 
«Краснодар» с ЦСКА заняли ме-

ста «Зенита» и «Локомотива», 
которым было сложно участво-
вать из-за матча за Суперкубок 
России, который команды оспо-
рят 6 июля в Москве. «РГ» рас-
спросил о предстоящем турни-
ре креативного директора 
«Матч ТВ» Гавриила Гордеева.

Зачем вам нужен этот тур-
нир и что он дает?

ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ: Меня и в январе 
спрашивали: а зачем этот кубок? 
Ну как зачем? У нас ведь зимой 
ничего нет. Людям, которым 
нравится футбол, вся эта исто-
рия в кайф. Мы никогда не смо-
трели товарищеские матчи в та-
ком качестве. Раньше все было 
неорганизованно, проходило на 
непонятных площадках и не 
имело под собой никакой биз-

нес-подоплеки. И тут мы решили 
поэкспериментировать. И не зря 
— мы действительно доставили 
зрителям и всем участникам 
турнира удовольствие от всего 
происходящего. Почти весь 
эфир «Матч ТВ» был посвящен 
новому турниру. И это было ор-
ганично, красиво и интересно.

А с точки зрения бизнеса вы 
окупаете эту историю?

ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ: Конечно. С дру-
гой стороны, с точки зрения те-
леканала, мы делаем новое со-
бытие. Мы не просто пытаемся 
на чем-то заработать и как-то 
потом умудриться это продать. 
Мы понимаем, что нужно зрите-
лю. И дарим ему праздник. 

Вообще запуск канала «Матч 
Премьер» себя оправдал?

ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ: Когда мы только 
запустили его, все спрашивали: 
«Ок, класс. Но что будет в меж-
сезонье?» Вот мы и ответили, 
что будет. Нас показывают на 
федеральном канале. Знаете, ва-
жен не только бизнес, но и 
имидж. И мы умеем создавать 
событие. Во время турнира нам 
удается делать те вещи, кото-
рые, возможно, мы не успеваем 
или по каким-то причинам не 
можем реализовать в течение 
сезона.

Насколько вся эта идея с но-
вым турниром была близка 
клубам?

ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ: Мы помогаем ко-
мандам провести сборы и опла-
чиваем их расходы за этот пери-
од. Я, кстати, переживал перед 
Катаром. Думал: «Ну хорошо, 
мы создадим крутое телевизи-
онное событие. Но как к нему 
отнесутся участники?» Именно 
поэтому я сам поехал туда, по-
говорил со всеми руководителя-
ми клубов. Те условия, которы-
ми мы их обеспечиваем, — это 
действительно очень высокий 
уровень. Уверен, в Австрии все 
будет не хуже. Как и в Катаре, у 
каждого клуба будут свои тре-
нировочные поля, ничто не бу-

дет мешать работе. Единствен-
ный узкий момент — календарь. 
Зимой перерыв дольше, а летом 
чуть более сжатые сроки. И мы 
зависим от клубов и их планов. 
Участвовать в турнире мы пред-
лагаем всем, а там уже каждый 
решает сам, исходя из своих 
возможностей.

Призовой фонд есть?
ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ: Конечно. Победи-
тель получит 100 тысяч долла-
ров. Но в любом случае каждый 
клуб по-своему выиграет от 
турнира, потому что мы оплачи-
ваем сборы. 

Вы что-то зарабатываете с 
турнира?

ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ: С точки зрения 
имиджа очень много, а наши 

спонсоры помогают нам осуще-
ствить задуманное. При этом, 
даже если с точки зрения эконо-
мики мы уйдем в минус, ничего 
страшного. Турнир, вся атмос-
фера вокруг него и возможность 
показать зрителями крутую 
картинку в межсезонье стоят 
того.

Какие рейтинги были у тур-
нира в Катаре? 

ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ: Могу сказать, что 
товарищеские матчи никогда не 
показывали таких цифр. Это не 
в два или три, а в десять раз 
больше. Все вполне сравнимо с 
уровнем чемпионата. Да, какой-
то матч собрал меньшую ауди-
торию, какой-то большую. К 
примеру, игрой с максимальной 
долей стал «Зенит — Спартак» — 
7,7 процента нашей целевой ау-

дитории (мужчины в возрасте 
14—59 лет. — Прим. ред.). Кру-
тость летнего турнира еще и в 
том, что здесь у нас два дерби — 
московское и южное. Мне уже, 
кстати, многие клубы задают 
вопрос: «А зимой будет тур-
нир?» То есть они хотят продол-
жения. Я им отвечаю: «Будет». 
По крайней мере мы к нему го-
товимся. С организационной 
точки зрения проведение тако-
го соревнования — сложная 
история. Не так-то много мест, 
где можно его провести. Инфра-
структура имеет громадное зна-
чение.

А для рядового зрителя вы 
что-то готовите? Помимо 
самих матчей будут еще ка-
кие-то истории?

ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ: У нас полностью 
изменится состав комментато-
ров. Это будут Михаил Мосса-
ковский, Тимур Журавель, Но-
бель Арустамян, Сергей Криво-
харченко, Роман Нагучев и Ми-
хаил Поленов. Зрителей ждут 
эксклюзивные репортажи, ин-
тервью с кромки поля с участ-
никами и экспертами, прямые 
включения до матчей и после их 
окончания. Кроме того, на ме-
сте события будет работать спе-
циально оборудованная студия. 
На Кубке будут австрийские су-
дьи — игры обслужат Рене Ай-
снер, Александр Харкам и Кри-
стиан-Петру Чокрка. Самый 
опытный из них — 43-летний 
Рене Айснер, который судил 
матчи отборочного турнира 
чемпионата мира-2014, Лиги 
чемпионов и Лиги Европы.  

На «Матч Премьер» турнир, 
конечно, будет освещаться го-
раздо больше. Может, снимем 
фильм о турнире. Знаете, для 
меня важно, чтобы не было так: 
«Поехали в Турцию и что-то по-
снимаем». Мы ведь неслучайно 
выбрали Австрию. Это футболь-
ная страна, с инфраструктурой 
нет никаких проблем. Там мно-
гие клубы тренируются.

В этой связи не хотели кого-
то из грандов европейских 
пригласить на турнир?

ГАВРИИЛ ГОРДЕЕВ: Знаете, в чем за-
ключался один из плюсов тур-
нира в Катаре? Люди смотрели 
на турнир так, словно это было 
иностранное событие. А оно 
было нашим. Ради привлечения 
аудитории можно, конечно, 
пригласить европейский топ-
клуб. Эта мысль понятна с точ-
ки зрения маркетинга и ком-
мерции. Но я хочу «прокачи-
вать» отечественный футбол. 
Многие в такие моменты вклю-
чают сарказм. Думают, навер-
ное, а зачем все это нужно? Вот 
пока мы так будем думать, ниче-
го не изменится. Когда люди на-
чинают мне говорить, что надо 
ранжировать команды, показы-
вать одних так, а других эдак, я 
перестаю с ними разговаривать. 
Мы должны поменять свое от-
ношение к нашему футболу. 

ФУТБОЛ Сборная Аргентины начала Кубок Америки-2019 с поражения

Танго не задалось

Илья Соболев 

К
убок Америки-2019 
не успел стартовать, 
а фавориты уже не-
сут потери. Так, сбор-
ная Аргентины в сво-
е м  п ер в о м  м ат ч е 
уступила другому 
претенденту на тро-
фей, Колумбии — 0:2.

Строго говоря, Аргентину к 
фаворитам нынче причисляют 
скорее по инерции. А еще пото-
му, что капитаном этой сборной 
является Лионель Месси, с кото-
рым возможно все. Других аргу-
ментов всерьез ставить на «аль-
биселесту», как еще называют 
аргентинскую сборную, пожа-
луй, нет. В команде сейчас про-
ходит смена поколений, причем 
процесс протекает болезненно. 
Помимо Месси из старой гвар-
дии остались Серхио Агуэро да 

Анхель ди Мария. А новых звезд 
такого же калибра не народи-
лось. Руководит всем этим де-
лом 41-летний Лионель Скало-
ни, которого Диего Марадона 
назвал «мальчишкой» и «чело-
веком, не способным добиться 
со сборной ровным счетом ни-
чего». С Диего Армандо можно 
дискутировать, но у Скалони 
объективно нет опыта самосто-
ятельной тренерской работы. 
До сих пор он был только по-
мощником в штабе предыдуще-
го аргентинского наставника 
Хорхе Сампаоли.

В качестве основополагаю-
щей задачи на Кубок Америки 
Скалони назвал «улучшение 
уровня игры». Но, судя по матчу 
с Колумбией, у Аргентины как 
были с этим проблемы на ЧМ-
2018, так и остались. Какой-то 
проблеск у «альбиселесты» был 
лишь в середине второго тайма, 

и парадоксальным образом 
именно в этот момент она про-
пустила надломивший ее гол. А 
в концовке, когда подопечные 
Скалони попытались организо-
вать итоговый штурм, колум-
бийцы забили еще. Резонанса 
поражению добавил тот факт, 
что аргентинцы стартовали с 
неудачи на Кубке Америки 
впервые с 1979 года.

В этой ситуации больше все-
го жаль Месси. Для пятикратно-
го обладателя «Золотого мяча» 
нынешний турнир — уже девя-

тый в составе национальной ко-
манды.  На предыдущих восьми  
Лео не завоевал ни одного тро-
фея. И не похоже, что эта серия 
будет прервана в Бразилии, где 
проходит турнир.  Причем дело 
не только в слабости аргентин-
цев. Просто бразильцы выигра-
ли все четыре Кубка Америки, 
проходивших на их территории. 
Впрочем, Месси после матча 
призвал всех не унывать.

— Есть и положительные мо-
менты, — отметил капитан. — Мы 
готовы принять вызов. Нет вре-

мени жаловаться. Нужно смо-
треть в будущее, поднять голо-
вы и продолжать. На турнире 
будет еще много матчей.

Куда более радужными вы-
глядят перспективы колумбий-
цев, которые собрали один из 
сильнейших составов за послед-
ние несколько лет. А у руля 
встал опытнейший португалец 
Карлуш Кейруш. Особенно 
сильна у него линия нападения. 
Помимо знаменитого Радамеля 
Фалькао, тут еще и открытие 
итальянского сезона Дуван Са-
пата, забивший 28 мячей во 
всех турнирах. Он, кстати, и по-
ставил точку в матче с Аргенти-
ной.

Следующий матч колумбий-
цы проведут против Катара, а 
Аргентина сыграет с Парагваем. 
Оба матча пройдут в ночь на 20 
июня по московскому времени. 
Напомним,  всего на Кубке Аме-

рики три группы по четыре ко-
манды. В плей-офф выйдут по 
две первых сборных из каждого 
квартета, плюс две лучших из 
числа занявших третье место.

Что касается других матчей, 
отметим уверенный старт хозя-
ев турнира. В Сан-Паулу бра-
зильцы разгромили Боливию — 
3:0. Причем сделали это в ре-
троформе с белыми майками и 
синими трусами. В такой рас-
цветке 100 лет  назад бразильцы 
выиграли первый Кубок Амери-
ки в 1919 году. Правда, потом 
белые футболки были признаны 
несчастливыми и не появлялись 
в обиходе больше 60 лет. 

Теперь соперником пяти-
кратных чемпионов мира ста-
нет Венесуэла. Матч состоится в 
ночь на 19 июня. 

В матче с Колумбией капитан 
аргентинцев Лео Месси (в центре) 
ничем не запомнился.

ЦСКА и «Спартак» снова встретятся еще до начала нового сезона.

А К Ц Е Н Т

На предыдущих восьми турнирах в 
составе сборной Месси не выиграл 
ни одного трофея

В отечественном хоккее с мячом наряду с частыми скандала-
ми происходит много совершенно абсурдных вещей.

Теперь регламен-
том ФХМР запре-
щена, по сути, 
любая критика. 
А за нарушение 
полагается штраф

А К Ц Е Н Т

Гавриил Гордеев: Победитель турнира 
получит 100 тысяч долларов. Но каждый 
клуб в любом случае выиграет, потому 
что мы оплачиваем сборы

A
P

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

РАСПИСАНИЕ ТУРНИРА

26 июня, среда
19:00 «Ростов» — «Спартак»

27 июня, четверг
19:00 «Краснодар» — ЦСКА

30 июня, воскресенье
14:00 «Краснодар» — «Ростов»

19:00 «Спартак» — ЦСКА

3 июля, среда
19:00 ЦСКА — «Ростов»

4 июля, четверг
19:00 «Спартак» — «Красно-

дар»
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НОВОСТИ 

Емельяненко 
подписал 
новый 
контракт

ПРОЩАТЬСЯ 
НЕ СПЕШИТ
Илья Зубко

Легендарный российский боец 
Федор Емельяненко продолжит 
профессиональную карьеру. 
42-летний спортсмен подписал 
новое соглашение с промоуше-
ном Bellator на несколько лет.

Подробности договора ши-
рокой публике неизвестны. 
При этом глава организации 
Скотт Кокер подчеркнул, что 
соглашение подразумевает 
проведение нескольких боев в 
разных странах. Bellator плани-
рует показать Последнего Им-
ператора, как еще называют 
Емельяненко-старшего, бо-
лельщикам тех городов, где он 
еще никогда не выступал. Но-
вый контракт, судя по всему, 
последний — выступления Фе-
дора пройдут в рамках «про-
щального тура».

Что касается возможных со-
перников Емельяненко, то 
Скотт Кокер в первую очередь 
назвал имя Джоша Барнетта. 
Также Федор может встретиться 
с Куинтоном Джексоном. Под 
эгидой Bellator Емельяненко-
старший провел уже четыре 
боя, одержав в них две победы. 

Ласицкене 
обновила 
свой рекорд 
сезона в мире

ПРЫГНУЛА 
ВЫШЕ СЕБЯ
Сергей Сокольский

Российская прыгунья в высоту 
Мария Ласицкене выиграла 
легкоатлетический турнир в 
польском Хожуве. Причем сде-
лала это с лучшим результатом 
сезона в мире.

Вчера ей покорилась высота 
202  см, что лучше прежнего се-
зонного рекорда на сантиметр. 
Он, к слову, тоже был установ-
лен Ласицкене на этапе «Брил-
лиантовой лиги» в Осло 13 
июня.

26-летняя россиянка также 
штурмовала высоту 207 см, но 
все три попытки получились 
безуспешными. Напомним, ми-
ровой рекорд был установлен 
болгаркой Стефкой Костадино-
вой еще в 1987 году и составля-
ет 209 см.

Второе место на турнире до-
сталось украинке Ирине Гера-
щенко (194 см), а третьей стала 
представительница Польши Ка-
мила Лицвинко (187 см).

Добавим, что для Ласицкене 
победа в Польше стала уже 11-й 
подряд. 

В феврале легкоатлетка на 
соревнованиях в Москве уста-
новила лучший результат сезо-
на для залов — 204 см. 

Сарри сменил 
«Челси» 
на «Ювентус»

УШЕЛ 
К «СИНЬОРЕ»
Илья Соболев

Маурицио Сарри объявлен но-
вым главным тренером «Ювен-
туса».

Минувший сезон Сарри про-
работал в лондонском «Челси». 
Под его руководством «синие» 
выиграли Лигу Европы, стали 
третьими в английской Пре-
мьер-лиге и дошли до финала 
Кубка английской лиги. 

Важно, что сам Сарри выра-
зил желание перейти в итальян-
ский суперклуб, а «Челси» не 
стал чинить ему препятствий. 
«Старой синьоре», как еще на-
зывают «Ювентус», придется 
заплатить «Челси» неустойку. 
Сообщается, что она составит 
порядка 5,5 млн евро. При этом 
в новом клубе Сарри будет по-
лучать 6—7 миллионов евро в 
год. Соглашение специалиста с 
«Юве» рассчитано на три года.

Напомним, Сарри уже рабо-
тал в Серии «А». Он возглавлял 
«Эмполи» и «Наполи». С по-
следним в сезоне 2016/2017 он 
становился тренером года в 
Италии. В «Ювентусе» 60-лет-
ний специалист сменил Масси-
милиано Аллегри, под началом 
которого «Юве» выиграл 11 
трофеев за пять лет.

Предполагается, что в «Чел-
си» Сарри заменит легенда клу-
ба Фрэнк Лэмпард. 

БАСКЕТБОЛ Наши девушки 
в достойной форме перед 
чемпионатом Европы

Плюсы 
за контрольные

Илья Трисвятский

Наши девушки продолжают приятно удивлять в пред-
дверии стартующего 27 июня в Сербии и Латвии Евро-
баскета. Сборная России, три последних континен-
тальных чемпионата остававшаяся без наград, сейчас 
благодаря ряду побед в контрольных матчах превра-
щается в одного из фаворитов.

На прошлой неделе россиянки, возглавляемые нем-
цем Олафом Ланге, одолели действующих чемпионок 
Европы испанок и Италию. Перебравшись на следую-
щий товарищеский 
турнир во Фран-
цию, наша команда 
в первый день суме-
ла огорчить одну из 
хозяек предстояще-
го Евробаскета, 
бронзового призера 
Рио-2016 Сербию — 
76:67.

Причем во фран-
цузском Ренне мы 
победили не просто 
команду страны, где 
пройдут решающие 
матчи первенства Старого Света, но и своего соперника 
по группе «D» предварительного этапа. Наша встреча 
на Евро-2019 запланирована на 28 июня в Зренянине.

Сразу несколько задач стояло перед Ланге и его ба-
скетболистками: добиться результата, все же не рас-
крывая всех карт, постараться изучить манеру игры со-
перника, найти какие-то слабости. Сборная из-за травм 
временно лишилась двух основных разыгрывающих. 
Елена Беглова в матче с Италией повредила ногу, у Ксе-
нии Левченко проблемы с голеностопом. Их достойно 
заменили Екатерина Федоренкова и Карина Низамова.

Наша нынешняя команда умеет держать удар. После 
провала во второй четверти (15:28) в большом переры-
ве сделали выводы, третью четверть выиграли с разни-
цей «плюс 13». За четыре минуты до сирены об оконча-
нии основного времени после дальнего попадания 
Анастасии Логуновой победа стала очевидна — 73:55.

Француженки на всех пяти последних чемпионатах 
Европы неизменно брали медали. И даже такому со-
пернику на его площадке россиянки уступили лишь в 
овертайме — 67:74. Наша сборная на этот раз недосчи-
талась Раисы Мусиной, получившей отдых после не-
большого повреждения в матче, а также Анны Лешков-
цевой и Анастасии Логуновой, отправившихся на Ку-
бок мира по баскетболу 3х3. 

Россиянки вчера завершили турнир в Ренне на ма-
жорной ноте, расправившись с Турцией — 67:52. 

ВОЛЕЙБОЛ Иранцы сумели 
дома прервать серию 
побед России в Лиге наций

После семи раз 
отрезало

Владимир Ильин

Мужская сборная России на иранском этапе Лиги на-
ций в городе Урмия выиграла два матча и под занавес 
потерпела поражение, прервав серию из семи побед, 
начавшуюся еще на первой игровой неделе в Сербии. 

Наши волейболисты с одинаковым счетом 3:1 взяли 
верх над действующими чемпионами мира поляками и 
командой Канады, а Ирану воскресным вечером усту-
пили в трех партиях — 0:3 (20:25, 24:26, 23:25). В об-
щей таблице из 16 участников Лиги наций уверенно 
находимся в зоне попадания в финальный турнир, ко-
торый состоится 10—14 июля в американском Чикаго. 
Там выступят пять сильнейших сборных по итогам ре-
гулярного чемпионата и гарантированно «звездно-по-
лосатые» как хозяева соревнований. 

Работающий с российской национальной дружиной 
первый сезон финский наставник Туомас Саммелвуо 
между разными этапами не сделал еще ни одной заме-
ны, заявляя все тех же 14 волейболистов, что и начина-
ли эту Лигу наций. А вот игроками стартовой шестерки 
тренерский штаб варьирует постоянно, в равной сте-
пени давая возможность проявить себя почти всем.

Иранцы раньше проводили домашние матчи в рам-
ках ежегодных коммерческих турниров, как правило, 
в столице Тегеране и стабильно собирали по 12 тысяч 
болельщиков. Но именно Урмия, находящаяся в про-
винции Западный Азербайджан, считается волейболь-
ной столицей страны. Здесь базируется один из веду-
щих клубов местной суперлиги, многие из игроков 
сборной родом отсюда. 

Нынешние баталии Лиги наций вызвали в Урмии 
максимально бурный ажиотаж, игра Иран — Россия 
считалась центральной. Причем хозяева подошли к 
встрече лидерами таблицы. Вчера давление трибун 
оказало весьма существенное влияние на результат 
матча. Особенно в концовках партий. Так, во втором 
сете россияне лидировали 23:20, но преимущество 
растеряли. Самыми результативными у гостей в итоге 
стали Виктор Полетаев (16 очков) и Ярослав Подле-
сных (11). Основным доигровщикам Егору Клюке и 
Дмитрию Волкову был предоставлен отдых.       

    Наш главный матч против Ирана в этом сезоне 
еще только предстоит. Команды схлестнутся в рамках 
олимпийского отборочного турнира, который пройдет 
9—11 августа в Санкт-Петербурге. Еще два участника — 
Куба и Мексика, но они значительно слабее. На берегах 
Невы будет разыграна всего одна путевка в То-
кио-2020. Вот здесь нужно побеждать обязательно! 

Сборная России постепенно движется к выходу в финальный 
турнир Лиги наций, который состоится в США.

СОБЫТИЕ В составе сборной России на II Европейских играх 
в Минске будут и молодежь, и прославленные чемпионы 

От 16 и старше

Анна Козина

Т
оржественные прово-
ды сборной России на 
вторые Европейские 
игры, которые стар-
туют в Минске 21 
и ю н я ,  п р о ш л и  в 
«Лужниках» в рамках 
В с е р о с с и й с к о г о 
олимпийского дня.

Нашу команду представляли 
прыгуны на батуте Яна Павлова 
и Михаил Мельник, гимнастка 
Ангелина Мельникова, а также 
самбист Артем Осипенко, кото-
рый будет знаменосцем на цере-
монии открытия Игр в Минске. 
Ему президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Станис-
лав Поздняков и передал знамя 
сборной. Уже сегодня первая 
часть команды отправится вме-
сте с ним в Белоруссию. 

Кандидатура Осипенко воз-
никла не случайно. С одной сто-
роны, Артем — титулованный 
спортсмен: семикратный чем-
пион мира, трехкратный чемпи-
он Европы и победитель первых 
Европейских игр-2015 в Баку. С 
другой — он представитель вида 
спорта, который стремится по-
пасть в программу Олимпиады. 

— В настоящее время Между-
народная федерация самбо 
(FIAS) получила статус времен-
ного признания Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК), — объяснил Станислав 
Поздняков. — Первый шаг сде-
лан. У ОКР существует план 
взаимодействия с FIAS по про-
движению самбо в олимпий-
скую программу. Выбрав зна-
меносцем нашей команды на 
Европейских играх Артема 
Осипенко, мы даем сигнал меж-
дународному спортивному со-
обществу, что этот вид спорта 
является для нас важным и ин-
тересным.

Во время праздника в «Луж-
никах» любители спорта могли 
познакомиться и с другими ин-
тересными дисциплинами. На 
различных площадках прово-
дись мастер-классы не только 
по футболу, гандболу, баскетбо-
лу или классической борьбе, но 
и по сумо, капоэйре или корэш 
— популярной у тюркских наро-
дов борьбе на полотенцах.

В расписании Минска-2019 
таких причудливых и экзотиче-
ских названий не будет. Хотя по-
мимо самбо в список неолим-
пийских дисциплин попали так-
же пляжный футбол, аэробика и 
акробатика. Всего будет разыг-

ран 201 комплект медалей в 21 
виде спорта.

А в четырех из них — стрель-
бе, стрельбе из лука, карате, и 
настольном теннисе, входящих 
в олимпийскую семью, можно 
будет получить прямую лицен-
зию в Токио-2020. 

Цель — первое место
У россиян отличные шансы 

забронировать себе место на 
приближающейся Олимпиаде в 
стрельбе. И тут в нашей сборной 
есть еще один неординарный 
спортсмен. Это Алексей Алипов. 
Он — самый опытный в россий-
ской команде. Ему 43 года. В 
стендовой стрельбе в дисципли-
не трап побеждал еще на Олим-
пиаде-2004 в Афинах. Самой 
молодой участницей будет 
16-летняя Анастасия Паршина, 
которая занимается спортив-
ной акробатикой. А напарнице 

Алипова в смешанном трапе Да-
рье Семьяновой — 17. Алипов 
даже шутит, что он теперь вы-
ступает в новой роли «дядьки-
наставника». Средний возраст 
нашей команды — 26 лет. 

Алексей Алипов настоящий 
ветеран по спортивным мер-
кам, но уверен, что возраст — не 
помеха для достижения резуль-
тата. 

— Стрелковый спорт доста-
точно демократичен и позволя-
ет максимально долго нахо-
диться в обойме, — приводит 
слова Алипова пресс-служба 
ОКР. — Яркий тому пример — 
спортсмен из Кувейта Фехайд 
Аль-Дихани. На Олимпиаде в 
Рио он завоевал «золото» без 
малого в 50 лет! Скажу больше, 
замечательный советский стре-
лок Николай Дурнев стал чем-
пионом мира, когда ему стукну-
ло шестьдесят. Правда, в те вре-
мена конкуренция была суще-
ственно ниже, чем сейчас.

В общей сложности на тур-
нире в Минске бороться за ме-
дали будут 225 россиян. Среди 
них 52 заслуженных мастера 
спорта, в том числе шесть олим-

пийских чемпионов: Алипов, 
борцы Абдулрашид Садулаев и 
Наталья Воробьева, а также «ху-
дожницы» из групповых упраж-
нений Вера Бирюкова, Анаста-
сия Максимова и Мария Толка-
чева. Кроме того, в сборную 
включены 48 участников пре-
дыдущих Европейских игр, 18 
из них будут защищать свои ти-
тулы. 

Поздняков считает, что со-
став у нас боевой, готов выпол-
нять самые серьезные задачи. 
Озвученный медальный план 
эти намерения подтверждает: 
«По оценке наших специали-
стов, мы вправе рассчитывать 
на 70 медалей, в том числе 30 
золотых. Будем бороться за пер-
вое общекомандное место».

Поболеем за хозяев 
По традиции на «домашних» 

турнирах сильны позиции ко-

манды — хозяйки соревнований. 
Четыре года назад в Баку имен-
но сборная Азербайджана стала 
второй в общем зачете, уступив 
только россиянам. Сейчас ждем 
повышенной конкуренции от 
сборной Белоруссии. Она, кста-
ти, будет одной из самых много-
численных. В состав вошел 221 
атлет в 15 видах спорта. Как зая-
вила белорусская сторона, на 
медали они могут рассчитывать 
в 10 видах спорта. На победу бу-
дут претендовать, например, 
олимпийские чемпионы по гре-
бле на байдарках и каноэ Роман 
Петрушенко и Андрей Богдано-
вич, олимпийский чемпион по 
прыжкам на батуте Владислав 
Гончаров, чемпионка мира по 
легкой атлетике Марина Арза-
масова и многократный победи-
тель и призер чемпионатов Ев-
ропы по настольному теннису, 
экс-первая ракетка мира Влади-
мир Самсонов.

— С моей точки зрения, ко-
манда хозяев будет достаточно 
серьезно готова к Европейским 
играм, — сказал Поздняков на 
пресс-конференции. — И у хозя-
ев есть конкурентное преиму-

щество. В данном случае мы не 
говорим об акклиматизации. Но 
у белорусских спортсменов 
была возможность готовиться в 
своих спортивных залах. Кроме 
того, у них будет огромная под-
держка болельщиков, а в совре-
менном спорте не бывает мело-
чей. Это важная составляющая 
победы. Кроме того, сборные 
Венгрии, Германии, Франции 
будут представлены сильней-
шими атлетами, и нас ожидает 
очень интересная бескомпро-
миссная борьба на спортивных 
площадках.

Дружить домами
Конечно, стать чемпионом 

Европейских игр — престижно. 
Олимпийская лицензия – до-
полнительная мотивация, что-
бы выкладываться на сто про-
центов и сражаться до послед-
него. Но известные слоганы 
«Главное не победа, а участие» и 
«Победила дружба» тоже будут 
весьма актуальны в Минске. 
Ведь задача таких мультиспор-
тивных форумов — поддержи-
вать дух олимпизма, солидарно-
сти, единения. Участники будут 
соперничать на спортивных 
площадках, но жить все вместе в 
деревне атлетов, обедать за од-
ним столом.

Еще одним местом для дру-
зей будет российский Дом бо-
лельщиков, который откроется 
21 июня. Во время телемоста 
Москва — Минск белорусские 
журналисты поинтересовались, 
как россияне будут завлекать и 
развлекать гостей. Президент 
ОКР Станислав Поздняков заве-
рил, что заскучать не удастся 
никому, и пригласил всех бело-
русских коллег и партнеров 
проверить его слова. И даже 
процитировал фразу из извест-
ного фильма «Москва слезам не 
верит»: «Давайте дружить до-
мами». 

Итак, в медиацентре Дома 
болельщиков будут проходить 
церемонии чествования рос-
сийских чемпионов и призеров 
Европейских игр. Любой жела-
ющий сможет пообщаться с ге-
роями сегодняшнего дня или с 
легендами спорта, которых ОКР 
также пригласит в Минск. На 
большом экране можно будет 
посмотреть в онлайн-режиме 
прямые трансляции со всех 
арен Минска, узнать что-то но-
вое на интерактивной экспози-
ции, пройти спортивное тести-
рование и отведать блюда наци-
ональной кухни. 

Кстати, наших болельщиков 
в Белоруссию тоже приедет 
много. Как сказал Поздняков, 
этому способствуют и безвизо-
вый режим, и добрые отноше-
ния между нашими странами. 
П о  д а н н ы м  О р г к о м и т е т а 
«Минск-2019», на торжествен-
ные церемонии открытия и за-
крытия, а также соревнования 
Европейских игр реализовано 
более 130 000 билетов, 15 про-
центов из них приобретено 
иностранцами, самыми актив-
ными из которых являются 
россияне. Игры будут трансли-
роваться в 160 странах мира, а 
охват аудитории составит бо-
лее 500 миллионов человек.  

Знамя сборной России доверили 
самбисту Артему Осипенко 
(в центре во втором ряду).

А К Ц Е Н Т

Сборная России будет одной из самых 
многочисленных и сильных команд. 
В нашем составе шесть олимпийских 
чемпионов и 18 победителей Игр в Баку

«Художница» Дина Аверина поедет в Минск без своей сестры-близняшки Арины. Стрелок Алексей Алипов входит в сборную с 1993 года, но прицел у него до сих пор не сбился. 
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МЕДАЛЕЙ

высшего достоинства рассчи-

тывают завоевать российские 

спортсмены на Европейских 

играх в Минске. 

Кстати

Европейские игры 2023 года могли бы пройти в Казани. Как расска-

зал журналистам Станислав Поздняков, была проделана достаточ-

но большая организационная работа и подготовлена заявочная 

книга. Учитывая опыт столицы Татарстана в проведении самых мас-

штабных спортивных событий, Казань точно бы победила. Однако 

официальную заявку не отправили. Дело в том, что Екатеринбург 

претендует на проведение летней Универсиады-2023. А принимать 

два крупных соревнования в стране в один год было бы нелогично. 

Перед началом Европейских игр в Минске состоится внеочередная 

Генеральная ассамблея Европейских комитетов, на которой столи-

цей третьих Европейских игр будет объявлен польский город Кра-

ков.
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